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COMMISSIONI RIUNITE

III (Affari esteri e comunitari) e XIV (Politiche dell’Unione europea)
della Camera dei deputati

e 3a (Affari esteri, emigrazione) e 14a (Politiche dell’Unione europea)
del Senato della Repubblica

S O M M A R I O

AUDIZIONI:

Audizione dei rappresentanti del Parlamento europeo nel Gruppo di lavoro sul progetto di
trattato sulla stabilità, il coordinamento e la governance nell’Unione economica e
monetaria (Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144-quater, comma 1, del Regolamento del
Senato e dell’articolo 127-ter, comma 1, del Regolamento della Camera, e conclusione) . . . . . . 3

AUDIZIONI

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente della 3a Commissione del
Senato della Repubblica Lamberto DINI.

La seduta comincia alle 11.35.

Audizione dei rappresentanti del Parlamento euro-

peo nel Gruppo di lavoro sul progetto di trattato

sulla stabilità, il coordinamento e la governance

nell’Unione economica e monetaria.

(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144-
quater, comma 1, del Regolamento del
Senato e dell’articolo 127-ter, comma 1, del
Regolamento della Camera, e conclusione).

Lamberto DINI, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso
l’attivazione di impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso e la trasmissione radiofonica
e satellitare. Avverte, poi, che l’audizione
si svolgerà attraverso una connessione in
videoconferenza con gli uffici del Parla-
mento europeo ubicati a Bruxelles.

I deputati europei Roberto GUAL-
TIERI, Elmar BROK, Greg VERHOF-
STADT e Daniel COHN-BENDIT svolgono
una relazione sui temi oggetto dell’audi-
zione.

Intervengono quindi per formulare os-
servazioni e porre quesiti Lamberto DINI,
presidente, il senatore Emma BONINO
(PD), i deputati Rocco BUTTIGLIONE
(UdCpTP) e Francesco TEMPESTINI (PD)
e i senatori Francesca Maria MARINARO
(PD) e Maria Ida GERMONTANI (per il
Terzo Polo:ApI-FLI).

I deputati europei Elmar BROK, Ro-
berto GUALTIERI, Greg VERHOFSTADT e
Daniel COHN-BENDIT, rispondono ai
quesiti posti e forniscono ulteriori preci-
sazioni.

Lamberto DINI, presidente, dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 12.45.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta odierna è pubblicato in un fascicolo a
parte.
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COMMISSIONI RIUNITE

I (Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)
e V (Bilancio, tesoro e programmazione)

S O M M A R I O

COMITATO DEI NOVE:

DL 216/2011: Proroga di termini previsti da disposizioni legislative. Emendamenti C. 4865-A
Governo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4

COMITATO DEI NOVE

Martedì 24 gennaio 2012.

DL 216/2011: Proroga di termini previsti da dispo-

sizioni legislative.

Emendamenti C. 4865-A Governo.

Il Comitato dei nove si è riunito dalle
10.40 alle 11.20.

Martedì 24 gennaio 2012 — 4 — Commissioni riunite I e V



COMMISSIONI RIUNITE

I (Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)
e XI (Lavoro pubblico e privato)

S O M M A R I O

AUDIZIONI:

Audizione del Ministro del lavoro e delle politiche sociali, Elsa Fornero, sulle linee
programmatiche del suo dicastero in materia di pari opportunità (Svolgimento, ai sensi
dell’articolo 143, comma 2, del Regolamento, e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5

AUDIZIONI

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente della I Commissione Donato
BRUNO. – Interviene il Ministro del lavoro
e delle politiche sociali Elsa Fornero.

La seduta comincia alle 14.20.

Audizione del Ministro del lavoro e delle politiche

sociali, Elsa Fornero, sulle linee programmatiche del

suo dicastero in materia di pari opportunità.

(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 143,
comma 2, del Regolamento, e rinvio).

Donato BRUNO, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata, oltre che me-
diante l’attivazione dell’impianto audiovi-
sivo a circuito chiuso, anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-
tare e la trasmissione diretta sulla web-tv

della Camera dei deputati. Dispone, per-
tanto, l’attivazione del circuito.

Introduce, quindi, l’audizione.

Il ministro Elsa FORNERO svolge una
relazione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, sui lavori delle Commis-
sioni, i deputati Donato BRUNO, presi-
dente, Massimiliano FEDRIGA (LNP), Sesa
AMICI (PD), Mario TASSONE (UdCpTP) e
Anna Paola CONCIA (PD).

Donato BRUNO, presidente, concorde il
ministro, rinvia il seguito dell’audizione ad
altra seduta.

La seduta termina alle 15.10.

N.B.: il resoconto stenografico dell’audi-
zione è pubblicato in un fascicolo a parte.
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COMMISSIONI RIUNITE

III (Affari esteri e comunitari)
e IV (Difesa)

S O M M A R I O

SEDE REFERENTE:

DL 215/2011: Proroga delle missioni internazionali delle Forze armate e di polizia, iniziative
di cooperazione allo sviluppo e sostegno ai processi di ricostruzione e partecipazione alle
iniziative delle organizzazioni internazionali per il consolidamento dei processi di pace e
di stabilizzazione, nonché disposizioni urgenti per l’amministrazione della difesa. C. 4864
Governo (Seguito dell’esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6

ALLEGATO 1 (Ulteriori emendamenti dei relatori) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

ALLEGATO 2 (Emendamenti inammissibili) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

ALLEGATO 3 (Emendamenti approvati) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 15

ERRATA CORRIGE . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11

SEDE REFERENTE

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente della IV Commissione, Ed-
mondo CIRIELLI. — Intervengono il sot-
tosegretario di Stato per gli affari esteri,
Marta Dassù e il sottosegretario di Stato per
la difesa, Gianluigi Magri.

La seduta comincia alle 13.05.

DL 215/2011: Proroga delle missioni internazionali

delle Forze armate e di polizia, iniziative di coope-

razione allo sviluppo e sostegno ai processi di

ricostruzione e partecipazione alle iniziative delle

organizzazioni internazionali per il consolidamento

dei processi di pace e di stabilizzazione, nonché

disposizioni urgenti per l’amministrazione della di-

fesa.

C. 4864 Governo.

(Seguito dell’esame e rinvio).

Le Commissioni proseguono l’esame del
provvedimento in titolo, rinviato nella se-
duta del 18 gennaio 2012.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore della IV Commissione, ricorda che gli
emendamenti presentati sono stati pubbli-
cati in allegato al resoconto della seduta
del 18 gennaio 2012. Ricorda, altresì, che
nella medesima seduta sono stati esami-
nati gli emendamenti riferiti agli articoli 7,
8 e 9 del provvedimento, nonché l’emen-
damento 1.22 dei relatori, con contestuale
ritiro degli emendamenti 1.27 dei relatori
e 1.28 Stefani.

Comunica, quindi, che sono pervenuti i
pareri delle Commissioni II e VI e che
l’emendamento 10.1 Paglia è stato ritirato
dal presentatore. Comunica, altresì, che i
relatori hanno presentato gli ulteriori
emendamenti 7.20, 8.20 e 9.20, finalizzati
esclusivamente ad apportare correzioni
formali (vedi allegato 1).

Prima di passare all’esame degli emen-
damenti, ricorda che, ai sensi dell’articolo

Martedì 24 gennaio 2012 — 6 — Commissioni riunite III e IV



96-bis, comma 7, del Regolamento della
Camera, non sono ammissibili gli emen-
damenti che non siano strettamente atti-
nenti alla materia del decreto-legge. Tale
criterio risulta in particolare più restrittivo
di quello dettato dall’articolo 89 del Re-
golamento medesimo con riferimento agli
altri progetti di legge, che attribuisce al
Presidente la facoltà di dichiarare inam-
missibili gli emendamenti e gli articoli
aggiuntivi che siano estranei all’oggetto del
provvedimento.

Alla luce delle disposizioni richiamate e
in considerazione del contenuto del de-
creto-legge in esame, comunica che non
sono ammissibili i seguenti emendamenti
(vedi allegato 2): 2.10 Maurizio Turco, che
disciplina alcuni aspetti del procedimento
relativo al riconoscimento di infermità o
lesione dipendente da causa di servizio;
5.3 Gidoni, che autorizza i marescialli
capo ed equiparati che godono del tratta-
mento stipendiale spettante ai primi ma-
rescialli ed equiparati ad indossare i re-
lativi gradi; 5.4 Maurizio Turco che pre-
vede l’abrogazione di alcune disposizioni
riguardanti il trattamento del personale
militare quali, ad esempio, quelle che
disincentivano l’esodo del personale ad-
detto al controllo del traffico aereo e dei
piloti; 5.5 Maurizio Turco, che mira alla
reviviscenza della norma abrogata che ri-
conosce l’indennità mensile di volo a sot-
tufficiali e graduati di truppa specializzati
dell’Aeronautica; 5.11 Maurizio Turco, che
reca una disciplina sulle prescrizioni del
Ministero delle difesa riferite alle attività
di bonifica degli ordigni esplosivi residuali
bellici; 5.14 Maurizio Turco, volto a ride-
terminare l’anzianità di grado degli uffi-
ciali in servizio permanente effettivo del
ruolo tecnico-logistico dell’Arma dei cara-
binieri in base agli anni di anzianità
minima richiesti per le promozioni di
anzianità stabilite dall’articolo 1238 del
codice dell’ordinamento militare.

Esprime, quindi, in qualità di relatore,
parere contrario sugli emendamenti 1.1,
1.2, 1.3, 1.4, 1.5, 1.6, 1.7, 1.8, 1.9, 1.10,
1.11, 1.12, 1.13, 1.14, 1.15, 1.16, 1.18, 1.19,

1.20 e 1.21 tutti a firma del deputato
Gidoni e sull’emendamento 1.17 Maurizio
Turco.

Raccomanda, quindi, l’approvazione
degli emendamenti 1.23, 1.25, 2.2, 5.12,
5.13, 5.21 e 6.2 del relatore che recano
correzioni formali del testo.

Formula, poi, l’invito a ritirare gli
emendamenti 1.24 e 1.26 Mecacci, 2.1, 2.8
e 2.9 Maurizio Turco e l’emendamento 2.3
Laganà Fortugno, esprimendo altrimenti
parere contrario.

Raccomanda, quindi, l’approvazione
dell’emendamento 4.1 del relatore.

Sugli emendamenti 5.1 Gidoni, 5.15
Rugghia, 5.16, 5.17 e 5.18 Di Stanislao,
5.19 e 5.22 Mogherini Rebesani e 5.23
Villecco Calipari, formula un invito al
ritiro, esprimendo altrimenti parere con-
trario. Esprime, altresì, parere contrario
sugli emendamenti 6.1 Di Stanislao e 10.2
Gidoni.

Sull’emendamento 6.3 Villecco Calipari
esprime parere favorevole a condizione
che venga riformulato, per esigenze di
chiarezza, come segue « e tale condizione
sia attestata dal Ministero della difesa ».

Esprime, quindi, parere favorevole sul-
l’emendamento all’articolo aggiuntivo
10.01 Tempestini, mentre formula un in-
vito al ritiro sull’emendamento 10.02 Tem-
pestini.

Infine, ritiene opportuno acquisire an-
che l’orientamento dei gruppi in merito
all’emendamento 5.20 Villecco Calipari.
Ricorda, infatti, che la richiesta volta ad
attribuire un ruolo più pregnante alle
Commissioni nell’ambito delle diverse fasi
di attuazione dei programmi d’armamento
costituiva uno dei punti chiave del docu-
mento conclusivo approvato dalla Com-
missione difesa della Camera al termine
dell’apposita indagine conoscitiva condotta
ad inizio legislatura.

Augusto DI STANISLAO (IdV), condi-
vide i contenuti della proposta emendativa
5.20 Villecco Calipari che dichiara di sot-
toscrivere.

Salvatore CICU (PdL) evidenzia come
l’emendamento 5.20 Villecco Calipari giu-
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stamente persegua l’obiettivo di rafforzare
il ruolo delle Commissioni parlamentari
nel procedimento previsto dalla legge
n. 436 del 1988 e, pertanto, esprime una
posizione favorevole del proprio gruppo
sull’emendamento. Rileva, tuttavia, che sa-
rebbe stato auspicabile una più approfon-
dita ed ampia riflessione sulle risultanze
della indagine conoscitiva, al fine di defi-
nire in modo più organico ed articolato
una proposta emendativa che condensasse
in sé i complessivi esiti cui la Commissione
era giunta a conclusione dell’indagine co-
noscitiva sui programmi d’armamento.

Franco GIDONI (LNP) dichiara di con-
dividere l’emendamento 5.20 Villecco Ca-
lipari.

Il sottosegretario Gianluigi MAGRI
esprime parere favorevole sugli emenda-
menti del relatore 1.23, 1.25, 2.2, 4.1, 5.12,
5.13, 5.21 e 6.2.

Esprime, invece, parere contrario sugli
emendamenti 1.1, 1.2, 1.3, 1.4, 1,5, 1.6, 1.7,
1.8, 1.9, 1.10, 1.11, 1.12, 1.13, 1.14, 1.15 e
1.16, a firma dell’onorevole Gidoni, in
quanto prevedono la riduzione del finan-
ziamento delle missioni ISAF ed EUPOL in
Afghanistan, incidendo dunque sull’entità
del contingente impiegato nella missione,
che viene determinata sulla base delle
esigenze complessive rappresentate in seno
agli organismi internazionali responsabili
delle missioni, di cui l’Italia è parte. Invita
al ritiro l’emendamento 1.17 Maurizio
Turco che prevede graduali riduzioni dei
contingenti di personale militare delle mis-
sioni ISAF ed EUPOL in Afghanistan,
evidenziando come il presente decreto-
legge disponga già una riduzione di 200
unità rispetto all’anno 2011, determinata
in relazione all’evoluzione della fase di
transizione in corso.

Esprime parere contrario anche sugli
emendamenti 1.18, 1.19 1 1.20, a firma
dell’onorevole Gidoni, che recano minori
finanziamenti per la missione UNIFIL in
Libano, valendo anche in questo caso
quanto detto in relazione alle missioni in
Afghanistan. Il parere è contrario anche
sull’emendamento 1.21 Gidoni, essendo la

missione in Libia coerente con le risolu-
zioni recentemente adottate dall’ONU.

Formula un invito al ritiro, intenden-
dosi altrimenti parere contrario, sugli
emendamenti 1.24 e 1.26 Mecacci, e 2.1
Maurizio Turco e 2.3 Laganà Fortugno. I
primi due, infatti, appaiono problematici
soprattutto per quanto concerne la coper-
tura finanziaria. Il terzo emendamento è
invece inadeguato a trovare applicazione
per i contingenti impegnati nelle missioni
internazionali, mentre l’ultimo degli emen-
damenti citati tende a eliminare un’attività
per la quale sono già disposti finanzia-
menti.

Formula un invito al ritiro, intenden-
dosi altrimenti parere contrario, anche
sugli emendamenti 2.8 e 2.9 entrambi a
firma Maurizio Turco, in quanto determi-
nerebbero un’estensione della disciplina
vigente in materia di indennità di mis-
sione, con conseguenti oneri non coperti
né quantificabili.

Dichiara il parere contrario sull’emen-
damento 5.1, in quanto prevede un’attività
ulteriore di tali stabilimenti senza assicu-
rare alcuna copertura delle ulteriori spese.
Formula un invito al ritiro anche sul-
l’emendamento 5.15 Rugghia, in quanto
non sono allo stato presenti, nell’ambito
della struttura logistica del Segretario Ge-
nerale della difesa, organi in grado di
svolgere i delicati compiti attualmente af-
fidati all’Agenzia Industrie Difesa. Il ri-
schio sarebbe dunque quello di creare, sia
pure temporaneamente, una duplicazione
di strutture, con conseguenti sprechi di
risorse, che non consentirebbero di con-
seguire i virtuosi obiettivi di risanamento
e di economica gestione di importanti
realtà industriali che sono in corso di
realizzazione, come riconosciuto dalla
stessa Corte dei Conti. Per le medesime
ragioni, il parere è contrario sugli emen-
damenti 5.18, 5.16 e 5.17 Di Stanislao.

Formula altresì un invito al ritiro an-
che sull’emendamento 5.19 Mogherini Re-
besani e 5.20 Villecco Calipari, dal mo-
mento che la disposizione realizza obiettivi
di semplificazione delle procedure, senza
incidere sulla disciplina di valutazione dei
programmi d’investimento e di armamento
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della Difesa da parte delle Commissioni
parlamentari, e si dichiara disponibile ad
appoggiare anche una riformulazione del-
l’emendamento che evidenzi il pieno ri-
spetto della disciplina di cui all’articolo
536 del Codice dell’ordinamento militare.

Invita a ritirare l’emendamento 5.22
Mogherini Rebesani e 5.23 Villecco Cali-
pari, in quanto la disposizione rifinanzia
per l’anno 2012 programmi di investi-
mento già valutati favorevolmente dalle
Commissioni parlamentari e che sono tut-
tora in corso di svolgimento. Il parere è
contrario sull’emendamento 6.1 Di Stani-
slao, mentre è favorevole sull’emenda-
mento 6.3 Villecco Calipari, ove riformu-
lato nei termini indicati dal relatore.

Esprime parere contrario sull’emenda-
mento 10.2 Gidoni, dal momento che lo
svolgimento dei corsi dei giovani presso le
Forze armate ha avuto riscontri positivi e
che le risorse sono impiegate anche per
strutture serventi che, terminati i corsi,
restano nella disponibilità delle medesime
Forze armate.

Esprime, infine, parere favorevole sulla
proposta emendativa 10.01 Tempestini e
Pianetta, invitando i presentatori a valu-
tare se modificare la cadenza delle comu-
nicazioni governative da quadrimestrale a
semestrale. Al riguardo, infatti, ricorda
che vi era stato un impegno formalmente
assunto dai ministri degli esteri e della
difesa a riferire alle Camere ogni qual
volta ciò fosse richiesto o dovuto e, co-
munque, non oltre sei mesi dalla prece-
dente comunicazione. Ritiene che, l’appro-
vazione della medesima proposta emenda-
tiva faccia venir meno l’esigenza sottesa
all’emendamento 10.02 Tempestini di cui
auspica il ritiro.

Il sottosegretario Marta DASSÙ di-
chiara che, ove non fosse accolta la ri-
chiesta di ritirare l’emendamento 10.02
Tempestini, il Governo intende rimettersi
alle determinazioni delle Commissioni.

Franco GIDONI (LNP) intervenendo
sulle proposte emendative a sua firma,
ritira gli emendamenti 1.1, 1.2, 1.3, 1.4,
1,5, 1.6, 1.7, 1.8, 1.9, 1.10, 1.11, 1.12, 1.13,

1.14 e 1.15, nonché gli emendamenti 1.18
e 1.19. Sull’emendamento 1.21 a sua
firma, contesta la posizione del Governo
secondo cui in Libia è in corso di svolgi-
mento una missione che opera nell’alveo
delle risoluzioni ONU, non essendovi alcun
elemento di fatto che giustifichi tale af-
fermazione, né alcuna reale autorizza-
zione del Parlamento italiano all’opera-
zione medesima, che pure coinvolge un
contingente di ben cento unità. Si dichiara
sorpreso per il parere contrario all’emen-
damento 5.1 che era invece orientato a
produrre risparmi di spesa per l’ammini-
strazione dello Stato. Si riserva quindi di
presentare un ordine del giorno in Assem-
blea, così come anche sull’emendamento
5.3, dichiarato inammissibile. Richiama
infine l’attenzione sulle affermazioni del
rappresentante del governo circa il reale
utilizzo delle risorse stanziate per la co-
siddetta mini-naja, che dunque costituisce
l’opportunità per svolgere una manuten-
zione straordinaria alle strutture della
Difesa, come un tempo si faceva in occa-
sione di visite di particolare prestigio.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 1.16 Gidoni.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore della IV Commissione, in assenza dei
presentatori, dichiara decaduto l’emenda-
mento 1.17 Maurizio Turco.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 1.20 Gidoni.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 1.23 del relatore.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore della IV Commissione, in assenza dei
presentatori, dichiara decaduto l’emenda-
mento 1.24 Mecacci.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 1.25 del relatore.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 1.21 Gidoni.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore della IV Commissione, in assenza dei
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presentatori, dichiara decaduti gli emen-
damenti 1.26 Mecacci, 2.1 Maurizio Turco,
2.9 Maurizio Turco e 2.8 Maurizio Turco.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 2.2 del relatore.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 2.3 Laganà Fortugno

Le Commissioni, con distinte votazioni,
approvano gli emendamenti 4.1 e 5.12 del
relatore.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 5.1 Gidoni.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 5.13 del relatore.

Antonio RUGGHIA (PD) ritira l’emen-
damento 5.15.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti 5.18, 5.16 e
5.17 Di Stanislao.

Antonio RUGGHIA (PD) ritira l’emen-
damento 5.19, di cui è cofirmatario.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 5.21 del relatore.

Rosa Maria VILLECCO CALIPARI (PD),
intervenendo sull’emendamento 5.20,
chiede al rappresentante del Governo di
precisare se l’invito al ritiro dell’emenda-
mento in precedenza formulato debba es-
sere inteso come un’indisponibilità del-
l’Esecutivo a discutere sull’attuale disci-
plina concernente il ruolo parlamentare
nella fase di attuazione dei programmi
d’armamento, che la Commissione intende
invece incisivamente rafforzare.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore della IV Commissione, conferma che
le risultanze dell’indagine conoscitiva ave-
vano evidenziato notevoli lacune nell’eser-
cizio del controllo parlamentare su tali
procedimenti che, ancor più che in pas-
sato, si sono mostrati di grande impatto,
anche sul piano finanziario. Per tali ra-
gioni, aveva auspicato l’approvazione del-
l’emendamento 5. 20.

Augusto DI STANISLAO (IdV) concorda
con le valutazioni espresse dai colleghi.

Il sottosegretario Gianluigi MAGRI
chiarisce che l’intervento svolto aveva il
solo scopo di assicurare che il Governo
non intendeva sottrarsi alle procedure di
controllo parlamentare attualmente vi-
genti, ma solo semplificare una procedura
burocratica estremamente intricata. Ri-
tiene che le modalità di esercizio delle
funzioni parlamentari debba essere mate-
ria su cui il Governo non possa che
prendere atto delle valutazioni e delle
determinazioni degli organi a ciò deputati.
Precisa dunque che il Governo si rimette
alle Commissioni su tale emendamento

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 5.20 Villecco Calipari.

Antonio RUGGHIA (PD) ritira l’emen-
damento 5.22, di cui è cofirmatario.

Rosa Maria VILLECCO CALIPARI (PD)
ritira l’emendamento 5.23.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 6.1 Di Stanislao.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 6.2 del relatore.

Rosa Maria VILLECCO CALIPARI (PD)
accoglie la proposta di riformulazione del-
l’emendamento 6.3, precisando che l’esi-
genza sottesa a tale proposta emendativa è
quella di garantire la massima qualifica-
zione professionale dei soggetti cui si af-
fidano funzioni delicate e che, in senso
lato, sono assimilabili a quelle di chi deve
assicurare il mantenimento dell’ordine
pubblico. Vi è dunque una necessità di
valutazione e di controllo di tale perso-
nale, nonché una certificazione della loro
affidabilità sul piano professionale.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 6.3 Villecco Calipari (nuova formu-
lazione).

Ettore ROSATO (PD), interviene sul-
l’emendamento 10.2 Gidoni, rilevando con
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soddisfazione come la Lega abbia mutato
posizione riguardo allo svolgimento dei
corsi di mini-naja, su cui il Partito demo-
cratico ha manifestato da tempo le proprie
perplessità e su cui si riserva di presentare
propri emendamenti per l’Assemblea.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento 10.2 Gidoni.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 10.01 Tempestini e Pianetta.

Antonio RUGGHIA (PD) ritira l’emen-
damento 10.02, di cui è cofirmatario.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore per la IV Commissione, propone, in-
fine, anche a nome del relatore della III
Commissione, l’approvazione degli ulte-
riori emendamenti dei relatori 7.20, 8.20 e
9.20, volti ad apportare correzioni esclu-
sivamente formali agli articoli di riferi-
mento.

La Commissione, con distinte votazioni,
approvano gli emendamenti 7.20, 8.20 e
9.20 dei relatori.

Edmondo CIRIELLI, presidente e rela-
tore della IV Commissione, avverte che il
testo del provvedimento in esame, come
modificato dagli emendamenti testé appro-
vati, sarà trasmesso alle Commissioni
competenti per il parere. Nessun altro

chiedendo di intervenire, rinvia, quindi, il
seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.15.

ERRATA CORRIGE

Nel Bollettino delle Giunte e delle Com-
missioni parlamentari n. 591, del 18 gen-
naio 2012:

a pagina 49, seconda colonna:

alla sesta riga, le parole: « sono
aggiunti i seguenti commi » sono soppresse;
dopo la sesta riga, inserire la seguente: « a)
dopo il comma 2, inserire il seguente: »;

a pagina 50, seconda colonna, ven-
titreesima riga, sostituire le parole: « ap-
partenenti al disciolto » con le seguenti:
« permanente effettivo del »;

alla quindicesima riga, le seguenti
punteggiature: “« ”; sono soppresse;

dopo la quindicesima riga, inserire
la seguente: « b) dopo il comma 5-bis,
inserire il seguente: »;

a pagina 52, prima colonna, venti-
novesima riga, sostituire le parole: « è
sottoposto » con le seguenti: « sono sotto-
posti ».
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ALLEGATO 1

DL 215/2011: Proroga delle missioni internazionali delle Forze armate
e di polizia, iniziative di cooperazione allo sviluppo e sostegno ai
processi di ricostruzione e partecipazione alle iniziative delle orga-
nizzazioni internazionali per il consolidamento dei processi di pace e
di stabilizzazione, nonché disposizioni urgenti per l’amministrazione

della difesa (C. 4864 Governo).

ULTERIORI EMENDAMENTI DEI RELATORI

ART. 7.

Al comma 1, sostituire le parole: al
comma 1 con le seguenti: « al presente
comma.

Conseguentemente, al medesimo arti-
colo, comma 3, primo periodo, sostituire le
parole: Tabella C allegata alla legge 12
novembre 2011, n. 18, » con le seguenti:
Tabella C allegata alla legge 12 novembre
2011, n. 183,.

7. 20. I Relatori.

(Approvato)

ART. 8.

Al comma 1, sostituire le parole: nel
periodo di vigenza del presente decreto
con le seguenti: nel periodo di applicazione
delle disposizioni del presente decreto.

Conseguentemente al medesimo articolo:

al comma 11, quarto periodo, e al
comma 14, quarto e sesto periodo, sosti-
tuire le parole: decreto del Presidente della

Repubblica 5 gennaio n. 18 del 1967 con
le seguenti: decreto del Presidente della
Repubblica 5 gennaio 1967, n. 18,;

al comma 14, sesto periodo, sosti-
tuire le parole: è corrisposta con le se-
guenti: sono corrisposti.

8. 20. I Relatori.

(Approvato)

ART. 9.

Al comma 5, sostituire le parole: del
decreto legislativo 12 aprile 2006, n. 163 e
successive modificazioni, con le seguenti:
del codice di cui al decreto legislativo 12
aprile 2006, n. 163,.

Conseguentemente al medesimo articolo:

al comma 8, sostituire le parole: con
legge 2 agosto 2011, n. 130, con le seguenti:
dalla legge 2 agosto 2011, n. 130,;

al comma 10, sostituire le parole: con
legge 3 agosto 2010, n. 126, con le seguenti:
dalla legge 3 agosto 2010, n. 126,.

9. 20. I Relatori.

(Approvato)
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ALLEGATO 2

DL 215/2011: Proroga delle missioni internazionali delle Forze armate
e di polizia, iniziative di cooperazione allo sviluppo e sostegno ai
processi di ricostruzione e partecipazione alle iniziative delle orga-
nizzazioni internazionali per il consolidamento dei processi di pace e
di stabilizzazione, nonché disposizioni urgenti per l’amministrazione

della difesa (C. 4864 Governo).

EMENDAMENTI INAMMISSIBILI

ART. 2.

Dopo il comma 3, aggiungere il seguente:

3-bis. Al fine di garantire il pieno
rispetto dei diritti e delle tutele del per-
sonale militare e civile delle Forze armate
e delle Forze di polizia di cui alla presente
legge, anche ai fini dell’eventuale ricono-
scimento della qualifica di vittima del
dovere, ovvero vittima del servizio, all’ar-
ticolo 1878 del decreto legislativo 15
marzo 2010, n. 66, è aggiunto il seguente
comma:

« 2. All’articolo 14 del decreto del Pre-
sidente della Repubblica 29 ottobre 2001,
n. 461:

a) dopo il comma 2, inserire il se-
guente:

2-bis. Il superamento del computo mas-
simo dei termini procedimentali previ-
sti dal comma precedente senza che sia
stato emesso il provvedimento finale de-
termina l’accoglimento della domanda di
cui all’articolo 2 e il conseguente ricono-
scimento della dipendenza da causa di
servizio, anche nei casi previsti dall’arti-
colo 3.;

b) dopo il comma 5-bis, inserire il
seguente:

6. I termini procedimentali per il com-
pimento degli atti di competenza dell’am-
ministrazione previsti dal presente regola-
mento sono perentori. Il superamento di

detti termini costituisce fatto illecito san-
zionabile a norma dell’articolo 328,
comma primo, del codice penale. Il re-
sponsabile che abbia provocato col proprio
fatto illecito, colposo o doloso, un danno
ingiusto è obbligato a risarcire il danneg-
giato. ».

2. 10. Maurizio Turco, Beltrandi, Bernar-
dini, Farina Coscioni, Mecacci, Zampa-
rutti.

(Inammissibile)

ART. 5.

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

1-bis. A decorrere dal 1o aprile 2012, i
sottufficiali che rivestono il grado di ma-
resciallo capo ed equiparati e che godano
già del trattamento stipendiale spettante ai
primi marescialli ed equiparati, in base
alle disposizioni dell’articolo 19 del de-
creto legislativo 28 febbraio 2001, n. 82
sono autorizzati ad indossare i relativi
gradi senza oneri per lo Stato.

5. 3. Gidoni.

(Inammissibile)

Al comma 2, aggiungere, in fine, la
seguente lettera:

e-bis) gli articoli 1803, 1804, 1816,
1815, 2162, 2261, 2262, del decreto legi-

Martedì 24 gennaio 2012 — 13 — Commissioni riunite III e IV



slativo 15 marzo 2010, n. 66, nonché gli
articoli 3 e 5 della legge 28 febbraio 2000,
n. 42, sono abrogati.

5. 4. Maurizio Turco, Beltrandi, Bernar-
dini, Farina Coscioni, Mecacci, Zampa-
rutti.

(Inammissibile)

Al comma 2, aggiungere, in fine, la
seguente lettera:

e-bis) all’articolo 2270, punto 4), le
parole: « regio decreto-legge 20 luglio 1934,
n. 1302 e legge di conversione 4 aprile
1935, n. 808: articoli 3, 7, 9 e 10 » sono
sostituite con le seguenti: « regio decreto-
legge 20 luglio 1934, n. 1302 e legge di
conversione 4 aprile 1935, n. 808: articoli
3, 7, 9, 10 e 11 ».

5. 5. Maurizio Turco, Beltrandi, Bernar-
dini, Farina Coscioni, Mecacci, Zampa-
rutti.

(Inammissibile)

Aggiungere, in fine, il seguente comma:

4-bis. Anche in relazione alle esigenze
connesse con le missioni internazionali di
cooperazione e sviluppo di cui alla pre-
sente legge, e fino al definitivo riordino
della disciplina concernente le bonifiche
da ordigni esplosivi, ai sensi dell’articolo
14, comma 18, della legge 28 novembre
2005, n. 246, il Ministero della difesa con-
tinua a emanare le prescrizioni tecniche e

ad assicurare le funzioni di vigilanza sulle
attività di ricerca e scoprimento di ordigni
esplosivi residuali bellici svolte, su richie-
sta degli interessati, mediante ditte che
impiegano personale specializzato, for-
mato a cura del medesimo Ministero, la
cui assicurazione obbligatoria contro gli
infortuni sul lavoro continua ad essere a
carico dello Stato.

5. 11. Maurizio Turco, Beltrandi, Bernar-
dini, Farina Coscioni, Mecacci, Zampa-
rutti.

(Inammissibile)

Al comma 2, dopo la lettera c), aggiun-
gere la seguente:

c-bis) all’articolo 847, dopo il comma
1, aggiungere il seguente:

« 1-bis. La rideterminazione dell’anzia-
nità di grado degli ufficiali in servizio
permanente effettivo del ruolo tecnico lo-
gistico dell’Arma dei carabinieri, già ap-
partenenti al disciolto ruolo unico, il grado
e la relativa anzianità sono rideterminanti,
ai soli fini giuridici, in base agli anni di
anzianità minima richiesti per le promo-
zioni ad anzianità stabilite nell’articolo
1238 del decreto legislativo 15 marzo 2010,
n. 66, calcolati a partire dalla data di
immissione nel servizio permanente effet-
tivo ».

5. 14. Maurizio Turco, Beltrandi, Bernar-
dini, Farina Coscioni, Mecacci, Zampa-
rutti.

(Inammissibile)
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ALLEGATO 3

DL 215/2011: Proroga delle missioni internazionali delle Forze armate
e di polizia, iniziative di cooperazione allo sviluppo e sostegno ai
processi di ricostruzione e partecipazione alle iniziative delle orga-
nizzazioni internazionali per il consolidamento dei processi di pace e
di stabilizzazione, nonché disposizioni urgenti per l’amministrazione

della difesa (C. 4864 Governo).

EMENDAMENTI APPROVATI

ART. 1.

Al comma 3, sostituire le parole: di cui
all’articolo 4, comma 3, del decreto-legge
29 dicembre 2010, n. 228, convertito, con
modificazioni, dalla legge 22 febbraio
2011, n. 9 con le seguenti: di cui all’arti-
colo 4, comma 3, del decreto-legge 12
luglio 2011, n. 107, convertito, con modi-
ficazioni, dalla legge 2 agosto 2011, n. 130.

1. 23. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)

Al comma 9, sostituire le parole: in
Cipro con le seguenti: in Cyprus.

1. 25. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)

ART. 2.

Al comma 3, dopo le parole: di cui
all’articolo 1, commi 5 e 11, inserire le
seguenti: del presente decreto.

2. 2. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)

ART. 4.

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

1-bis. L’articolo 1 del decreto-legge 25
maggio 1994, n. 313, convertito, con mo-

dificazioni, dalla legge 22 luglio 1994,
n. 460, e successive modificazioni, si ap-
plica anche ai fondi destinati al pagamento
di spese, principali e accessorie, per servizi
e forniture aventi finalità di difesa nazio-
nale e sicurezza, nonché agli emolumenti
di qualsiasi tipo dovuti al personale am-
ministrato dal Ministero della difesa, ac-
creditati mediante aperture di credito in
favore dei funzionari delegati degli uffici
centrali e periferici del Ministero della
difesa.

1-ter. Gli atti di sequestro e di pigno-
ramento afferenti ai fondi di cui al comma
1-bis sono nulli. La nullità è rilevabile
d’ufficio e gli atti non determinano obbligo
di accantonamento da parte delle sezioni
della Tesoreria dello Stato né sospendono
l’accreditamento di somme destinate ai
funzionari delegati centrali e periferici

4. 1. Il Relatore per la IV Commissione.
(Approvato)

ART. 5.

Al comma 1, sostituire le parole: ed
efficientamento con le seguenti: e di in-
cremento dell’efficienza.

5. 12. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)
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Al comma 2, lettera a), numero 2),
capoverso, primo periodo, sostituire le pa-
role: con il grado non superiore con le
seguenti: di grado non superiore.

5. 13. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)

Al comma 3, alinea, dopo le parole: della
legge 24 dicembre 2003, n. 350, inserire le
seguenti: e successive modificazioni,; alla
lettera b), dopo le parole: della legge 23
dicembre 1998, n. 448, inserire le seguenti:
e successive modificazioni,.

5. 21. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)

Al comma 3, alinea, dopo le parole: ,
della legge 24 dicembre 2003, n. 350, è
adottato inserire le seguenti: , previa ac-
quisizione del parere vincolante espresso
dalle competenti Commissioni parlamen-
tari.

5. 20. Villecco Calipari, Rugghia, Garo-
fani, Giacomelli, Gianni Farina, Fio-
roni, La Forgia, Laganà Fortugno,
Letta, Migliavacca, Mogherini Rebesani,
Recchia, Rosato, Rigoni, Vico.

(Approvato)

ART. 6.

Al comma 1, lettera a), sostituire le
parole: teorico pratici qualora con le se-
guenti: teorico-pratici, a condizione che.

Conseguentemente alla lettera b), nu-
mero 2), sostituire le parole: a rischio
pirateria con le seguenti: a rischio di
pirateria.

6. 2. Il Relatore per la IV Commissione.

(Approvato)

Al comma 1, lettera a), dopo le parole:
incarichi operativi aggiungere le seguenti: e
che tale condizione sia attestata dal Mi-
nistero della difesa.

6. 3. (nuova formulazione) Villecco Cali-
pari, Rugghia, Garofani, Giacomelli,
Gianni Farina, Fioroni, La Forgia, La-
ganà Fortugno, Letta, Migliavacca, Mo-
gherini Rebesani, Recchia, Rosato, Ri-
goni, Vico.

(Approvato)

ART. 10.

Dopo l’articolo 10, inserire il seguente:

ART. 10-bis.

(Comunicazioni al Parlamento).

1. I ministri degli affari esteri e della
difesa, con cadenza quadrimestrale, ren-
dono comunicazioni alle Commissioni par-
lamentari competenti sullo stato delle mis-
sioni in corso e degli interventi di coope-
razione allo sviluppo a sostegno dei pro-
cessi di pace e di stabilizzazione di cui al
presente decreto.

10. 01. Tempestini, Pianetta.

(Approvato)
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COMMISSIONI RIUNITE

V (Bilancio, tesoro e programmazione)
e XIV (Politiche dell’Unione europea)

S O M M A R I O

AUDIZIONI:

Audizione del Ministro per la coesione territoriale, Fabrizio Barca, sul quadro finanziario
dell’Unione europea 2014-2020 (Svolgimento, ai sensi dell’articolo 143, comma 2, del
Regolamento, e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 17

AUDIZIONI

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del vicepresidente della V Commissione
Giuseppe Francesco Maria MARINELLO. –
Interviene il ministro per la coesione ter-
ritoriale Fabrizio Barca.

La seduta comincia alle 14.10.

Audizione del Ministro per la coesione territoriale,

Fabrizio Barca, sul quadro finanziario dell’Unione

europea 2014-2020.

(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 143,
comma 2, del Regolamento, e conclusione).

Giuseppe Francesco Maria MARI-
NELLO, presidente, avverte che la pubbli-
cità dei lavori della seduta odierna sarà
assicurata anche attraverso l’attivazione di
impianti audiovisivi a circuito chiuso. Non
essendovi obiezioni, così rimane stabilito.

Introduce quindi l’audizione.

Il Ministro Fabrizio BARCA svolge una
relazione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, per formulare quesiti ed
osservazioni, i deputati Giulio CALVISI
(PD), Mario PESCANTE, presidente della
XIV Commissione, Roberto OCCHIUTO
(UdCpTP), Isidoro GOTTARDO (PdL), Ro-
lando NANNICINI (PD), Lino DUILIO
(PD), Nicola FORMICHELLA (PdL), Re-
nato CAMBURSANO (Misto) e Claudio
D’AMICO (LNP).

Il Ministro Fabrizio BARCA risponde ai
quesiti posti, fornendo ulteriori precisa-
zioni.

Giuseppe Francesco Maria MARI-
NELLO, presidente, ringrazia il Ministro
per l’esauriente relazione svolta e dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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I COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)

S O M M A R I O

COMITATO PERMANENTE PER I PARERI:

Incentivi per favorire, nelle regioni dell’arco alpino, il reclutamento di militari volontari nei
reparti delle truppe alpine. Emendamenti C. 607-1897-A/R (Parere all’Assemblea) (Esame
e conclusione – Parere) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18

Legge comunitaria 2011. Emendamenti C. 4623-A Governo (Parere all’Assemblea) (Esame e
conclusione – Parere) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di modifica dell’Accordo sui trasporti aerei tra gli Stati
Uniti d’America, l’Unione Europea e i suoi Stati membri, firmato il 25 e 30 aprile 2007,
con Allegati, fatto a Lussemburgo il 24 giugno 2010. C. 4878 Governo, approvato dal
Senato (Parere alla III Commissione) (Esame e conclusione – Parere favorevole) . . . . . . . 19

ALLEGATO (Parere approvato) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20
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COMITATO PERMANENTE PER I PARERI

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Isabella BERTOLINI.

La seduta comincia alle 11.25.

Incentivi per favorire, nelle regioni dell’arco alpino,

il reclutamento di militari volontari nei reparti delle

truppe alpine.

Emendamenti C. 607-1897-A/R.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere).

Il Comitato inizia l’esame degli emen-
damenti.

Isabella BERTOLINI, presidente e rela-
tore, rileva che gli emendamenti contenuti
nel fascicolo n. 1 non presentano profili
critici per quanto attiene al rispetto del
riparto di competenze legislative di cui

all’articolo 117 della Costituzione e pro-
pone pertanto di esprimere su di essi il
parere di nulla osta.

Nessuno chiedendo di intervenire, il
Comitato approva la proposta di parere
del presidente.

Legge comunitaria 2011.

Emendamenti C. 4623-A Governo.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere).

Il Comitato inizia l’esame degli emen-
damenti.

Maria Piera PASTORE (LNP), relatore,
rileva che gli emendamenti contenuti nel
fascicolo n. 1 non presentano profili cri-
tici per quanto attiene al rispetto del
riparto di competenze legislative di cui
all’articolo 117 della Costituzione e pro-
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pone pertanto di esprimere su di essi il
parere di nulla osta.

Nessuno chiedendo di intervenire, il
Comitato approva la proposta di parere
del relatore.

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di modifica

dell’Accordo sui trasporti aerei tra gli Stati Uniti

d’America, l’Unione Europea e i suoi Stati membri,

firmato il 25 e 30 aprile 2007, con Allegati, fatto a

Lussemburgo il 24 giugno 2010.

C. 4878 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla III Commissione).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

Il Comitato inizia l’esame del provve-
dimento.

Doris LO MORO (PD), relatore, dopo
aver brevemente illustrato il provvedi-
mento in esame, formula una proposta di
parere favorevole (vedi allegato).

Nessuno chiedendo di intervenire, il
Comitato approva la proposta di parere
del relatore.

La seduta termina alle 11.30.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 24 gennaio 2012.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.25 alle 15.35.
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ALLEGATO

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di modifica dell’Accordo sui tra-
sporti aerei tra gli Stati Uniti d’America, l’Unione Europea e i suoi Stati
membri, firmato il 25 e 30 aprile 2007, con Allegati, fatto a Lussemburgo il

24 giugno 2010. (C. 4878 Governo, approvato dal Senato).

PARERE APPROVATO

Il Comitato permanente per i pareri
della I Commissione,

esaminato il testo del disegno di legge
C. 4878 Governo, approvato dal Senato,
recante « Ratifica ed esecuzione del Pro-
tocollo di modifica dell’Accordo sui tra-
sporti aerei tra gli Stati Uniti d’America,
l’Unione Europea e i suoi Stati membri,
firmato il 25 e 30 aprile 2007, con Allegati,
fatto a Lussemburgo il 24 giugno 2010 »;

rilevato che l’articolo 117, secondo
comma, lettera a) della Costituzione, ri-
serva le materie « politica estera e rapporti
internazionali dello Stato » e « rapporti
con l’Unione europea » alla competenza
legislativa esclusiva dello Stato;

considerato che non sussistono mo-
tivi di rilievo sugli aspetti di legittimità
costituzionale,

esprime

PARERE FAVOREVOLE.
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S O M M A R I O

SEDE CONSULTIVA:

Norme per favorire l’inserimento lavorativo dei detenuti. Testo unificato C. 124 Angeli ed
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SEDE CONSULTIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Giulia BONGIORNO. — In-
terviene il sottosegretario di Stato per la
giustizia Salvatore Mazzamuto.

La seduta comincia alle 14.

Norme per favorire l’inserimento lavorativo dei de-

tenuti.

Testo unificato C. 124 Angeli ed abbinate.

(Parere alla XI Commissione).

(Esame e conclusione – Parere favorevole
con osservazione).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento.

Rita BERNARDINI (PD), relatore, rileva
come il testo unificato in esame persegua
l’obiettivo di favorire il reinserimento la-
vorativo di detenuti ed ex detenuti inter-

venendo in più parti sulla legge n. 193 del
2000 (cosiddetta « legge Smuraglia »), che
detta la disciplina generale della materia,
ampliandone portata ed effetti di talune
delle misure agevolative ivi previste.

Le agevolazioni proposte sono infatti
dirette a favorire e a incentivare le im-
prese e le cooperative sociali pubbliche e
private, compresi i loro consorzi, che di-
rettamente o indirettamente creano occa-
sioni di lavoro per i detenuti sia all’interno
che all’esterno del carcere o che promuo-
vono e attuano programmi di rieducazione
e di reinserimento sociali, in stretta col-
laborazione con le strutture sociali pub-
bliche competenti.

L’articolo 1 prevede agevolazioni per
l’inserimento lavorativo dei detenuti, di-
sponendo che gli sgravi contributivi siano
applicati per un periodo di 12 o 24 mesi
successivi alla cessazione dello stato di
detenzione (a seconda che il detenuto
abbia beneficiato o meno delle misure
alternative alla detenzione o del lavoro
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all’esterno del carcere, ai sensi degli arti-
coli 21 e 47 e ss. della legge 354/1975).

L’articolo 2 dispone l’estensione delle
agevolazioni previste ai commi 3 e 3-bis
dell’articolo 4 della legge 381/1991 (ridu-
zione delle aliquote previdenziali ed assi-
stenziali dovute sulle retribuzioni corri-
sposte dalle cooperative sociali a detenuti
e internati, fino a sei mesi dopo la ces-
sazione dello stato di detenzione) alle
aziende pubbliche e private che organiz-
zino attività produttive o di servizi, all’in-
terno o all’esterno degli istituti peniten-
ziari, impiegando persone detenute o in-
ternate, ammesse alle misure alternative
alla detenzione (previste dagli articoli 47
della legge n. 354 del 1975) o al lavoro
all’esterno (ai sensi dell’articolo 21 della
medesima legge n.354 del 1975), limitata-
mente ai contributi dovuti per tali soggetti.
La definizione del trattamento retributivo
viene rimessa alle convenzioni con l’am-
ministrazione penitenziaria, in misura non
inferiore a quanto previsto dalla norma-
tiva vigente per il lavoro carcerario.

L’articolo 3, sostituendo il vigente ar-
ticolo 3 della legge n. 193/2000 con gli
articoli da 3 a 3-ter, da un lato modifica
la disciplina del credito d’imposta in fa-
vore delle imprese che effettuano assun-
zioni di lavoratori dipendenti detenuti;
dall’altro introduce due ulteriori tipologie
di credito d’imposta finalizzate ad incen-
tivare l’inserimento nel mondo del lavoro
dei medesimi soggetti.

Il nuovo articolo 3 modifica la disci-
plina vigente disponendo, in particolare:
l’incremento da 516 a 1.000 euro mensili
della misura del beneficio spettante;
l’estensione della durata del beneficio at-
tualmente fissata in 6 mesi. In particolare,
si prevede che il beneficio spetti per 12 o
24 mesi a seconda che si assumano, ri-
spettivamente, detenuti che abbiano bene-
ficiato delle misure alternative o del lavoro
esterno ovvero detenuti o internati presso
istituti penitenziari; l’ampliamento del-
l’ambito di applicazione, in quanto il di-
ritto all’agevolazione è riconosciuto anche
in caso di assunzione di soggetti che
beneficiano delle misure alternative alla
detenzione presso gli istituti penitenziari.

Il nuovo articolo 3-bis introduce un
credito d’imposta in favore delle imprese
che affidano a cooperative sociali o ad
altre aziende pubbliche o private l’esecu-
zione di attività produttive o di servizi
costituenti occasione di inserimento lavo-
rativo per detenuti, sia all’interno che
all’esterno del carcere, da utilizzare in
progetti di innovazione tecnologica, di for-
mazione professionale e di sicurezza. Il
beneficio è concesso in misura proporzio-
nale all’attività produttiva o di servizi
affidata.

Il nuovo articolo 3-ter introduce un
credito d’imposta in favore delle coopera-
tive sociali e loro consorzi e delle comu-
nità di recupero che inseriscono in attività
lavorative detenuti tossicodipendenti o al-
col dipendenti.

L’articolo 4 sostituisce il vigente arti-
colo 4 della legge n. 193 del 2000, con-
fermando il rinvio ad un decreto intermi-
nisteriale, da emanare entro il 31 maggio
di ogni anno, per la definizione delle
modalità e delle misure dei crediti d’im-
posta di cui agli articoli da 3 a 3-ter.
Rispetto al testo vigente, la norma non
ripropone l’obbligo di determinare annual-
mente l’entità dell’agevolazione nel ri-
spetto delle risorse disponibili.

L’articolo 5 prevede l’accreditamento
presso il Ministero della giustizia e l’iscri-
zione in un registro apposito, per le coo-
perative sociali che assumono lavoratori
detenuti e che svolgono attività di forma-
zione, supporto, assistenza e monitoraggio
degli inserimenti lavorativi effettuati, sia
per attività proprie che per attività gestite
dall’amministrazione penitenziaria o da
altre imprese ed enti pubblici affidanti. Le
modalità e i requisiti per l’accreditamento
sono rimessi a un decreto del Ministro
della giustizia, da emanare entro sei mesi
dalla data di entrata in vigore della legge.
Il credito d’imposta viene suddiviso in
parti uguali tra le imprese che assumono
i detenuti e le cooperative sociali accre-
ditate, a copertura dei costi da queste
sostenuti per le figure professionali impe-
gnate nelle attività di formazione, sup-
porto, assistenza e monitoraggio degli in-
serimenti lavorativi operati dalle imprese.
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Si prevede che gli enti pubblici, compresi
quelli economici, e le società di capitali a
partecipazione pubblica, possano stipulare
convenzioni con le cooperative sociali ac-
creditate e iscritte nel registro sopra esa-
minato, per importi, al netto dell’imposta
sul valore aggiunto (IVA), anche superiori
alle soglie stabilite dall’Unione europea.
Tali convenzioni devono essere finalizzate
a creare opportunità di lavoro per dete-
nuti. Le cooperative sociali accreditate e
iscritte nel registro vengono privilegiate
nell’assegnazione dei fondi della Cassa
delle ammende (istituita dall’articolo 4
della legge 547/1932 e disciplinata dagli
articoli 121 e seguenti del regolamento di
cui al decreto del Presidente della Repub-
blica 230/2000), per progetti volti all’in-
cremento delle assunzioni di lavoratori
detenuti anche attraverso la ristruttura-
zione e l’ampliamento degli istituti peni-
tenziari e l’acquisto di attrezzature. Infine,
si prevede un’aliquota IVA agevolata del 4
per cento (o in una diversa percentuale
stabilita ai sensi della legislazione vigente
in materia, ma comunque non inferiore al
4 per cento) a favore delle amministra-
zioni pubbliche che affidano a cooperative
sociali o ad altre imprese attività produt-
tive intramurarie costituenti occasioni di
inserimento lavorativo per detenuti

L’articolo 6 prevede che, al fine di
favorire esperienze di auto imprenditoria-
lità dei detenuti negli istituti penitenziari,
l’amministrazione, nell’ambito delle pro-
prie risorse finanziarie, provvede alla rea-
lizzazione di appositi progetti sperimentali
di formazione professionale e tutoraggio
delle iniziative imprenditoriali realizzate
dai detenuti.

Ritiene condivisibile l’obiettivo della
norma, esprimendo tuttavia perplessità
sulla genericità nonché sulla scarsa vinco-
latività della medesima. Riterrebbe quindi
opportuno prevedere con cadenza annuale
o semestrale una relazione al Parlamento
da parte del Capo del Dipartimento del-
l’Amministrazione penitenziaria, che sa-
rebbe sicuramente « da stimolo » affinché
l’articolo 6 non si esaurisca in una mera
petizione di principio.

L’articolo 7 contiene la necessaria
norma di copertura finanziaria, in assenza
della quale il testo in esame sarebbe
lettera morta.

Sottolinea infine come i detenuti ab-
biano poche possibilità di lavorare e, co-
munque, di svolgere lavori qualificanti,
ricordando come il lavoro rappresenti non
solo un fondamentale strumento di riedu-
cazione ma anche un mezzo attraverso il
quale i detenuti possono fornire un aiuto
economico alle rispettive famiglie.

Cinzia CAPANO (PD) ritiene che sa-
rebbe opportuno definire meglio il regime
di agevolazioni, soprattutto con riferi-
mento alle amministrazioni locali, preve-
dendo che le somme stanziate per i con-
tratti in questione non siano considerate ai
fini del rispetto del patto di stabilità.

Enrico COSTA (PdL) sottolinea come il
provvedimento non sia risolutivo del pro-
blema dello scarso impiego lavorativo dei
detenuti, poiché si basa esclusivamente su
agevolazioni fiscali. Il provvedimento, in
particolare, non tiene conto di taluni
aspetti che, a suo giudizio, sono di fon-
damentale importanza. Cita, in partico-
lare, le difficoltà logistiche e burocratiche
che rendono difficile l’impiego di detenuti,
nonché l’obsolescenza strutturale degli
edifici carcerari, che li rende inadatti alle
attività imprenditoriali. Ritiene, inoltre,
che occorra differenziare le agevolazioni a
seconda che l’impresa, pubblica o privata,
impieghi il detenuto all’interno del carcere
o al di fuori dello stesso.

Giulia BONGIORNO, presidente, evi-
denzia come i rilievi degli onorevoli Costa
e Capano potranno eventualmente essere
presi in considerazione dal relatore nei
limiti degli ambiti di competenza della
Commissione giustizia, che è chiamata ad
esprimere un parere su un provvedimento
che presenta disposizioni rientranti preva-
lentemente nella competenza della Com-
missione lavoro.

Rita BERNARDINI (PD), relatore, ri-
tiene opportuno precisare, specialmente a
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seguito dell’intervento dell’onorevole Co-
sta, che oggetto del parere non è la
complessiva legislazione in materia di la-
voro dei detenuti ovvero la questione del
lavoro nelle carceri, ma più semplicemente
il testo unificato trasmesso dalla Commis-
sione lavoro che ha come obiettivo speci-
fico quello di favorire il reinserimento
lavorativo di detenuti ed ex detenuti am-
pliando la portata ed effetti di talune delle
misure agevolative previste dalla legisla-
zione vigente a favore di imprese e coo-
perative sociali pubbliche e private, che
direttamente o indirettamente creano oc-
casioni di lavoro per i detenuti sia all’in-
terno che all’esterno del carcere. Quale
relatrice del provvedimento ha ritenuto di
limitare il proprio intervento a quanto
previsto da tale testo, senza quindi affron-
tare in maniera complessiva la grave que-
stione della mancanza di opportunità la-
vorative per i detenuti. In questa ottica, il
testo in esame deve essere considerato in
maniera estremamente positiva. La circo-
stanza che il testo non sia risolutivo della
questione del lavoro dei detenuti è del
tutto fuorviante in quanto non è mai stato
questo l’obiettivo dei presentatori delle
proposte abbinate né tanto meno della
Commissione lavoro. Ritenendo comunque
che le osservazioni dei deputati Capano e
Costa siano sostanzialmente condivisibili,
formula una proposta di parere favorevole
con osservazione (vedi allegato 1), preci-
sando che di tali rilievi si tiene conto in
premessa.

Donatella FERRANTI (PD) preannun-
cia il voto favorevole del proprio gruppo
sulla proposta di parere del relatore.

Ida D’IPPOLITO VITALE (UdCpTP)
preannuncia il voto favorevole dell’UdC
sulla proposta di parere del relatore.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la nuova propo-
sta di parere del relatore.

Disposizioni in materia di insequestrabilità delle

opere d’arte prestate da uno Stato, da un ente o da

un’istituzione culturale stranieri, durante la perma-

nenza in Italia per l’esposizione al pubblico.

Nuovo testo C. 4432, approvato dal Senato, ed abb.

(Parere alla VII Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
contrario).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato il 12 gennaio
2012.

Lorenzo RIA (UdCpTP), relatore, di-
chiara di avere accolto l’invito rivoltogli da
taluni colleghi a valutare l’opportunità che
il provvedimento in esame preveda la
deroga ad una serie di disposizioni del-
l’ordinamento interno, tra le quali anche
quelle sul sequestro penale dei beni. Dopo
avere approfondito della questione, ritiene
condivisibile l’impostazione di chi consi-
dera la deroga non giustificata e, pertanto,
presenta una nuova proposta di parere
contrario (vedi allegato 2).

Angela NAPOLI (FLpTP) e Donatella
FERRANTI (PD) dichiarano di condividere
la nuova proposta di parere contrario del
relatore.

La Commissione approva la nuova pro-
posta di parere del relatore.

La seduta termina alle 14.45.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.45 alle 15.
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ALLEGATO 1

Norme per favorire l’inserimento lavorativo dei detenuti.
Testo unificato C. 124 Angeli ed abbinate.

PARERE APPROVATO

La Commissione giustizia,

esaminato il testo unificato in og-
getto,

condiviso pienamente l’obiettivo di
favorire il reinserimento lavorativo di de-
tenuti, ampliando la portata e gli effetti di
talune delle misure agevolative previste
dalla legislazione vigente favorendo e in-
centivando le imprese e le cooperative
sociali pubbliche e private che diretta-
mente o indirettamente creano occasioni
di lavoro per i detenuti sia all’interno che
all’esterno del carcere;

ritenuto che il regime di agevolazioni
potrebbe essere ulteriormente definito
prevedendo, ad esempio, che le somme
stanziate dalle amministrazioni locali per
i contratti di lavoro con i detenuti non
siano considerate ai fini del rispetto del
patto di stabilità ovvero prevedendo mag-
giori agevolazioni per le imprese che fa-
cilitano inserimento lavorativo all’interno
del carcere rispetto a quelle che creano
occasioni di lavoro per i detenuti al di
fuori del carcere;

rilevata l’opportunità di prevedere
con cadenza annuale o semestrale una
relazione al Parlamento da parte del Capo
del Dipartimento dell’Amministrazione pe-
nitenziaria con la quale sia dato conto dei
progetti sperimentali di formazione pro-
fessionale e tutoraggio delle iniziative im-
prenditoriali realizzate dai detenuti, che
secondo l’articolo 6 devono essere realiz-
zati dall’amministrazione penitenziaria al
fine di favorire esperienze di auto impren-
ditorialità dei detenuti negli istituti peni-
tenziari;

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con la seguente osservazione:

all’articolo 6 la Commissione di me-
rito valuti l’opportunità di prevedere con
cadenza annuale o semestrale una rela-
zione al Parlamento da parte del Capo del
Dipartimento dell’Amministrazione peni-
tenziaria con la quale sia dato conto dei
progetti sperimentali di formazione pro-
fessionale e tutoraggio realizzati.
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ALLEGATO 2

Disposizioni in materia di insequestrabilità delle opere d’arte prestate
da uno Stato, da un ente o da un’istituzione culturale stranieri,
durante la permanenza in Italia per l’esposizione al pubblico. Nuovo

testo C. 4432, approvato dal Senato, ed abb.

PARERE APPROVATO

La Commissione giustizia,

esaminato il nuovo testo in oggetto,

preso atto che la disciplina conte-
nuta nella proposta di legge si riferisce
alle sole ipotesi in cui non siano appli-
cabili convenzioni e accordi internazio-
nali, anche bilaterali, ovvero la normativa
comunitaria;

rilevato che:

l’obbligo di restituzione dei beni da
parte dell’Italia di beni culturali importati
temporaneamente per essere destinati a
esposizioni e mostre presso musei o altre
istituzioni culturali costituisce comunque
una deroga ai principi penali dell’ordina-
mento interno, in quanto la vincolatività di
tale obbligo finirebbe per prevalere anche
su un eventuale sequestro penale;

per i beni che si trovano sul territorio
italiano, specialmente se si tratta di beni

culturali, sembrerebbe, invece, più oppor-
tuno consentire – secondo i principi ge-
nerali sostanziali e processuali del diritto
penale, salvo che non sia previsto diver-
samente da convenzioni internazionali ra-
tificate dall’Italia o da normative sovrana-
zionali – di agire sia per la restituzione
dei beni usciti illegittimamente dal terri-
torio italiano sia per assicurare il ritorno
in altri Stati dei beni culturali rubati o
illecitamente esportati;

non si ravvisano interessi costituzio-
nali meritevoli di giustificare la deroga ai
principi generali dell’ordinamento e, in
particolare, ai principi generali del diritto
penale e, quindi, allo stesso principio co-
stituzionale di uguaglianza,

esprime

PARERE CONTRARIO
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IV COMMISSIONE PERMANENTE

(Difesa)

S O M M A R I O

COMITATO DEI NOVE:

Incentivi per favorire, nelle regioni dell’arco alpino, il reclutamento di militari volontari nei
reparti delle truppe alpine. C. 607-1897-A/R . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 27

COMITATO DEI NOVE

Martedì 24 gennaio 2012.

Incentivi per favorire, nelle regioni dell’arco alpino,

il reclutamento di militari volontari nei reparti delle

truppe alpine.

C. 607-1897-A/R.

Il Comitato si è riunito dalle 14.20 alle
14.30.

Martedì 24 gennaio 2012 — 27 — Commissione IV



V COMMISSIONE PERMANENTE

(Bilancio, tesoro e programmazione)
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DELIBERAZIONE DI RILIEVI

SU ATTI DEL GOVERNO

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del vicepresidente Giuseppe Francesco Ma-
ria MARINELLO. — Interviene il sottose-
gretario di Stato per l’economia e le finanze
Gianfranco Polillo.

La seduta comincia alle 10.25.

Schema di decreto legislativo recante attuazione

della direttiva 2008/10/CE relativa al lavoro tramite

agenzia interinale.

Atto n. 428.

(Rilievi alla XI Commissione).

(Seguito dell’esame, ai sensi dell’articolo
96-ter, comma 2, del Regolamento, e con-
clusione – Valutazione favorevole).

La Commissione prosegue l’esame dello
schema di decreto legislativo, rinviato
nella seduta dell’11 gennaio 2012.

Giuseppe Francesco Maria MARI-
NELLO, presidente, ricorda che in data 11
gennaio 2012 la Commissione ha avviato
l’esame dello Schema di decreto legislativo
recante attuazione della direttiva 2008/
104/CE relativa al lavoro tramite agenzia
interinale, rinviandone il seguito ad altra
seduta poiché non corredato dai prescritti
pareri della Conferenza unificata e delle
organizzazioni sindacali maggiormente
rappresentative dei lavoratori e dei datori
di lavoro. Comunica che, in data 23 gen-
naio 2012, il Ministro per i rapporti con il
Parlamento ha trasmesso al Presidente
della Camera copia del verbale del 13
dicembre 2011 e del resoconto sommario
del 13 gennaio 2012, relativamente agli
incontri tenutisi con le parti sociali, non-
ché il parere della Conferenza unificata
espresso nella seduta del 19 gennaio 2012.
Fa presente, pertanto, che la Commissione
può procedere all’espressione dei propri
rilievi.

Il sottosegretario Gianfranco POLILLO
conferma la valutazione favorevole del
Governo.
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Gabriele TOCCAFONDI (PdL), relatore,
formula la seguente proposta:

« La V Commissione Bilancio, tesoro e
programmazione,

esaminato, per quanto di compe-
tenza, ai sensi dell’articolo 96-ter, comma
2, del Regolamento, lo schema di decreto
legislativo recante attuazione della diret-
tiva 2008/10/CE relativa al lavoro tramite
agenzia interinale (atto n. 428),

VALUTA FAVOREVOLMENTE

lo schema di decreto legislativo in
esame ».

Il sottosegretario Gianfranco POLILLO
concorda con la proposta del relatore.

La Commissione approva la proposta
del relatore.

La seduta termina alle 10.30.

SEDE CONSULTIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del vicepresidente Giuseppe Francesco Ma-
ria MARINELLO. — Interviene il sottose-
gretario di Stato per l’economia e le finanze
Gianfranco Polillo.

La seduta comincia alle 12.40.

Incentivi per favorire il reclutamento di militari

volontari nei reparti delle truppe alpine.

C. 607 e abb.-A/R.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere favorevole
con condizione, volta a garantire il rispetto
dell’articolo 81, quarto comma, della Co-
stituzione – Parere su emendamenti).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento e delle proposte emenda-
tive ad esso riferite.

Roberto SIMONETTI (LNP), relatore, fa
presente che il provvedimento in esame,
recante incentivi per favorire il recluta-
mento di militari volontari nei reparti
delle truppe alpine, è stato esaminato dalla
Commissione bilancio, da ultimo, nella
seduta dell’8 marzo 2011. Ricorda che, in
quella occasione, la Commissione bilancio
ha espresso parere favorevole sul testo,
formulando una condizione volta a garan-
tire il rispetto dell’articolo 81, quarto
comma, della Costituzione e che, in par-
ticolare, la condizione era volta a preve-
dere l’introduzione di una esplicita clau-
sola di neutralità finanziaria all’articolo 1,
comma 1, lettera b), capoverso 4-bis. Ri-
leva che il testo all’esame dell’Assemblea
recando una esplicita clausola di neutra-
lità finanziaria per gli articoli 1 e 2,
appare conforme al parere espresso dalla
Commissione bilancio. Segnala, tuttavia,
con riferimento all’articolo 3 che, in se-
guito alla presentazione del disegno di
legge di stabilità per il 2012, il parere sul
provvedimento, allora all’esame della
Commissione di merito, è stato oggetto di
revoca. Alla luce delle nuove disponibilità
del Fondo speciale di parte corrente per il
triennio 2012-2014, osserva che l’accanto-
namento del Ministero dell’economia e
delle finanze del quale è previsto l’utilizzo
reca la necessaria disponibilità ed una
specifica voce programmatica solo a de-
correre dall’anno 2013. Ritiene, quindi,
necessario modificare l’articolo 3 preve-
dendo che l’istituzione del Fondo ivi pre-
visto decorre dall’anno 2013, anziché dal-
l’anno 2012, e aggiornando al triennio
2012-2014 il riferimento ai Fondi speciali.
Al riguardo, ritiene comunque opportuno
acquisire una conferma da parte del Go-
verno. Con riferimento agli emendamenti
trasmessi dall’Assemblea, segnala l’emen-
damento Paglia 1.51, volto a sostituire
integralmente l’articolo 1 del provvedi-
mento, prevedendo, ai commi 2 e 3, che gli
enti territoriali possano riconoscere bene-
fici di carattere economico e sociale agli
appartenenti alle Forze armate che pre-
stano servizio nei rispettivi territori, sulla
base di criteri e modalità stabiliti dalla
Conferenza Stato – Regioni. Al riguardo,
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appare necessario verificare se le modifi-
che proposte siano compatibili con la
clausola di neutralità finanziaria di cui
all’articolo 4 del provvedimento. Osserva,
invece, che le restanti proposte emendative
trasmesse non sembrano presentare profili
problematici dal punto di vista finanziario.
Sul punto, ritiene comunque opportuno
acquisire una conferma da parte del Go-
verno.

Il sottosegretario Gianfranco POLILLO
concorda con le osservazioni del relatore
ed in particolare sull’opportunità di mo-
dificare l’articolo 3 prevedendo che l’isti-
tuzione del Fondo ivi previsto decorre
dall’anno 2013, anziché dall’anno 2012, e
aggiornando al triennio 2012-2014 il rife-
rimento ai Fondi speciali. Esprime quindi
parere contrario sull’emendamento Paglia
1.51.

Roberto SIMONETTI (LNP), relatore,
formula la seguente proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminato il progetto di legge 607 e
abb.-A/R, recante incentivi per favorire il
reclutamento di militari volontari nei re-
parti delle truppe alpine e gli emenda-
menti ad esso riferiti contenuti nel fasci-
colo n. 1;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo,

esprime

sul testo del provvedimento elaborato
dalla Commissione di merito:

PARERE FAVOREVOLE

con la seguente condizione, volta a ga-
rantire il rispetto dell’articolo 81, quarto
comma, della Costituzione:

All’articolo 3, al comma 1, sostituire le
parole: a decorrere dall’anno 2012 con le
seguenti: a decorrere dall’anno 2013.

Conseguentemente, al comma 2, sosti-
tuire le parole: a decorrere dall’anno 2012,
si provvede mediante corrispondente ridu-
zione delle proiezioni, per gli anni 2012 e
2013, dello stanziamento del fondo spe-
ciale di parte corrente iscritto, ai fini del
bilancio triennale 2011-2013, nell’ambito
del programma « Fondi di riserva e spe-
ciali » della missione « Fondi da ripartire »
dello stato di previsione del Ministero
dell’economia e delle finanze per l’anno
2011 con le seguenti: a decorrere dall’anno
2013, si provvede mediante corrispondente
riduzione delle proiezioni, per gli anni
2013 e 2014, dello stanziamento del fondo
speciale di parte corrente iscritto, ai fini
del bilancio triennale 2012-2014, nell’am-
bito del programma « Fondi di riserva e
speciali » della missione « Fondi da ripar-
tire » dello stato di previsione del Mini-
stero dell’economia e delle finanze per
l’anno 2012.

sugli emendamenti trasmessi dall’As-
semblea:

PARERE CONTRARIO

sull’emendamento 1.51, in quanto su-
scettibile di determinare nuovi o maggiori
oneri per la finanza pubblica privi di
idonea quantificazione e copertura;

NULLA OSTA

sui restanti emendamenti ».

Il sottosegretario Gianfranco POLILLO
concorda con la proposta del relatore.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

La seduta termina alle 12.50.
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INDAGINE CONOSCITIVA

Martedì 24 gennaio 2012 — Presidenza
del presidente Gianfranco CONTE.

La seduta comincia alle 10.35.

Indagine conoscitiva nell’ambito dell’esame con-

giunto della Proposta di regolamento del Parlamento

europeo e del Consiglio relativo ai requisiti pruden-

ziali per gli enti creditizi e le imprese di investi-

mento (COM(2011)452 definitivo) e della Proposta di

direttiva del Parlamento europeo e del Consiglio

sull’accesso all’attività degli enti creditizi e sulla

vigilanza prudenziale degli enti creditizi e delle

imprese di investimento e che modifica la direttiva

2002/87/CE (COM(2011)453 definitivo).

Audizione dei rappresentanti

di R.ETE. Imprese Italia.

(Svolgimento e conclusione).

Gianfranco CONTE, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso
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l’attivazione di impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso e la trasmissione televisiva sul
canale satellitare della Camera dei deputati.

Introduce quindi l’audizione.

Marco VENTURI, Presidente di R.ETE.
Imprese Italia, svolge una relazione sui
temi oggetto dell’audizione.

Svolgono considerazioni e pongono
quesiti i deputati Giampaolo FOGLIARDI
(PD), a più riprese, Silvana Andreina CO-
MAROLI (LNP), Francesco BARBATO
(IdV), a più riprese, Cosimo VENTUCCI
(PdL), e Gianfranco CONTE, presidente, ai
quali rispondono Marco VENTURI, Presi-
dente di R.ETE. Imprese Italia, e Gianni
TRIOLO, Responsabile settore credito di
Confesercenti.

Gianfranco CONTE, presidente, ringra-
zia gli intervenuti e dichiara conclusa
l’audizione.

La seduta termina alle 11.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

RISOLUZIONI

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Gianfranco CONTE. — In-
terviene il sottosegretario per l’economia e
le finanze Gianfranco Polillo.

La seduta comincia alle 11.30.

7-00754 Pagano e Causi: Iniziative a livello europeo

in merito alle problematiche concernenti il raffor-

zamento del capitale delle banche.

(Discussione e conclusione – Approva-
zione).

La Commissione inizia la discussione
della risoluzione.

Gianfranco CONTE, presidente, sottoli-
nea la rilevanza della risoluzione in
discussione, la quale intende fornire indi-
cazioni al Governo, anche in vista del
prossimo Consiglio europeo straordinario
del 30 gennaio prossimo, sulle problema-
tiche derivanti dalle iniziative recente-
mente assunte dall’EBA relativamente al
rafforzamento della capitalizzazione delle
banche.

Informa quindi che l’atto di indirizzo è
stato sottoscritto anche dai deputati Fu-
gatti, Comaroli, Forcolin e Montagnoli.

Alessandro PAGANO (PdL) illustra la
propria risoluzione, presentata assieme al
deputato Causi, la quale affronta una
tematica di grande rilevanza e di assoluta
attualità.

In particolare, l’atto di indirizzo impe-
gna il Governo ad adottare, nella prospet-
tiva del Consiglio europeo straordinario
che si terrà il 30 gennaio prossimo, una
serie di iniziative politiche.

In primo luogo si chiede di verificare la
possibilità di differire l’applicazione delle
raccomandazioni dell’EBA, nonché di ri-
vedere, entro i prossimi mesi, la dimen-
sione del buffer aggiuntivo di capitale
richiesto alle banche a fronte di esposi-
zioni su debiti sovrani.

Inoltre si sottolinea come le richieste di
ricapitalizzazione dell’EBA debbano essere
valutate caso per caso, con riferimento alle
singole banche interessate, dalle autorità
di vigilanza dei singoli Paesi.

Un ulteriore aspetto di grande rilevo
evidenziato dalla risoluzione riguarda la
necessità di accelerare l’assunzione di de-
cisioni definitive, a livello europeo, che
rendano operativo e che a rafforzino il
Fondo Europeo di Stabilità Finanziaria –
European Financial Stability Facility
(ESFS), con l’obiettivo di preservare la
stabilità finanziaria europea, fornendo as-
sistenza finanziaria agli Stati dell’area
euro in difficoltà economica.

La risoluzione segnala quindi l’esigenza
di introdurre schemi di garanzia europei
sulle nuove passività bancarie a medio e a
lungo termine, al fine di interrompere il
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circolo vizioso tra qualità creditizia delle
banche e qualità del debito sovrano dei
rispettivi Paesi.

Inoltre si chiede di sostenere l’esigenza
che l’attuazione delle misure del pacchetto
Basilea 3 siano accompagnate da decisioni
politiche, a livello europeo, efficaci e cre-
dibili relativamente alle problematiche del
debito sovrano, in linea con gli orienta-
menti definiti già nel settembre scorso dal
Consiglio europeo per il rischio sistemico.

Ritiene quindi necessario approvare al
più presto l’atto di indirizzo, consentendo
in tal modo al Parlamento di orientare
l’atteggiamento che il Governo assumerà
nelle sedi decisionali europee, valoriz-
zando inoltre il notevole lavoro svolto su
questi temi dalla Commissione.

Francesco BARBATO (IdV) sottolinea
le gravi responsabilità del sistema credi-
tizio rispetto alla crisi economico-finan-
ziaria in atto, evidenziando come alcune
decisioni scellerate, assunte negli ultimi
anni da molti dirigenti del settore, ab-
biano compromesso la sopravvivenza di
alcuni operatori, ponendo in alcuni casi
a rischio la stessa stabilità del mercato
finanziario.

Rileva quindi, come, paradossalmente,
di tali comportamenti abbiano finito per
fare le spese i risparmiatori, vedendo de-
pauperati i loro risparmi, come testimo-
niato, ad esempio, dalle note vicende del
crack Parmalat, nonché i contribuenti, i
quali si sono dovuti far carico degli oneri
finanziari conseguenti ai salvataggi, ope-
rati da alcuni Stati europei, di grandi
operatori finanziari.

In tale contesto evidenzia come le mi-
sure per contrastare la gravissima crisi in
atto non possano essere prioritariamente
orientate a salvaguardare il sistema ban-
cario, ma come occorra invece venire
innanzitutto incontro alle pressanti esi-
genze delle famiglie e delle imprese, so-
prattutto quelle di piccole e medie dimen-
sioni, che si trovano, spesso, nell’impossi-
bilità di far fronte alle proprie necessità
finanziarie e vedono pertanto compro-

messa la possibilità di rimanere sul mer-
cato o di soddisfare anche le più elemen-
tari esigenze di consumo.

Sottolinea, quindi, come il gruppo del-
l’IdV non intenda assecondare ulteriori
interventi di favore nei confronti del set-
tore bancario e, più in generale, dei poteri
forti, i quali invece devono essere posti con
forza di fronte alle loro responsabilità.
Preannuncia quindi fin d’ora l’astensione
del proprio gruppo sull’atto di indirizzo in
discussione.

Gianfranco CONTE, presidente, ritiene
che, stante l’assenza dei rappresentanti del
Governo, la risoluzione potrà essere posta
in votazione nella seduta di domani.

Francesco BARBATO (IdV) stigmatizza
con forza l’assenza del rappresentante del
Governo, che ostacola, per l’ennesima
volta, il corretto svolgimento dei lavori
della Commissione. A tale proposito ri-
corda come già la settimana scorsa la
latitanza del Governo abbia impedito lo
svolgimento delle interrogazioni a risposta
immediata, privando la Commissione nel
suo complesso, ed i singoli deputati, della
possibilità di esercitare appieno le proprie
prerogative istituzionali.

Invita quindi il Presidente a elevare
formale protesta per tale inaccettabile
comportamento, che testimonia del di-
sprezzo dell’Esecutivo nei confronti degli
organi parlamentari.

Alberto FLUVI (PD), con riferimento
alle considerazioni espresse dal deputato
Barbato, ritiene che l’assenza dei rappre-
sentanti del Governo alla seduta odierna sia
probabilmente dovuta al fatto che oggi non
era prevista la votazione della risoluzione,
la quale, come è noto, è stata posta all’or-
dine del giorno della Commissione anche
nella giornata di domani.

Gianfranco CONTE, presidente, ritiene
condivisibile l’esigenza, sottolineata dal de-
putato Barbato, che il Governo assicuri
costantemente la sua presenza alle sedute
della Commissione, al fine di consentire
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un corretto e proficuo svolgimento dei
lavori parlamentari

In tale contesto, nessun altro chiedendo
di intervenire, ed essendo imminente l’av-
vio delle votazioni in Assemblea, sospende
la seduta, al fine di verificare la possibilità
di procedere fin d’oggi alla votazione della
risoluzione.

La seduta, sospesa alle 11.45, è ripresa
alle 12.55.

Il Sottosegretario Gianfranco POLILLO
esprime una valutazione favorevole sulla
risoluzione.

Marco CAUSI (PD), nel sottolineare la
grande rilevanza politica della risoluzione,
da lui presentata assieme al deputato
Pagano in un’ottica di collaborazione tra
le forze politiche presenti in Commissione,
evidenzia come essa riprenda sostanzial-
mente il contenuto di un’interrogazione a
risposta immediata da lui stesso presen-
tata già la scorsa settimana.

Auspica quindi che sia possibile appro-
vare l’atto di indirizzo già nella seduta
odierna, dichiarando su di esso il voto
favorevole del proprio gruppo.

Cosimo VENTUCCI (PdL) dichiara il
voto favorevole del proprio gruppo sulla
risoluzione in discussione.

Gian Luca GALLETTI (UdCpTP) di-
chiara di sottoscrivere la risoluzione, sulla
quale preannuncia il voto favorevole del
proprio gruppo.

Antonio PEPE (PdL) sottoscrive la ri-
soluzione in discussione, dichiarando su di
essa il proprio voto favorevole.

Maurizio FUGATTI (LNP) preannuncia
il voto favorevole del proprio gruppo sulla
risoluzione, che è stata sottoscritta da tutti
i deputati della Lega Nord componenti
della Commissione.

Francesco BARBATO (IdV) ribadisce il
voto di astensione del proprio gruppo
sull’atto di sindacato ispettivo.

Gianfranco CONTE, presidente, alla
luce degli orientamenti in tal senso emersi
nel corso della discussione, ritiene oppor-
tuno porre in votazione la risoluzione già
nella seduta odierna.

La Commissione approva la risolu-
zione.

La seduta termina alle 13.05.

INDAGINE CONOSCITIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del Presidente Gianfranco CONTE.

La seduta comincia alle 13.35.

Indagine conoscitiva nell’ambito dell’esame con-

giunto della Proposta di regolamento del Parlamento

europeo e del Consiglio relativo ai requisiti pruden-

ziali per gli enti creditizi e le imprese di investi-

mento (COM(2011)452 definitivo) e della Proposta di

direttiva del Parlamento europeo e del Consiglio

sull’accesso all’attività degli enti creditizi e sulla

vigilanza prudenziale degli enti creditizi e delle

imprese di investimento e che modifica la direttiva

2002/87/CE (COM(2011)453 definitivo).

Audizione del Presidente dell’ABI.

(Svolgimento e conclusione).

Gianfranco CONTE, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso
l’attivazione di impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso e la trasmissione televisiva sul
canale satellitare della Camera dei deputati.

Introduce quindi l’audizione.

Giuseppe MUSSARI, Presidente del-
l’ABI, svolge una relazione sui temi oggetto
dell’audizione.

Svolgono considerazioni e pongono
quesiti i deputati Francesco BARBATO
(IdV), Maurizio FUGATTI (LNP), Marco
CAUSI (PD), Ivano STRIZZOLO (PD),
Amato BERARDI (PdL), Marco PU-
GLIESE (Misto-G.Sud-PPA) e Alessandro
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PAGANO (PdL), ai quali risponde Giu-
seppe MUSSARI, Presidente dell’ABI.

Gianfranco CONTE, presidente, ringra-
zia il Presidente Mussari e dichiara con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

ERRATA CORRIGE

Nel Bollettino delle Giunte e delle Com-
missioni parlamentari n. 592 del 19 gen-
naio 2012, a pagina 58, prima colonna,
sedicesima riga, la parola: « rinvio » è
sostituita dalle seguenti « conclusione –
Parere favorevole ».

Martedì 24 gennaio 2012 — 35 — Commissione VI



VIII COMMISSIONE PERMANENTE

(Ambiente, territorio e lavori pubblici)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni di rappresentanti della Regione Basilicata, dell’ISPRA e della società Fenice del
Gruppo EDF, nell’ambito della discussione delle risoluzioni n. 7-00706 Zamparutti e
n. 7-00722 Margiotta sul funzionamento dell’impianto del termovalorizzatore « Fenice » di
Melfi . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36

COMITATO RISTRETTO:

Disposizioni per la ricostruzione, il recupero e lo sviluppo economico-sociale dei territori
abruzzesi colpiti dal sisma del 6 aprile 2009. C. 3811 Libè, C. 3993 Zamparutti, C. 4107
Lolli e C. 4675 Cicchitto . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36

AVVERTENZA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 24 gennaio 2012.

Audizioni di rappresentanti della Regione Basilicata,

dell’ISPRA e della società Fenice del Gruppo EDF,

nell’ambito della discussione delle risoluzioni n. 7-

00706 Zamparutti e n. 7-00722 Margiotta sul fun-

zionamento dell’impianto del termovalorizzatore

« Fenice » di Melfi.

Le audizioni informali sono state svolte
dalle 10.35 alle 11.30.

COMITATO RISTRETTO

Disposizioni per la ricostruzione, il recupero e lo

sviluppo economico-sociale dei territori abruzzesi

colpiti dal sisma del 6 aprile 2009.

C. 3811 Libè, C. 3993 Zamparutti, C. 4107 Lolli e

C. 4675 Cicchitto.

Il Comitato ristretto si è svolto dalle
14.10 alle 15.

AVVERTENZA

I seguenti punti all’ordine del giorno
non sono stati trattati:

INDAGINE CONOSCITIVA

Sulle politiche ambientali in relazione alla
produzione di energia da fonti rinnovabili.

Audizione di rappresentanti della società
Moncada Energy Group.

SEDE REFERENTE

Modifiche agli articoli 187, 216-bis e 230 del
decreto legislativo 3 aprile 2006, n. 152, in
materia di miscelazione di rifiuti speciali e di
oli usati nonché di tracciabilità e di conferi-
mento dei rifiuti provenienti dalle attività di
pulizia manutentiva delle reti fognarie.
C. 4240 Lanzarin.
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 24 gennaio 2012.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.05 alle 14.10.

SEDE LEGISLATIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Mario VALDUCCI. — Inter-
viene il sottosegretario di Stato per le
infrastrutture e i trasporti Guido Improta.

La seduta comincia alle 14.10.

Modifiche all’articolo 173 del decreto legislativo 30

aprile 1992, n. 285, in materia di uso di apparecchi

radiotelefonici durante la guida.

C. 3901, approvata dalla 8a Commissione perma-

nente del Senato.

(Discussione e rinvio).

La Commissione inizia la discussione.

Mario VALDUCCI, presidente, avverte
che, ai sensi dell’articolo 65, comma 2,
del regolamento, la pubblicità delle se-
dute per la discussione in sede legislativa
è assicurata, oltre che con resoconto
stenografico, anche tramite la trasmis-

Martedì 24 gennaio 2012 — 37 — Commissione IX



sione attraverso impianti audiovisivi a
circuito chiuso.

Intervengono il relatore Vincenzo GA-
ROFALO (PdL) e il sottosegretario Guido
IMPROTA.

Mario VALDUCCI, presidente, nel di-
chiarare chiusa la discussione sulle linee
generali, nessun altro chiedendo di inter-
venire, rinvia il seguito della discussione
ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

SEDE LEGISLATIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Mario VALDUCCI. — Inter-
viene il sottosegretario di Stato per le
infrastrutture e i trasporti Guido Improta.

La seduta comincia alle 14.15.

Norme in materia di circolazione stradale nelle aree

aeroportuali.

C. 4663 Biasotti.

(Discussione e rinvio).

La Commissione inizia la discussione.

Mario VALDUCCI, presidente, avverte
che, ai sensi dell’articolo 65, comma 2, del
regolamento, la pubblicità delle sedute per
la discussione in sede legislativa è assicu-
rata, oltre che con resoconto stenografico,
anche tramite la trasmissione attraverso
impianti audiovisivi a circuito chiuso.

Intervengono il relatore Jonny CROSIO
(LNP) e il sottosegretario Guido IM-
PROTA.

Mario VALDUCCI, presidente, nel di-
chiarare chiusa la discussione sulle linee

generali, propone di adottare come testo
base per il prosieguo della discussione il
testo della proposta di legge C. 4663
Biasotti ed altri, come modificato nel
corso dell’esame in sede referente (vedi
allegato 1).

La Commissione concorda.

Mario VALDUCCI, presidente, nessun
altro chiedendo di intervenire, rinvia il
seguito della discussione ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.20.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

SEDE CONSULTIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Mario VALDUCCI.

La seduta comincia alle 14.20.

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di modifica

dell’Accordo sui trasporti aerei tra gli Stati Uniti

d’America, l’Unione europea e i suoi Stati membri,

firmato il 25 e 30 aprile 2007, con Allegati, fatto a

Lussemburgo il 24 giugno 2010.

C. 4878 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla III Commissione).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in oggetto.

Mario VALDUCCI, presidente, in sosti-
tuzione del relatore, avverte che la Com-
missione è chiamata ad esprimere il pro-
prio parere alla Commissione Affari esteri
sul disegno di legge C 4878, già approvato
dal Senato, recante la ratifica del Proto-
collo di modifica dell’Accordo sui trasporti
aerei tra gli Stati Uniti e l’Unione europea
e i suoi Stati membri, firmato a Lussem-
burgo il 24 giugno 2010.
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Ricorda che l’Accordo del 2007 non è
ancora entrato in vigore, non essendo state
espletate le procedure relative alla ratifica
da parte di tutti gli Stati, come previsto
dall’articolo 26 dello stesso e fa presente
che manca, tra l’altro, la ratifica degli Stati
Uniti. Rileva che l’Accordo, tuttavia, in
base all’articolo 25, trova applicazione
provvisoria a partire dal 30 marzo 2008
per i soli aspetti tecnico-operativi, come
previsto nei casi in cui le procedure di
ratifica richiedano tempi piuttosto lunghi.

Segnala che il Protocollo è stato nego-
ziato dalle parti in ottemperanza all’ob-
bligo stabilito dall’articolo 21 dell’Accordo
del 2007 di avviare una seconda fase
negoziale, al fine di progredire nella rea-
lizzazione in un mercato transatlantico del
trasporto aereo sempre più aperto e inte-
grato. Sottolinea che lo stesso articolo 21
autorizzava le Parti a sospendere in tutto
o in parte i diritti di cui all’Accordo stesso,
in caso di mancata conclusione di un
accordo di seconda fase.

Passando ad una breve descrizione del
contenuto degli articoli del provvedimento,
fa presente che il Protocollo si compone di
10 articoli e di Allegati.

L’articolo 1 aggiunge all’articolo 1 del-
l’Accordo due nuove definizioni: la de-
terminazione della nazionalità e la de-
terminazione dell’idoneità ». Per « deter-
minazione della nazionalità » s’intende la
constatazione che una compagnia aerea
che si propone di operare servizi ai sensi
dell’Accordo soddisfa i requisiti riguar-
danti la sua proprietà, il controllo effet-
tivo e la sua sede principale di attività
stabiliti all’articolo 4 dell’Accordo mede-
simo. Per « determinazione dell’idoneità »
si intende invece la constatazione che un
vettore aereo che si propone di operare
servizi ai sensi dell’Accordo è dotato di
una capacità finanziaria soddisfacente e
dell’esperienza nella gestione di attività
adeguata per operare tali servizi ed è
disposto a conformarsi alle leggi, ai re-
golamenti e ai requisiti di tali servizi.
L’articolo 2 introduce nell’Accordo l’ar-
ticolo 6-bis, volto a prevedere il ricono-
scimento reciproco degli accertamenti re-
golamentari per quanto riguarda l’ido-

neità e la nazionalità delle compagnie
aeree. Evidenzia che l’introduzione della
nuova previsione, secondo la relazione
illustrativa, produrrà una notevole ridu-
zione del carico normativo per le com-
pagnie aeree e le autorità di regolamen-
tazione. L’articolo 3 sostituisce l’articolo
15 dell’Accordo in materia di protezione
dell’ambiente e precisa i nuovi ambiti nei
quali si svolgerà la cooperazione su tale
aspetto: la ricerca e lo sviluppo di tec-
nologia aeronautica rispettosa dell’am-
biente; lo studio dell’impatto delle emis-
sioni dell’aviazione; la ricerca e sviluppo
di carburanti verdi. L’articolo 4 aggiunge
all’Accordo l’articolo 17-bis, che riconosce
la dimensione sociale dell’Accordo mede-
simo e le opportunità da esso create,
nonché la tutela dei diritti preesistenti
dei dipendenti delle compagnie aeree.
L’articolo 5 modifica l’articolo 18 del-
l’Accordo, al fine di promuovere nuove
iniziative in ambiti supplementari quali la
gestione del traffico aereo, la sicurezza e
la cooperazione con altri Paesi. L’articolo
6 sostituisce l’articolo 21 dell’Accordo,
che prevedeva i negoziati di seconda fase.
Con il nuovo articolo 21, le Parti si
impegnano a garantire una maggiore
apertura dei mercati, eliminando le bar-
riere che ne impediscono l’accesso. Sot-
tolinea, in particolare, come risulta dalla
citata relazione illustrativa, che con l’in-
troduzione di alcune modifiche legislative
relative alle restrizioni ai fini del conte-
nimento del rumore negli aeroporti eu-
ropei, per le compagnie aeree dell’Unione
europea si schiuderanno in futuro nuove
opportunità commerciali per i collega-
menti fra gli Stati Uniti e i Paesi non
appartenenti all’Unione. Qualora l’Unione
europea rispetti le prescrizioni relative al
monitoraggio delle restrizioni operative ai
fini del contenimento del rumore, ma
non si abbiano progressi negli Stati Uniti
nella liberalizzazione degli investimenti,
l’Unione europea avrà il diritto di bloc-
care le operazioni dei vettori degli Stati
Uniti e viceversa. L’articolo 7 sostituisce
l’Allegato 3 dell’Accordo, riguardante il
trasporto effettuato da compagnie comu-
nitarie su richiesta e a carico di enti,
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agenzie o dipartimenti del governo degli
Stati Uniti. L’articolo 8 richiama i do-
cumenti di cui all’allegato 6 al Protocollo,
riguardante la proprietà ed il controllo
delle compagnie aree di Paesi terzi. L’ar-
ticolo 9 prevede l’applicazione provvisoria
del Protocollo, fino alla sua entrata in
vigore, nei limiti di quanto sancito dalle
norme nazionali, dalla data della firma;
l’applicazione provvisoria si riferisce ai
soli aspetti tecnico-operativi (definizione
delle rotte, designazione delle compagnie,
tipi di aeromobili utilizzati e di servizi
offerti). L’articolo 10 disciplina, infine,
l’entrata in vigore del Protocollo, che
diverrà operativo, dopo l’entrata in vigore
dell’Accordo del 2007, entro e non oltre
il mese successivo alla data dell’ultima
nota di uno scambio di note diplomatiche
tra le Parti a conferma dell’avvenuto
espletamento di tutte le procedure ne-
cessarie per l’entrata in vigore del Pro-
tocollo medesimo.

In conclusione, valutato positivamente
il contenuto del provvedimento, propone
che la Commissione esprima parere favo-
revole sul disegno di legge in esame.

La Commissione approva all’unanimità
la proposta di parere del relatore.

La seduta termina alle 14.25.

ATTI DELL’UNIONE EUROPEA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Mario VALDUCCI.

La seduta comincia alle 14.25.

Proposta di regolamento del Parlamento europeo e del

Consiglio sugli orientamenti dell’Unione per lo svi-

luppo della rete transeuropea dei trasporti (TEN-T).

COM(2011)650 definitivo.

(Esame, ai sensi dell’articolo 127 del Re-
golamento, e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in oggetto.

Mario VALDUCCI, presidente, ricorda
che, secondo quanto disposto dall’articolo
127 del Regolamento della Camera, le
Commissioni possono esaminare atti pre-
paratori della normativa comunitaria e
che l’esame si conclude con la votazione di
un documento finale che è trasmesso, oltre
che al Governo, anche al Parlamento eu-
ropeo e alla Commissione europea.

Vincenzo GAROFALO (PdL), relatore,
fa presente che la proposta di regolamento
sugli orientamenti riguardanti la rete tran-
seuropea di trasporto (COM(2011) 650) fa
parte di un pacchetto di proposte, presen-
tato dalla Commissione europea il 19 ot-
tobre 2011, destinate a favorire il comple-
tamento delle reti transeuropee di tra-
sporto, energia e telecomunicazioni. Ri-
corda che queste si collocano nell’ambito
delle azioni previste nel prossimo quadro
finanziario 2014-2020, attraverso il nuovo
« Meccanismo per collegare l’Europa »
(Connecting Europe facility), con il quale
l’Unione europea intende promuovere il
finanziamento di determinate infrastrut-
ture prioritarie che rispettino i criteri di
sviluppo sostenibile definiti dalla Strategia
Europa 2020. Rileva che la revisione è
volta a realizzare un sistema di trasporti
competitivo ed efficiente in grado di sod-
disfare le esigenze di mobilità di persone
e beni in base a standard di qualità elevati,
e di garantire l’accessibilità a tutte le
regioni dell’Unione europea, comprese
quelle ultraperiferiche, favorendo in tal
modo la coesione economica, sociale e
territoriale.

Come sottolineato nella sintesi della
valutazione di impatto (SEC(2011)1213)
allegata alla proposta di regolamento in
esame, fa presente che allo stato attuale la
rete infrastrutturale di trasporto TEN-T
risulta frammentata da più punti di vista:
geografico, modale e delle norme e stan-
dard operativi. Rammenta che la strategia
a lungo termine fino al 2030/2050 deli-
neata dalla Commissione europea prevede
interventi volti a: migliorare la pianifica-
zione della rete a livello UE sulla base di
un approccio più coerente e trasparente al
fine di massimizzare il valore aggiunto
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europeo della TEN-T, prevedendo in par-
ticolare che entro il 2050, tutti i principali
aeroporti e porti marittimi dell’UE siano
collegati alle altre infrastrutture di tra-
sporto, con particolare riferimento alle
ferrovie ad alta velocità e alle vie naviga-
bili interne e che entro il 2030, il 30 per
cento, ed entro il 2050, più del 50 per
cento del trasporto di merci su gomma per
le distanze superiori ai 300 km venga
trasferito ad altri modi di trasporto (fer-
rovie o trasporto marittimo); rafforzare la
cooperazione tra Stati membri al fine di
coordinare gli investimenti, la tempistica,
la scelta degli itinerari, le valutazioni am-
bientali e di costi-benefici per i progetti di
interesse comune; in tale contesto gli Stati
membri dovrebbero impegnarsi a realiz-
zare i progetti transfrontalieri essenziali
rispettando un calendario vincolante e
adottare misure per eliminare le strozza-
ture, realizzare i collegamenti transfron-
talieri mancanti sul loro territorio e ga-
rantire la connessione con le reti infra-
strutturali dei Paesi terzi e dei Paesi
limitrofi nonché i collegamenti diretti tra
le infrastrutture di trasporto per il traffico
sulle lunghe distanze ed il traffico regio-
nale e locale; garantire la configurazione
ottimale della rete quale elemento essen-
ziale ai fini dell’assegnazione dei finanzia-
menti UE; favorire lo sviluppo di tutte le
modalità di trasporto e promuovere servizi
di trasporto innovativi o nuove combina-
zioni di servizi esistenti, agevolando il
trasporto multimodale e la soppressione
degli ostacoli amministrativi e tecnici che
impediscono l’interoperabilità della rete;
migliorare la sicurezza e la sostenibilità
del trasporto passeggeri e merci e consen-
tire una mobilità senza ostacoli per tutti
gli utenti, in particolare per gli anziani, i
disabili e le persone a mobilità ridotta;
promuovere le sinergie con le reti tran-
seuropee di telecomunicazioni ed energia;
fornire servizi di trasporto efficienti sotto
il profilo dell’utilizzo delle risorse e pro-
muovere un ampio uso delle modalità di
trasporto a più basso indice di emissioni e
di quelle che utilizzano sistemi di propul-
sione alternativi allo scopo di ridurre le
emissioni di gas ad effetto serra nel settore

dei trasporti del 60 per cento entro il
2050; effettuare la valutazione del rischio
e migliorare la resistenza delle infrastrut-
ture ai cambiamenti climatici e alle cata-
strofi naturali o antropiche (precipitazioni,
tempeste, aumento del livello dei mari e
inondazioni costiere); eseguire valutazioni
ambientali di piani e progetti.

Segnala che, richiamandosi ai risultati
della consultazione svolta sul Libro verde
« Verso una migliore integrazione della
rete transeuropea di trasporto al servizio
della politica comune dei trasporti »
(COM(2009)44), la proposta in esame ipo-
tizza la realizzazione di una rete TEN-T
articolata in due livelli: una rete globale,
da realizzare entro il 2050, che compren-
derà tutte le infrastrutture transeuropee di
trasporto esistenti e programmate a livello
nazionale e regionale. Tale rete sarebbe
essenzialmente di competenza dei singoli
Stati membri e dovrebbe contribuire a
rafforzare la coesione territoriale, econo-
mica e sociale; una rete centrale a livello
UE o core network, da realizzare entro il
2030, che costituirà la spina dorsale della
rete transeuropea di trasporto in quanto
comprenderà quelle parti della rete glo-
bale a maggiore valore strategico per il
conseguimento degli obiettivi TEN-T, non-
ché i progetti a maggiore valore aggiunto
europeo quali i collegamenti transfronta-
lieri mancanti, le principali strozzature e
i nodi multimodali, necessari per garantire
la libera circolazione di merci e passeggeri
all’interno dell’Unione europea. La rete
centrale, che permetterà collegamenti con
le reti infrastrutturali di trasporto dei
Paesi vicini e dovrà rispecchiare l’evolu-
zione della domanda di traffico e la ne-
cessità del trasporto multimodale, interes-
serà 83 porti europei principali mediante
collegamenti ferroviari e stradali, 37 ae-
roporti principali mediante collegamenti
ferroviari verso grandi città, 15.000 km di
linee ferroviarie ad alta velocità e 35
grandi progetti transfrontalieri. Rileva che
per la definizione della rete centrale è
stato adottato un « approccio per corridoi.
Per quanto attiene ai progetti di interesse
comune, sottolinea che gli orientamenti
forniscono il quadro per l’individuazione
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di quelli necessari per la realizzazione
della rete TEN-T. Osserva che gli Stati
membri potranno istituire uno sportello
unico per coordinare e rendere più agevoli
le procedure di autorizzazione dei pro-
getti, con particolare riferimento a quelli
transfrontalieri; tali progetti, che dovranno
presentare un buon rapporto costi-benefici
sul piano socio-economico ed un reale
valore aggiunto europeo, dovranno con-
sentire sia la realizzazione di nuove in-
frastrutture nonché la manutenzione, il
recupero e il miglioramento delle infra-
strutture già esistenti e l’interconnessione
con le infrastrutture di trasporto dei Paesi
terzi e dei Paesi limitrofi sia l’intercon-
nessione tra terminali per il trasporto
merci, stazioni viaggiatori, porti interni e
marittimi e aeroporti per favorire l’inter-
modalità.

Per quanto riguarda la rete centrale,
ricorda che dovranno essere realizzati in
via prioritaria i progetti di interesse co-
mune che contribuiscono al suo comple-
tamento; in caso di significativo ritardo
nell’avvio o nel completamento dei lavori,
gli Stati membri interessati dovranno spie-
garne entro tre mesi le ragioni; la Com-
missione potrà consultarli al fine di risol-
vere il problema o adottare misure op-
portune, informandone immediatamente il
Parlamento europeo e gli Stati membri.

Fa presente che entro il 31 dicembre
2023 la Commissione dovrà fare il punto
sulla realizzazione della rete centrale, va-
lutandone la conformità a quanto previsto
in proposito dal futuro regolamento ed i
progressi compiuti.

Nell’ambito dei nuovi orientamenti se-
gnala che sono stati individuati una serie
di progetti prioritari riconducibili a tre
priorità orizzontali: il progetto SESAR
(Single European Sky ATM Research Pro-
gramme), il sistema europeo di nuova
generazione volto a modernizzare l’infra-
struttura di controllo del traffico aereo,
tenendo conto delle trasformazioni che
hanno interessato il settore in seguito alla
creazione del « cielo unico europeo »; i
sistemi di gestione del traffico ferroviario
(ERTMS), stradale (ITS) e fluviale (RIS); la
rete centrale per i porti e gli aeroporti. A

questi si aggiungono dieci corridoi neces-
sari per la realizzazione della rete centrale
– risultanti dalla Parte I dell’allegato della
proposta di regolamento che istituisce il
meccanismo per collegare l’Europa – di
cui quattro di diretto interesse per l’Italia:
il corridoio 1 Baltico-Adriatico che colle-
gherà Helsinki a Ravenna, nell’ambito del
quale sono previsti i collegamenti ferro-
viari Vienna-Udine-Venezia-Ravenna e
Trieste-Venezia-Ravenna; il corridoio 3
Mediterraneo da Algeciras (Spagna) fino
alla frontiera ungherese che comprenderà,
tra l’altro, i collegamenti ferroviari Lione-
Torino, Milano-Brescia, Brescia-Venezia-
Trieste, Milano-Mantova-Venezia-Trieste e
Trieste-Divača; il corridoio 5 Helsinki-La
Valletta che comprenderà il tunnel di base
del Brennero nonché i collegamenti fer-
roviari Fortezza-Verona, Napoli-Bari, Na-
poli-Reggio Calabria, Messina-Palermo e
Palermo-La Valletta, a proposito del quale
ricorda che nella comunicazione del 29
giugno 2011 sul nuovo quadro finanziario
2014-2020 si ipotizzava una modifica al
tracciato del corridoio che avrebbe com-
portato la soppressione della tratta Napo-
li-Palermo e la sua sostituzione con la
tratta Napoli Bari; il corridoio 9 Genova-
Rotterdam che comprenderà i collega-
menti ferroviari Genova-Milano-Novara
(cosiddetto « terzo valico appenninico »).

Rammenta che l’Assemblea della Ca-
mera in data 20 dicembre 2011 ha appro-
vato a larghissima maggioranza la mo-
zione Vannucci ed altri che impegna il
Governo, tra l’altro, ad assumere iniziative
in tutte le competenti sedi decisionali
dell’Unione europea e a concertare con i
Governi nazionali degli Stati che gravitano
nell’area adriatico-ionica tutte le iniziative,
sulla base di uno studio istruttorio ade-
guato, per la praticabilità del completa-
mento del corridoio Baltico-Adriatico
verso sud, lungo la costa adriatica, com-
prendendo i porti di Ancona, Bari e Brin-
disi, senza tralasciare iniziative volte al-
l’accelerazione dei lavori per il completa-
mento dei corridoi di interesse strategico
per il nostro Paese, al fine di assicurare la
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competitività, il funzionamento del mer-
cato interno, il rilancio del nostro sistema
economico e produttivo.

Ricorda altresì che gli Stati membri
dovranno informare costantemente la
Commissione in merito ai progressi com-
piuti nella realizzazione dei progetti di
interesse comune e agli investimenti fatti a
questo scopo, in particolare fornendo un
compendio dei piani e dei programmi
nazionali elaborati a tal fine e che, ogni
due anni, la Commissione dovrà pubbli-
care una relazione sui progressi realizzati
nel completamento della rete e modificare
di conseguenza le mappe relative alle in-
frastrutture stradali, ferroviarie e della
navigazione interna.

Per quanto riguarda i finanziamenti,
rileva che, considerato che i tre settori
delle infrastrutture dei trasporti, dell’ener-
gia e delle telecomunicazioni presentano
problemi e strozzature simili che richie-
dono soluzioni simili, la Commissione pro-
pone uno strumento trasversale ai tre
settori, il « meccanismo per collegare l’Eu-
ropa » – Connecting Europe Facility
(COM(2011)665), allo scopo di finanziare
determinate infrastrutture prioritarie che
rispettino i criteri di sviluppo sostenibile
definiti dalla Strategia Europa 2020. Se-
gnala che lo stanziamento finanziario
complessivo è di 50 miliardi di euro per il
periodo 2014-2020 e sarà preceduto, nel
periodo 2012-2013, da un progetto pilota
per l’introduzione dei Project Bond, pre-
stiti obbligazionari per il finanziamento di
progetti attraverso i quali si intende mo-
bilitare finanziamenti supplementari da
parte di investitori privati. Fa presente che
la Commissione calcola che nella fase
pilota – che dovrebbe concentrarsi su 5-10
progetti particolarmente avanzati – l’ef-
fetto combinato dei finanziamenti prove-
nienti dal bilancio dell’UE e di quelli della
BEI, pari a 230 milioni di euro, dovrebbe
liberare investimenti per un valore di 4,6
miliardi di euro.

Per i progetti nel settore dei trasporti,
evidenzia che il piano di investimento
prevede uno stanziamento pari a 31,7
miliardi di euro, di cui 10 miliardi pro-
venienti dal Fondo di coesione. Fa pre-

sente che potranno beneficiare di tali
finanziamenti i progetti destinati a sop-
primere le strozzature, realizzare i colle-
gamenti mancanti, garantire trasporti ef-
ficienti e sostenibili a lungo termine non-
ché favorire l’integrazione, l’interconnes-
sione e l’interoperabilità tra le varie
modalità di trasporto. I fondi messi di-
sposizione del meccanismo saranno gestiti
a livello centrale, ricorrendo ad un’agenzia
esecutiva o attraverso un partenariato tra
la Commissione ed una o più istituzioni
finanziarie, mentre l’importo di 10 mi-
liardi sarà riservato agli Stati membri
ammessi a beneficiare del Fondo di coe-
sione e i tassi di cofinanziamento da parte
del bilancio dell’Unione europea saranno
fissati allo stesso livello di quelli del Fondo
di coesione.

Osserva che, secondo i dati riportati nel
documento della Commissione, il fabbiso-
gno finanziario per realizzare le infra-
strutture di trasporto necessarie per fare
fronte alla domanda è stato stimato in più
di 1,5 trilioni di euro per il periodo
2010-2030; il completamento delle TEN-T
richiederà circa 500 miliardi di euro entro
il 2020, di cui 250 destinati all’elimina-
zione delle principali strozzature e alla
realizzazione dei collegamenti mancanti.

Pur ribadendo in via preliminare l’im-
portanza dei finanziamenti a livello na-
zionale per favorire la realizzazione dei
progetti infrastrutturali TEN-T che, in
caso contrario, potrebbero subire uno slit-
tamento delle scadenze o essere difficil-
mente completati, evidenzia la necessità di
contribuire alla loro realizzazione con fi-
nanziamenti europei associando alle fonti
tradizionali anche strumenti innovativi che
grazie al loro effetto moltiplicatore con-
sentirebbero di attirare ulteriori finanzia-
menti pubblici e privati. Rileva che, ad
avviso della Commissione, esiste un grande
potenziale per un maggiore ricorso a tali
strumenti. Sottolinea che, per i progetti
nel settore dei trasporti, sono previste le
seguenti aliquote di cofinanziamento eu-
ropeo: per quanto riguarda gli studi, il
contributo dell’Unione europea non potrà
superare il 50 per cento dei costi ammis-
sibili; per quanto riguarda i lavori: per le
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ferrovie e le vie navigabili interne, il con-
tributo UE non potrà superare il 20 per
cento del costo ammissibile; tuttavia esso
potrà raggiungere il 30 per cento per gli
interventi volti ad eliminare le strozzature,
ed il 40 per cento per quelli riguardanti le
sezioni transfrontaliere; per i collegamenti
su strada tra porti e aeroporti, gli inter-
venti volti a ridurre il rumore dei treni
mediante l’adeguamento del materiale ro-
tabile esistente e lo sviluppo dei porti e
delle piattaforme multimodali, il contri-
buto non potrà superare il 20 per cento;
con riferimento ai sistemi di gestione del
traffico, il contributo UE potrà arrivare al
50 per cento per l’ERTMS, mentre non
potrà superare il 20 per cento per i sistemi
di gestione del traffico, i servizi di tra-
sporto merci, i parcheggi più sicuri lungo
le strade della rete centrale e le autostrade
del mare.

Rammenta che, per la gestione dei
finanziamenti UE, la Commissione dovrà
stabilire una programmazione pluriennale
e annuale e fissare la dotazione finanziaria
per l’intero periodo 2014-2020 che dovrà
essere compresa tra l’80 e l’85 per cento
delle risorse di bilancio relative ai tra-
sporti, pari, come detto in precedenza, a
31,7 miliardi di euro. Gli impegni di bi-
lancio potranno essere frazionati in quote
annuali che verranno impegnate tenendo
conto dello stato di avanzamento dei pro-
getti, delle esigenze previste e della dispo-
nibilità di bilancio.

Ritiene importate sottolineare, in que-
sta sede, che il Governo ha trasmesso la
relazione tecnica sulla proposta di rego-
lamento riguardante la revisione degli
orientamenti dell’UE per lo sviluppo della
rete transeuropea di trasporto
(COM(2011)650), ai sensi dell’articolo
4-quater della legge n. 11 del 2005, nella
quale si effettua una valutazione dell’im-
patto delle misure prospettate con riferi-
mento all’interesse nazionale. Fa presente
che, secondo tale valutazione, la proposta
della Commissione appare complessiva-
mente equilibrata e in linea con gli obiet-
tivi riguardanti la realizzazione di una
moderna rete di trasporto, interconnessa
ed interoperabile, volta ad eliminare le

strozzature e le carenze strutturali che
ostacolano il completamento del mercato
unico.

In particolare, rispetto all’articolazione
della rete TEN-T in una rete globale e in
una rete centrale, fa presente che il Go-
verno sottolinea che essa è frutto di un
compromesso, raggiunto anche e soprat-
tutto in seguito alla pressante richiesta
dell’Italia, che tiene conto peraltro dei
progetti prioritari già avviati (ad esempio,
per quanto riguarda l’Italia, i progetti
Torino-Lione e Trieste-Divaca, quello re-
lativo al tunnel del Brennero). Da un lato,
infatti, vi erano le posizioni degli Stati
centrali dell’Unione europea dotati di un
sistema maturo di reti di trasporto carat-
terizzato dalla saturazione delle capacità e
sottoposto alla pressione di intensi flussi di
traffico di attraversamento, e dall’altro
quelle degli Stati periferici provvisti di reti
di trasporto meno sviluppate che devono
essere interconnesse alla rete centrale me-
diante collegamenti transfrontalieri.

Rispetto all’incremento del contributo
finanziario UE destinato alla realizzazione
dei progetti prioritari transfrontalieri dal
30 al 40 per cento sottolinea la particolare
importanza che tale aspetto riveste per
l’Italia soprattutto con riferimento a due
progetti ferroviari transfrontalieri in fase
di realizzazione, vale a dire la Torino-
Lione ed il tunnel del Brennero, che
necessitano di notevoli contributi a valere
sul prossimo quadro finanziario.

Per quanto riguarda l’accesso al co-
finanziamento UE previa dimostrazione
che i progetti candidati hanno superato
l’analisi costi-benefici sotto il profilo so-
cio-economico con un valore netto attuale
positivo, ricorda che ad avviso del Go-
verno, tale disposizione potrebbe risultare
problematica in sede di partecipazione
dell’Italia a bandi europei, soprattutto per
i progetti ferroviari per i quali l’investi-
mento in capitale fisso non è mai ammor-
tizzato, se non in periodi lunghi.

Per quanto riguarda, invece, l’impatto
delle nuove misure sui cittadini e le im-
prese, l’adozione dei nuovi orientamenti
sotto forma di regolamento li renderà
cogenti per tutti.
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Infine, fa presente che l’impatto sul-
l’ordinamento interno sarà sia di natura
diretta – in quanto agli articoli 41 e 42 del
decreto-legge 6 dicembre 2011, n. 201,
relativo a misure urgenti per la crescita,
l’equità ed il consolidamento dei conti
pubblici, si dà la priorità agli interventi
compresi nella « legge obiettivo » che siano
coerenti con le reti TEN-T, ed in partico-
lare con la rete centrale (core network) –
sia di natura indiretta – in quanto, con-
siderato che la proposta di regolamento
considera fondamentale il concetto strate-
gico di corridoi – vale a dire le direttrici
multimodali nell’ambito della rete centrale
che connettendo gli Stati membri rinsal-
dano il mercato interno – i provvedimenti
da adottare a livello nazionale e regionale
dovrebbero essere tesi al miglioramento
del sistema di trasporto e logistico, per-
seguendo nel contempo la riduzione dei
costi ed il miglioramento della produttività
e della competitività.

Ricorda che il decreto-legge n. 201 del
6 dicembre 2011 è a sua volta intervenuto
in materia di realizzazione di infrastrut-
ture strategiche e di trasporto. In parti-
colare, l’articolo 41 ha introdotto una
nuova procedura per la finanza di pro-
getto per le infrastrutture strategiche, che
si applica alle infrastrutture inserite nel
Programma delle infrastrutture strategiche
(PIS); l’articolo 42 dello stesso provvedi-
mento ha esteso l’ambito di applicazione
delle norme di cui all’articolo 18 della
legge n. 183 del 2011, sopra illustrato,
mediante il riferimento a nuove opere di
infrastrutturazione ferroviaria metropoli-
tana, e di sviluppo e ampliamento dei porti
e dei collegamenti stradali e ferroviari
inerenti i porti nazionali appartenenti alla
rete transeuropea di trasporto essenziale
(core network), nonché alla realizzazione
di infrastrutture stradali e di infrastrut-
ture stradali e autostradali di carattere
regionale.

Per quanto concerne l’iter della propo-
sta presso le istituzioni europee, ram-
menta che nel corso del dibattito svoltosi
il 12 dicembre 2011 in seno al Consiglio
Trasporti si è preso atto di un rapporto
corredato di una proposta di compro-

messo presentati dalla Presidenza polacca,
che tengono conto delle posizioni espresse
dai vari Stati membri.

È emerso un generale sostegno degli
Stati membri alla proposta riguardante
l’articolazione della rete in due livelli
(rete centrale e rete globale) e sono stati
evidenziati la necessità di garantire il
diritto degli Stati membri di decidere sui
progetti da realizzare sul proprio terri-
torio, l’importanza dei collegamenti nel
settore dei trasporti con i paesi limitrofi,
una riserva sulla scelta del regolamento
come strumento giuridico per adottare i
nuovi orientamenti, timori per i costi
elevati, soprattutto nell’attuale contesto di
crisi finanziaria, necessari per adeguarsi
agli obblighi previsti per ogni singola
modalità di trasporto, con particolare
riferimento al trasporto ferroviario – e a
tale proposito è stato richiesto un ap-
proccio più flessibile che consenta dero-
ghe in determinate circostanze – diffi-
coltà a rispettare, soprattutto nell’attuale
situazione di crisi, le date vincolanti del
2030 e del 2050 indicate dalla Commis-
sione per la realizzazione rispettivamente
della rete centrale e delle rete globale,
critiche nei confronti dell’approccio per
corridoi che, oltre a comportare un ri-
schio di incertezza giuridica, non sarebbe
conforme al principio di sussidiarietà,
riserve sul rafforzamento del ruolo dei
coordinatori europei in relazione alla
realizzazione della rete centrale e l’in-
troduzione del concetto di piattaforme di
corridoio, con riferimento alla necessità
di evitare la creazione di ulteriori strut-
ture amministrative e di ridurre i relativi
costi.

Nel ricordare che del pacchetto fanno
parte, inoltre, una proposta di regolamento
sugli orientamenti per le reti transeuropee
di telecomunicazioni (COM(2011)657), che
prevede 9,2 miliardi di euro per sostenere
gli investimenti in reti a banda larga veloci e
ultraveloci e in servizi digitali paneuropei;
una proposta di regolamento per lo svi-
luppo della rete infrastrutturale europea
dell’energia (COM(2011)658) con uno stan-
ziamento di 9,1 miliardi di euro per pro-
getti infrastrutturali energetici, orientati
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alla realizzazione degli obiettivi del pac-
chetto clima energia per il 2020; una comu-
nicazione dal titolo « Pacchetto per la cre-
scita: integrazione delle infrastrutture eu-
ropee » (COM(2011)676), ritiene che
l’esame della proposta di regolamento rap-
presenti un’occasione importante per di-
scutere di temi di grande attualità e rilievo,
anche alla luce della recente delibera del
CIPE, nonché in considerazione dell’ac-
cento posto dalla stessa Commissione euro-
pea nella comunicazione del luglio scorso
sulla cooperazione del settore dei trasporti
tra l’Unione europea e i Paesi limitrofi del
luglio scorso (COM(2011)415). Sottolinea
che, nell’area euro mediterranea, infatti, si
avverte sempre di più la necessità di un
nuovo approccio alla cooperazione in mate-
ria di trasporti, essenzialmente tra i Paesi
della Politica europea di vicinato (PEV) e i
Paesi dell’allargamento; ciò appare tanto
più significativo se si considera che l’Unione
europea si avvia a riconoscere la macrore-
gione adriatico-ionica.

Per i motivi richiamati, giudica utile
avviare un’attività conoscitiva volta ad ac-
quisire, attraverso un numero contenuto
di audizioni con soggetti qualificati, tutti
gli elementi che possano consentire alla
Commissione di predisporre un docu-
mento finale puntuale ed efficace da tra-
smettere alle istituzioni europee nella fase
ascendente di esame della proposta di
regolamento sugli orientamenti del-
l’Unione per lo sviluppo della rete tran-
seuropea dei trasporti.

Mario VALDUCCI, presidente, nel rin-
viare all’ufficio di presidenza, integrato
dai rappresentanti dei gruppi, le deter-
minazioni in merito allo svolgimento del-
l’attività conoscitiva testè richiesta dal

relatore, rinvia il seguito dell’esame ad
altra seduta.

La seduta termina alle 14.30.

INDAGINE CONOSCITIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Mario VALDUCCI.

La seduta comincia alle 14.30.

Indagine conoscitiva sul settore del trasporto

ferroviario di passeggeri e merci.

(Seguito dell’esame del documento conclu-
sivo e approvazione).

Mario VALDUCCI, presidente, propone
che la pubblicità dei lavori sia assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Non essendovi obiezioni, ne
dispone l’attivazione.

Propone che la proposta di documento
conclusivo, presentata nella seduta del 3
novembre scorso, venga modificata in al-
cuni punti delle conclusioni.

Dopo gli interventi dei deputati Mario
LOVELLI (PD), Vincenzo GAROFALO
(PdL), Michele Pompeo META (PD), Mario
VALDUCCI, presidente, in considerazione
del dibattito svoltosi, riformula la proposta
di modifica testè presentata.

La Commissione approva all’unanimità
la proposta di documento conclusivo come
da ultimo riformulata (vedi allegato 2).

La seduta termina alle 15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

Martedì 24 gennaio 2012 — 46 — Commissione IX



ALLEGATO 1

Norme in materia di circolazione stradale nelle aree aeroportuali.
C. 4663 Biasotti.

TESTO ADOTTATO COME TESTO BASE

ART. 1.

1. Al fine di gestire i flussi veicolari in
entrata e in uscita negli aeroporti aperti al
traffico civile, la direzione aeroportuale
dell’Ente nazionale per l’aviazione civile
(ENAC) competente per territorio, sentita
la società o ente di gestione aeroportuale,
a salvaguardia della sicurezza della circo-
lazione, dell’ordine pubblico, della acces-
sibilità, della fruibilità e della sicurezza
dell’utenza, può, con ordinanza adottata ai
sensi dell’articolo 5, comma 3, del codice
della strada, di cui al decreto legislativo 30
aprile 1992, n. 285, e successive modifi-
cazioni, istituire corsie o aree nelle quali
è limitato l’accesso o la permanenza, te-
nendo conto delle specifiche caratteristi-
che infrastrutturali e del traffico dell’ae-
roporto.

2. Le limitazioni all’accesso e al tempo
di permanenza nelle corsie o nelle aree
determinate con le ordinanze di cui al
comma 1 sono indicate mediante appo-
sita segnaletica stradale. Il controllo del-
l’accesso e del tempo di permanenza
nelle suddette aree può essere eseguito
anche mediante apparecchiature o dispo-
sitivi elettronici omologati ovvero appro-

vati per il funzionamento in modo com-
pletamente automatico, ai sensi delle
norme vigenti.

3. Chiunque viola il divieto o la limi-
tazione disposti con le ordinanze di cui al
comma 2 è soggetto alla sanzione ammi-
nistrativa del pagamento di una somma da
euro 38 a euro 155 per i ciclomotori e i
motoveicoli a due ruote e da euro 80 a
euro 318 per i restanti veicoli.

4. L’accertamento delle violazioni dei
limiti di accesso o di permanenza nelle
corsie o aree di cui al comma 1 può essere
effettuato anche mediante le apparecchia-
ture o i dispositivi di cui al comma 2,
direttamente gestiti dagli organi di polizia
stradale che svolgono servizio in ambito
aeroportuale, in conformità alle norme
vigenti. In tale caso la contestazione im-
mediata non è necessaria e per il proce-
dimento sanzionatorio relativo alle viola-
zioni dell’ordinanza di cui al comma 1 si
applicano le norme del titolo VI del citato
codice della strada, di cui al decreto
legislativo n. 285 del 1992, e successive
modificazioni.

5. Gli oneri derivanti dall’attuazione
della presente legge sono a carico delle
società o degli enti di gestione aeropor-
tuale interessati.
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ALLEGATO 2

Indagine conoscitiva sul settore del trasporto ferroviario
di passeggeri e merci.

DOCUMENTO CONCLUSIVO APPROVATO

INDICE

Premessa

1. Quadro normativo

1.1 La normativa comunitaria
1.2 La normativa nazionale
1.3 L’assetto delle Ferrovie dello Stato
1.4 Le norme sulla sicurezza ferroviaria
1.5 La proposta di recast della Commissione europea

2. Criticità del processo di liberalizzazione

2.1 Necessità di omogeneità normativa nell’ambito dell’Unione eu-
ropea e della istituzione di un unico organismo europeo di
regolazione

2.2 Necessità di affidare la gestione della rete ad un soggetto terzo
rispetto agli operatori

2.3 Gli interventi normativi più discussi sotto il profilo della loro
coerenza con i principi della concorrenza

2.4 Necessità dell’istituzione di un regolatore nazionale indipendente

3. Problemi connessi alla regolazione economica

3.1 Le compensazioni finanziarie all’autotrasporto
3.2 La progressiva riduzione delle risorse pubbliche destinate al

trasporto ferroviario
3.3 La ridefinizione del perimetro del servizio universale e del

sistema di finanziamento

4. Contratti di servizio e contratti di programma

4.1 Contratti di servizio di trasporto di interesse nazionale
4.2 Trasporto pubblico ferroviario regionale e locale
4.3 Il contratto di programma tra Ministero delle infrastrutture e dei

trasporti e Rete ferroviaria italiana

5. Conclusioni
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PREMESSA

Il settore del trasporto ferroviario attraversa una fase di profonde
trasformazioni. Le caratteristiche del trasporto ferroviario, sia per
quanto concerne le tratte per le quali sussiste una domanda tale da
garantirne il finanziamento integrale attraverso il mercato, sia ri-
guardo alle tratte che si configurano come servizio pubblico – e
pertanto finanziate in misura determinante da contributi dello Stato
o di altri enti pubblici –, saranno profondamente modificate dalla
piena attuazione della liberalizzazione del trasporto ferroviario di
passeggeri, secondo le modalità disciplinate dalla normativa del-
l’Unione europea.

Da questo punto di vista, la realizzazione e l’attivazione della rete
ad alta velocità/alta capacità, oltre a costituire un risultato fonda-
mentale per il potenziamento della dotazione infrastrutturale del
Paese e il miglioramento del sistema dei trasporti, offre la condizione
anche per una prima effettiva realizzazione di una situazione con-
correnziale sui trasporti ferroviari di passeggeri a lunga percorrenza.

Il tema della liberalizzazione interessa anche le tratte di servizio
pubblico. Basti ricordare in proposito il regolamento (CE) n. 1370/
2007, che ha disciplinato i servizi pubblici di trasporto di passeggeri
su strada e per ferrovia, e che è entrato in vigore nel dicembre 2009.
D’altra parte la questione del servizio pubblico, e, in particolare, dei
servizi regionali e interregionali destinati al trasporto di pendolari,
deve essere considerata in primo luogo sotto il profilo dell’adeguatezza
e della qualità dei servizi stessi, che sono stati spesso oggetto, anche
recentemente, di polemiche e critiche.

Il tema della liberalizzazione, infine, investe pienamente il servizio
di trasporto ferroviario di merci. In questo ambito, ad un quadro
normativo compiutamente definito nel senso dell’apertura del mer-
cato, fa riscontro una situazione in cui stenta ad affermarsi una
effettiva parità tra gli operatori. Anche questa è una delle cause delle
profonde difficoltà del settore, che potrebbe invece offrire un forte
stimolo alla ripresa del sistema economico del Paese nel suo com-
plesso e fornire una valida alternativa agli effetti di congestione e al
pesante impatto ambientale del trasporto di merci su gomma.

In questo quadro, la IX Commissione (Trasporti, poste e teleco-
municazioni) ha ritenuto di svolgere un’indagine conoscitiva sul
settore del trasporto ferroviario di passeggeri e merci, innanzitutto,
per verificare se il quadro normativo nazionale, definito attraverso il
recepimento della normativa dell’Unione europea – il primo, secondo
e, da ultimo, terzo pacchetto ferroviario – risulti idoneo per governare
il processo di liberalizzazione e, con specifico riferimento al trasporto
di passeggeri, evitare che l’operatore nazionale si trovi in una
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situazione di svantaggio, o, comunque, di assenza di reciprocità, per
quanto riguarda le condizioni di accesso al mercato, nei confronti dei
principali operatori degli altri Paesi europei.

In secondo luogo, lo svolgimento dell’indagine conoscitiva è stato
motivato dall’esigenza di svolgere un’approfondita riflessione sulle più
appropriate modalità di gestione dell’infrastruttura ferroviaria, sia in
ordine alle problematiche connesse alla liberalizzazione e all’apertura
del mercato, sia rispetto alle possibilità di rafforzamento dello stesso
gruppo Ferrovie dello Stato. In relazione alla gestione della rete, tra
l’altro, si è inteso verificare quali siano le modalità più appropriate
di organizzazione e funzionamento di un organismo di regolazione del
settore ferroviario o, più in generale, del settore dei trasporti.

Inoltre, si è inteso verificare in quali condizioni il gruppo Ferrovie
dello Stato si accinga ad affrontare la concorrenza nel settore del
trasporto di passeggeri sulle tratte a lunga percorrenza e quali
strategie intenda porre in atto.

Per quanto attiene invece alle tratte di servizio pubblico e, in
particolare, al trasporto regionale e locale dei pendolari, le conside-
razioni relative al processo di liberalizzazione sono sviluppate nella
prospettiva di valutare l’efficacia degli interventi finora adottati e di
individuare ulteriori misure da porre in essere per garantire livelli di
servizio adeguati, tenuto conto comunque delle difficoltà di incre-
mentare i contributi a carico degli enti pubblici.

L’indagine conoscitiva, infine, ha dedicato una particolare atten-
zione all’esame del settore del trasporto ferroviario di merci, per
considerare come possa esserne favorita la ripresa e la crescita.

L’indagine conoscitiva è stata deliberata il 5 ottobre 2010 e si è
conclusa, dopo la deliberazione di una proroga e lo svolgimento di
ventuno audizioni, il 21 settembre 2011.

Nel corso dell’indagine conoscitiva sono stati auditi: il Presidente
dell’Autorità garante della concorrenza e del mercato, professor
Antonio Catricalà; il Presidente, avv. Luca Cordero di Montezemolo,
e l’amministratore delegato, ing. Giuseppe Sciarrone, di Nuovo Tra-
sporto Viaggiatori SpA (NTV); il Direttore dell’Agenzia nazionale per
la sicurezza delle ferrovie (ANSF), ing. Alberto Chiovelli; rappresen-
tanti di FerCargo; rappresentanti di ASSOFERR; il Presidente del
CER, ing. Mauro Moretti; rappresentanti di Confapi Trasporti; rap-
presentanti di Arenaways SpA; rappresentanti di ASSTRA; rappre-
sentanti di Federmanager; rappresentanti dell’Ufficio per la regola-
zione dei servizi ferroviari (URSF); rappresentanti dell’Autorità per la
vigilanza sui contratti pubblici di lavori, servizi e forniture (AVCP);
rappresentanti di Confetra; rappresentanti delle associazioni di tutela
dei consumatori; rappresentanti di Ferrovie dello Stato Spa; rappre-
sentanti di Legambiente; rappresentanti di organizzazioni sindacali del
settore del trasporto ferroviario; l’ispettore generale capo dell’Ispet-
torato Generale per gli Affari Economici, dott.ssa Alessandra Dal
Verme, il dirigente generale del dipartimento del tesoro del Ministero
dell’economia e delle finanze, dott. Antimo Prosperi; rappresentanti di
Skylogic SpA; rappresentanti di ENEA.

Il ciclo delle audizioni è stato concluso quindi con l’audizione del
vice ministro delle infrastrutture e dei trasporti, Roberto Castelli.
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1. Quadro normativo

1.1 La normativa comunitaria

Il processo di liberalizzazione del trasporto ferroviario in Europa
è stato avviato dalla direttiva 91/440/CEE, Direttiva del Consiglio
relativa allo sviluppo delle ferrovie comunitarie, concernente lo svi-
luppo e la liberalizzazione del trasporto internazionale delle merci, e
con le successive direttive n. 95/18/CE, n. 95/19/CE, e n. 96/48/CE
che, rispettivamente, regolamentano i requisiti richiesti alle imprese
ferroviarie per ottener il rilascio della licenza, la ripartizione della
capacità dell’infrastruttura e la riscossione del diritto di accesso alla
rete, e l’interoperabilità del sistema ferroviario ad alta velocità.

A questa prima serie di atti normativi è seguita l’emanazione del
c.d. « primo pacchetto ferroviario », diretto a sviluppare l’apertura del
mercato alla concorrenza, a garantire l’accesso equo e non discrimi-
natorio alle infrastrutture e l’utilizzo ottimale delle stesse, nonché a
promuovere la sicurezza secondo standard e criteri di controllo
comuni in ambito europeo.

In particolare, il pacchetto è costituito da quattro direttive:

• la direttiva 2001/12/CE stabilisce che il diritto di accesso alla
rete ferroviaria europea alle imprese titolari di licenza per il trasporto
internazionale i merci, e dispone che i singoli stati garantiscano che
le funzioni necessarie ad assicurare la gestione equa, trasparente e
non discriminatoria dell’accesso all’infrastruttura vengano affidate a
soggetti non operanti nel settore del trasporto ferroviario, garantendo
la presenza di un organismo di regolazione, per il controllo sul
rispetto delle regole della libera concorrenza;

• la direttiva 2001/13/CE ridefinisce i criteri di assegnazione
delle licenze alle imprese ferroviarie, stabilendo che gli Stati membri
attribuiscano le competenze per il rilascio ad un soggetto che non
esercita attività di servizio ferroviario;

• la direttiva 2001/14/CE disciplina le modalità di assegnazione
della capacità e i criteri di imposizione dei diritti di accesso, ponendo
a carico del gestore dell’infrastruttura l’obbligo di predisporre il
prospetto informativo della rete;

• la direttiva 2001/16/CE relativa all’interoperabilità (1) del
sistema ferroviario convenzionale, che prevede la soppressione gra-
duale degli ostacoli all’interoperabilità del sistema ferroviario, in
particolare provvedendo all’armonizzazione delle norme tecniche. Le
condizioni per realizzare nel territorio comunitario l’interoperabilità
del sistema ferroviario transeuropeo convenzionale riguardano la

(1) L’interoperabilità è la capacità dei sistemi ferroviari di consentire la circola-

zione sicura e senza soluzione di continuità dei treni su tutta la rete, garantendo il

livello di prestazioni richiesto per le linee; tale capacità si fonda sull’insieme delle

prescrizioni regolamentari, tecniche ed operative che debbono essere soddisfatte per

ottemperare ai requisiti essenziali.
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progettazione, la costruzione, la messa in servizio, la ristrutturazione,
il rinnovo, l’esercizio e la manutenzione degli elementi di detto
sistema, nonché le qualifiche professionali e le condizioni di salute e
di sicurezza del personale che contribuisce all’esercizio del sistema
stesso.

Nel corso del 2004 è stato approvato il « secondo pacchetto
ferroviario », costituito da un regolamento e tre direttive:

• il regolamento n. 881/2004, che istituisce l’Agenzia ferroviaria
europea, con il compito di contribuire sul piano tecnico all’attuazione
della normativa comunitaria finalizzata a migliorare la posizione
concorrenziale del settore ferroviario, potenziando il livello di inte-
roperabilità dei sistemi ferroviari, e a sviluppare un approccio comune
in materia di sicurezza del sistema ferroviario europeo, nella pro-
spettiva di concorrere alla realizzazione di uno spazio ferroviario
europeo senza frontiere, in grado di garantire un elevato livello di
sicurezza;

• la direttiva 2004/49/CE, che prevede un complesso di misure
per accrescere il livello di sicurezza delle ferrovie comunitarie, in
considerazione dello sviluppo dell’interoperabilità delle reti;

• la direttiva 2004/50/CE che aggiorna le direttive sull’intero-
perabilità, ai fini di una maggior armonizzazione dei requisiti tecnici;

• la direttiva 2004/51/CE, relativa allo sviluppo delle ferrovie
comunitarie, che prevede un’estensione della liberalizzazione al tra-
sporto nazionale delle merci.

Il « Terzo pacchetto ferroviario », varato nel 2007, volto alla
creazione di uno spazio ferroviario europeo integrato, è costituito da
due direttive e due regolamenti:

• la direttiva 2007/58/CE, che prevede l’apertura del mercato
dei servizi internazionali di trasporto passeggeri all’interno della
Comunità;

• la direttiva n. 2007/59/CE, relativa alla certificazione dei
macchinisti addetti alla guida di locomotori e treni sul sistema
ferroviario della Comunità;

• il regolamento n. 1370/2007/CE, relativo ai servizi di tra-
sporto passeggeri su strada e su ferrovia, che definisce i criteri e i
limiti di intervento delle autorità competenti nell’ambito del settore
del trasporto pubblico di passeggeri, al fine di migliorarne la qualità,
la sicurezza e la convenienza, e prevede che le autorità stesse possano
aggiudicare direttamente i contratti di servizio ferroviari, salvo
espresso divieto della legge nazionale;

• il regolamento n. 1371/2007/CE, relativo ai diritti e agli
obblighi dei passeggeri nel trasporto ferroviario.
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1.2 La normativa nazionale

La trasposizione delle norme comunitarie nell’ordinamento in-
terno ha preso avvio con il decreto del Presidente della Repubblica
n. 277 del 1998, che ha recepito la direttiva 91/440/CE, e con il
decreto del Presidente della Repubblica n. 146 del 1999, di recepi-
mento delle direttive 95/18/CE e 95/19/CE.

In particolare, il decreto del Presidente della Repubblica n. 277
del 1998 ha introdotto principi di autonomia gestionale e accesso al
mercato ferroviario; ha istituito la figura del gestore dell’infrastruttura
quale soggetto indipendente; ha stabilito che i rapporti fra gestore e
Stato siano regolati dall’Atto di concessione (2); ha previsto l’accesso
alla infrastruttura ferroviaria da parte delle associazioni internazio-
nali di imprese ferroviarie e delle imprese che effettuano trasporti
combinati internazionali di merci; ha fissato i criteri per la deter-
minazione del canone di accesso all’infrastruttura; ha disciplinato il
rilascio delle licenze e del certificato di sicurezza alle imprese.

Successivamente, l’articolo 131 della legge n. 388 del 2000 (legge
finanziaria per il 2001) ha determinato un’ulteriore apertura alla
concorrenza del mercato del trasporto ferroviario nazionale, mediante
la sostituzione del regime concessorio con quello autorizzatorio per il
servizio del trasporto ferroviario.

L’articolo 38 della legge 166 del 2002 aveva poi stabilito che i
servizi di trasporto viaggiatori di interesse nazionale da sottoporre al
regime degli obblighi di servizio pubblico siano regolati con contratti
di servizio, da affidare mediante procedura di gara. La norma è stata
successivamente modificata dall’articolo 9, comma 2-bis, del decreto-
legge n. 159 del 2007, convertito, con modificazioni, dalla legge n. 222
del 2007, il quale ha previsto che tutti i servizi di trasporto ferroviario
di interesse nazionale da sottoporre al regime degli obblighi di servizio
pubblico, e quindi non solo quelli di trasporto viaggiatori, come
precedentemente stabilito, devono essere regolati con contratto di
servizio pubblico. Per l’affidamento del contratto si richiede esclusi-
vamente il rispetto della normativa comunitaria e non più la
procedura concorsuale. I contratti di servizio sono sottoscritti, per
l’amministrazione, dal Ministro delle infrastrutture e dei trasporti, di
concerto con il Ministro dell’economia e delle finanze, previo parere
del CIPE.

Parte del primo pacchetto ferroviario (direttive 2001/12/CE,
2001/13/CE, 2001/14/CE) è stato recepito con il decreto legislativo
n. 188 del 2003. Il provvedimento ha ridefinito aspetti assai rilevanti
della disciplina del trasporto ferroviario, con riguardo alle licenze
delle imprese ferroviarie, ai diritti per l’utilizzo dell’infrastruttura,
all’ampliamento dell’accesso all’infrastruttura ferroviaria, in partico-
lare definendo in maniera più articolata e dettagliata le caratteristiche
e i compiti del gestore dell’infrastruttura, ed individuando nel
Ministero delle infrastrutture e dei trasporti l’organismo di regola-

(2) Il rapporto di concessione è stato trasferito da Ferrovie dello Stato a Rete

Ferroviaria Italiana, ai sensi del decreto ministeriale 31 ottobre 2000.
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zione del settore, la cui istituzione è prevista all’articolo 30 della
direttiva 2001/14/CE. Ha inoltre introdotto il titolo autorizzatorio,
che per le imprese estere può essere concesso a condizione di
reciprocità.

Va sottolineato come questo provvedimento abbia sostanziato la
scelta di estendere l’ambito di apertura del mercato dei servizi
ferroviari anche ai servizi di trasporto nazionale di passeggeri e di
merci e, quindi, oltre il perimetro definito all’interno del primo
pacchetto. Il decreto legislativo n. 188 del 2003 ha infatti reso
possibile l’accesso all’intera rete ferroviaria nazionale di imprese
ferroviarie in possesso di licenza per l’espletamento dei « servizi di
trasporto internazionale nella parte di infrastruttura ferroviaria
nazionale, nonché di servizi di trasporto nazionale di passeggeri o di
merci », sebbene il trasporto nazionale di merci e di passeggeri non
risulti compreso fra quelli oggetto della direttiva 2001/12/CE, che si
limita a disciplinare l’accesso al trasporto combinato internazionale
merci e, su richiesta, l’accesso alla rete ferroviaria transeuropea per
l’esercizio del trasporto internazionale di merci.

Il recepimento del primo pacchetto ferroviario è stato poi
completato con il decreto legislativo n. 268 del 2004, che ha dato
attuazione alla direttiva 2001/16/CE sull’interoperabilità, volto a
stabilire le condizioni che permettono di realizzare l’interoperabilità
del sistema ferroviario nazionale convenzionale con il sistema ferro-
viario transeuropeo convenzionale.

Con riferimento all’organismo di regolazione, esso ha trovato
concreta attuazione con l’emanazione del decreto del Presidente della
Repubblica n. 184 del 2004, di riorganizzazione del Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti, che all’articolo 16, comma 4, ha istituito
l’Ufficio per la regolazione dei servizi ferroviari (URSF), posto alle
dirette dipendenze del Ministro, e non ricompreso fra gli uffici di
diretta collaborazione del Ministro previsti dal decreto del Presidente
della Repubblica n. 320 del 2001.

L’attuazione del secondo pacchetto ferroviario è stata invece
avviata con il decreto legislativo n. 162 del 2007 che ha dato
attuazione, in particolare, alle direttive 2004/49/CE e 2004/51/CE. Il
decreto disciplina in particolare le condizioni di sicurezza per
l’accesso al mercato dei servizi ferroviari, attribuendo le competenze
in materia ad un organismo autonomo di nuova istituzione, l’Agenzia
nazionale per la sicurezza delle ferrovie. L’Agenzia, pienamente
indipendente dalle imprese ferroviarie, dal gestore dell’infrastruttura,
da ogni altro soggetto richiedente la certificazione e dagli enti
appaltanti, emana le norme tecniche e gli standard di sicurezza e
vigila sulla loro applicazione.

Con riferimento ai gestori dell’infrastruttura e alle imprese
ferroviarie, il decreto legislativo afferma la responsabilità di ciascuno
di loro per la propria parte di sistema e per il relativo funzionamento
sicuro, compresa la fornitura di materiale e l’appalto di servizi, nei
confronti di utenti, clienti, lavoratori interessati e terzi.

Il decreto legislativo istituisce infine, presso il Ministero dei
trasporti, l’Organismo investigativo permanente, il quale svolge inda-
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gini a seguito di incidenti gravi, al fine di fornire eventuali racco-
mandazioni finalizzate al miglioramento della sicurezza ferroviaria e
alla prevenzione di incidenti.

Il recepimento del secondo pacchetto ferroviario è stato comple-
tato dal decreto legislativo n. 163 del 2007, che attua la direttiva
2004/50/CE, definendo le condizioni necessarie a realizzare l’intero-
perabilità dei sistemi ferroviari transeuropei nazionali ad alta velocità
e convenzionali con i corrispondenti sistemi ferroviari transeuropei ad
alta velocità e convenzionali. Il provvedimento interviene in merito
alla progettazione, costruzione, messa in servizio, ristrutturazione,
rinnovamento, esercizio e manutenzione degli elementi di tali sistemi,
nonché relativamente alle qualifiche professionali e alle condizioni di
salute e di sicurezza del personale che si occupa dell’esercizio e della
manutenzione.

Per accelerare la liberalizzazione dei servizi ferroviari, l’articolo
2, comma 253, della legge n. 244 del 2007 (legge finanziaria per i
2008), ha previsto lo svolgimento di un’indagine conoscitiva da parte
del Ministero dei trasporti sul trasporto ferroviario di viaggiatori e
merci sulla media e lunga percorrenza. L’indagine era volta ad
individuare i servizi di collegamento ferroviario in grado di raggiun-
gere condizioni di equilibrio economico, e destinati alla liberalizza-
zione, ed i servizi da mantenere in esercizio tramite contratti di
servizio pubblico, in quanto non in grado di esser forniti in condizioni
di equilibrio economico, ma ritenuti di utilità sociale. Le conclusioni
dell’indagine sono state approvate dal CIPE con la delibera n. 122 del
17 dicembre 2009.

Quanto al terzo pacchetto ferroviario, il decreto legislativo n. 15
del 2010 (integrato peraltro da alcuni articoli della legge n. 99 del
2009, espressamente richiamati dallo stesso decreto legislativo), ha
trasposto la direttiva n. 2007/58/CE, che prevede l’apertura dei servizi
internazionali di trasporto passeggeri all’interno della Comunità.

Infine, il decreto legislativo n. 191 del 2010 ha provveduto a
recepire le direttive n. 2008/57/CE e 2009/131/CE, in materia di
interoperabilità del sistema ferroviario, mentre il decreto legislativo
n. 247 del 2010 ha trasposto la normativa dettata dalla direttiva
n. 2007/59/CE, in tema di certificazione dei macchinisti addetti ai
treni nel sistema ferroviario nazionale.

Ulteriori recenti interventi normativi saranno illustrati nel pro-
sieguo del presente documento: nel paragrafo 2.3 la modifica della
normativa in materia di ufficio di regolazione-URSF; nel paragrafo 2.4
alcune disposizioni che presentano profili problematici sotto il profilo
del processo di liberalizzazione.

1.3 L’assetto delle Ferrovie dello Stato

Il processo di liberalizzazione del trasporto ferroviario ha com-
portato una complessiva ridefinizione giuridica ed organizzativa
dell’assetto dell’Azienda autonoma delle Ferrovie dello Stato, resasi
necessaria anche a seguito della crisi maturata nel corso degli anni
’60 e ’70, dovuta principalmente alla inefficienza organizzativa e
produttiva dell’azienda. L’azienda è stata trasformata con la legge
n. 210 del 1985 in Ente Ferrovie dello Stato, ed ha successivamente
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acquisito l’identità di ente pubblico economico. Successivamente, alla
luce dell’evoluzione della disciplina comunitaria, sulla base del de-
creto-legge n. 333 del 1992, convertito, con modificazioni, dalla legge
n. 359 del 1992, l’azienda è stata quindi trasformata, con delibera
CIPE del 12 agosto 1992, in una società per azioni – « Ferrovie dello
Stato – Società di trasporti e servizi per azioni » – cui sono state
demandate le funzioni relative ai servizi di trasporto ferroviario sulla
rete nazionale.

Al Ministro dell’economia e delle finanze è stata attribuita la
titolarità delle azioni, al Ministero delle infrastrutture e dei trasporti
la competenza a definire modalità e contenuti delle concessioni
intestate alla società.

Per quanto riguarda l’assetto della società, con il contratto di
programma 1994-2000 e con le direttive del Presidente del Consiglio
dei ministri del 30 gennaio 1997 e del 18 marzo 1999 (cosiddette
direttive Prodi e D’Alema) è stata adottata la scelta di procedere verso
la separazione delle attività di gestione dell’infrastruttura da quelle di
gestione dei servizi di trasporto.

Il processo di separazione societaria è stato completato, dopo la
realizzazione del processo di « divisionalizzazione » (3), con la costi-
tuzione, il 1o giugno 2000, di una società che svolge l’attività di
trasporto (Trenitalia S.p.A.), cui ha fatto seguito, il 1o luglio 2001, la
costituzione di un’ulteriore società per la gestione dell’infrastruttura
(RFI – Rete Ferroviaria Italiana S.p.A.), entrambe interamente
possedute da Ferrovie dello Stato S.p.A.

Lo schema organizzativo delle Ferrovie dello Stato è quindi
quello di una holding, FS S.p.A., cui fanno capo sia la società di
gestione delle infrastrutture, RFI S.p.A., che l’impresa di trasporto,
Trenitalia S.p.A., la cui separazione legale, amministrativa, contabile
e gestionale è garantita e vigilata dallo Stato.

Alla società Ferrovie dello Stato S.p.A., in base alla concessione
di cui al decreto ministeriale 26 novembre 1993, n. 225/T, era stato
attribuito l’esercizio del servizio ferroviario di trasporto pubblico per
la durata di settanta anni. Successivamente, sulla base della evolu-
zione legislativa (4), il decreto ministeriale 31 ottobre 2002, n. 138/T,
ha abrogato il precedente decreto, attribuendo la concessione ad RFI
ai soli fini della gestione dell’infrastruttura ferroviaria nazionale, per
un periodo di sessanta anni. L’esercizio dell’attività di trasporto
ferroviario, invece, secondo i principi della disciplina comunitaria, è
ora subordinato al rilascio di apposita licenza da parte del Ministero
delle infrastrutture e dei trasporti.

Gli strumenti che regolano i rapporti tra Ferrovie dello Stato
S.p.A. e lo Stato sono:

• il contratto di programma e il contratto di servizio con il
gestore dell’infrastruttura, che individuano, da un lato, gli investimenti

(3) Nel 1998 è stata creata la divisione Infrastruttura; nel maggio 1999 sono state

costituite altre tre divisioni per assicurare il trasporto di passeggeri sulla media e lunga

distanza, il traffico delle merci e il trasporto in ambito locale.

(4) In proposito, si veda l’articolo 14 del decreto-legge n. 33 del 1992, nonché

l’articolo 131 della legge n. 388 del 2000 (legge finanziaria 2001).
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necessari allo sviluppo e al mantenimento in efficienza dell’infra-
struttura ferroviaria e gli oneri di gestione della medesima posti a
carico dello Stato, dall’altro, la manutenzione ordinaria della rete
ferroviaria;

• il contratto di servizio con l’impresa di trasporto, che indi-
vidua gli obblighi di servizio pubblico posti a carico di quest’ultima,
con riferimento al servizio universale (5).

Il processo di privatizzazione ha contribuito sensibilmente al
miglioramento dell’efficienza e dell’efficacia dell’azienda come dimo-
strano i dati relativi al personale impiegato e alla sua produttività. In
particolare, l’azienda nel 1980 impiegava 219.258 addetti, con una
produttività pari a 1.368 treni/km per addetto; nel 2010 il numero
degli addetti è sceso a 80.153 unità, con una produttività quasi
triplicata, pari a 3.875 treni/km per addetto.

1.4 Le norme sulla sicurezza ferroviaria

La direttiva 2004/49/CE ha previsto un complesso di misure per
accrescere il livello di sicurezza delle ferrovie comunitarie, in con-
siderazione dello sviluppo dell’interoperabilità delle reti, con l’obiet-
tivo di armonizzare la struttura normativa negli Stati membri,
ripartire le responsabilità tra i soggetti interessati, sviluppare obiettivi
e metodi comuni di sicurezza per armonizzare le norme nazionali,
nonché istituire, in ogni Stato membro, un’autorità preposta alla
sicurezza e un organismo responsabile delle indagini in caso di
incidenti e inconvenienti. La direttiva ha anche stabilito che la
responsabilità del funzionamento sicuro del sistema ferroviario e del
controllo dei rischi che ne derivano incombe sui gestori dell’infra-
struttura e sulle imprese ferroviarie, i quali devono mettere in atto le
necessarie misure di controllo del rischio e devono istituire i sistemi
di gestione della sicurezza.

La direttiva ha inoltre disposto che per l’accesso all’infrastruttura
l’impresa ferroviaria deve essere titolare di un certificato di sicurezza,
strumento con il quale viene attestato che l’impresa ferroviaria abbia
elaborato un proprio sistema di gestione della sicurezza ed è pertanto
in grado di soddisfare i requisiti delle specifiche tecniche di intero-
perabilità (STI), ai fini del controllo dei rischi e del funzionamento
sicuro sulla rete. Per poter gestire e far funzionare un’infrastruttura
ferroviaria, il gestore dell’infrastruttura deve a sua volta ottenere
un’autorizzazione di sicurezza dall’autorità preposta alla sicurezza. È
infine previsto che ciascuno Stato membro istituisca un’autorità
preposta alla sicurezza, indipendente sul piano organizzativo, giuri-
dico e decisionale da qualsiasi impresa ferroviaria, dal gestore
dell’infrastruttura, dal soggetto richiedente la certificazione e dall’ente
appaltante.

(5) Al riguardo si veda l’articolo 4, comma 4, della legge n. 538 del 1993 (legge

finanziaria 1994).
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Infine la direttiva ha previsto che ciascuno Stato membro
provveda affinché, sugli incidenti gravi occorsi nel sistema ferroviario,
siano svolte da un organismo permanente indagini finalizzate al
miglioramento della sicurezza ferroviaria e alla prevenzione di
incidenti.

Il decreto legislativo n. 162 del 2007, di recepimento della
direttiva, ha conseguentemente ridefinito la disciplina della sicurezza
ferroviaria, trasferendo le competenze esercitate dal gestore dell’in-
frastruttura nazionale e, in parte, dal Ministero delle infrastrutture e
dei trasporti, all’Agenzia nazionale per la sicurezza, istituita dall’ar-
ticolo 4 dello stesso decreto legislativo. Le attribuzioni investigative in
materia di incidenti ferroviari sono state invece demandate ad un
apposito organismo, costituito presso il Ministero.

All’Agenzia, che ha sede a Firenze, è riconosciuta piena indipen-
denza sul piano organizzativo, giuridico e decisionale, dalle imprese
ferroviarie, dal gestore dell’infrastruttura e da ogni altro soggetto
richiedente la certificazione. Essa è preposta alla sicurezza del sistema
ferroviario, e svolge i compiti e le funzioni previsti dalla direttiva
2004/49, con l’attribuzione di poteri di regolazione nel settore. In tale
ambito, l’Agenzia si conforma alle norme comunitarie ed a quelle
emanate dall’Agenzia europea per la sicurezza delle ferrovie, di cui al
regolamento CE/881/2004. L’Agenzia provvede affinché le responsa-
bilità della sicurezza del sistema ferroviario sia posta a carico dei
gestori dell’infrastruttura.

L’Agenzia presenta al Ministero delle infrastrutture e dei trasporti
ed all’Agenzia ferroviaria europea, entro il 30 settembre, un rapporto
annuale sulla propria attività. Il Ministero è tenuto a trasmettere al
Parlamento, entro il 30 ottobre di ogni anno, un rapporto informativo
sull’attività svolta nel corso dell’anno dall’Agenzia.

Il decreto legislativo n. 162 del 2007 ha anche istituito, come già
accennato, l’altro organismo che, accanto all’Agenzia, rappresenta il
principale strumento individuato dalla direttiva 2004/49/CE per la
nuova disciplina della sicurezza ferroviaria. Il nuovo soggetto, deno-
minato Organismo investigativo permanente, è costituito da una nuova
Direzione generale incardinata nel Ministero dei trasporti, istituita con
regolamento ai sensi dell’articolo 17, comma 4-bis, della legge n. 400
del 1988. Alla nuova direzione generale viene attribuita autonomia
funzionale nello svolgimento dei propri compiti. L’Organismo inve-
stigativo ha il compito di effettuare indagini sugli incidenti ferroviari,
al fine di fornire raccomandazioni per migliorare la sicurezza nella
circolazione ferroviaria. Tali indagini, come espressamente disposto
dalla direttiva 2004/49/CE, non hanno lo scopo di stabilire respon-
sabilità in merito agli incidenti che formano oggetto delle stesse.

1.5 La proposta di recast della Commissione europea

La disciplina comunitaria in materia di trasporto ferroviario è
stata prevalentemente adottata, come si è visto, attraverso lo stru-
mento della direttiva. Tale opzione, sebbene sostenuta dall’esigenza di
garantire adeguati tempi di recepimento ai singoli Stati, ha determi-
nato nel corso degli anni l’emergere di problemi connessi alla
difformità fra le varie normative interne, a sua volta causata dalle
interpretazioni non sempre omogenee di specifici aspetti delle direttive

Martedì 24 gennaio 2012 — 58 — Commissione IX



stesse. La questione risulta peraltro particolarmente complessa in
relazione all’incremento del numero dei Paesi coinvolti nel processo
di liberalizzazione, a seguito dell’allargamento dell’Unione europea.

Proprio al fine di avviare a soluzione i problemi cui si è
accennato, la Commissione europea ha approvato nel settembre 2010
la « Comunicazione relativa allo sviluppo di uno Spazio unico ferro-
viario europeo », che costituisce una proposta di recast o, revisione,
della intera normativa vigente in materia.

Nel documento si sottolinea in particolare come la capacità di
sviluppo del trasporto ferroviario risulti ancora fortemente frenata da
una serie di fattori, quali l’inadeguatezza dei finanziamenti, gli
ostacoli alla concorrenza, la carenza di forme adeguate di regola-
mentazione. Si rileva inoltre come gli organismi di regolazione
costituiti nei diversi Stati membri incontrino notevoli difficoltà
nell’espletamento dei proprie funzioni, specie quelle relative al rispetto
delle regole della concorrenza fra imprese ferroviarie, sia per ragioni
strutturali, quali carenza di personale qualificato e di risorse, sia, in
altri casi, per le insufficienti garanzie di indipendenza attribuite a tali
organismi rispetto ai gestori della infrastruttura ferroviaria, all’in-
cumbent, o al Ministero titolare dei diritti di proprietà su quest’ultimo.

In relazione a quest’ultimo, fondamentale aspetto, la proposta
della Commissione intende rafforzare le garanzie di indipendenza e
terzietà del regolatore, e a tal fine l’articolo 55 della proposta, nel
configurare un aggiornamento delle norme relative agli organismi di
regolamentazione, sancisce che tali organismi devono essere indipen-
denti da qualsiasi altra autorità pubblica, e in particolare dall’autorità
che esercita i diritti di proprietà sull’impresa ferroviaria storica
(incumbent).

2. Criticità del processo di liberalizzazione

2.1 Necessità di omogeneità normativa nell’ambito dell’Unione europea
e della istituzione di un unico organismo europeo di regolazione

L’Italia ha dato tempestiva attuazione, più di quanto abbiano fatto
la maggior parte dei Paesi dell’Unione europea, ai principi comunitari
di apertura alla concorrenza del mercato dei servizi ferroviari,
mediante la puntuale trasposizione delle numerose direttive che si
sono succedute a partire dai primi anni ’90. Apertura al mercato che
ha riguardato, è opportuno ricordare, i servizi di trasporto merci e,
per il comparto passeggeri, i soli servizi di trasporto internazionale;
non sono infatti state adottate normative di liberalizzazione riferite al
trasporto passeggeri nazionale, che peraltro in alcuni paesi – fra cui
l’Italia – ha conosciuto una parziale apertura sulla base di norme
interne.

Proprio l’ingente mole delle norme adottate in sede comunitaria
con lo strumento della direttiva, la necessità di un loro recepimento
negli Stati membri, con le connesse modalità interpretative – neces-
sariamente rimesse all’autonomia dei singoli legislatori – hanno
tuttavia determinato nel corso del tempo un disallineamento di alcuni
aspetti della disciplina applicabile ai servizi ferroviari nei vari Paesi
dell’Unione.
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Su questo punto si è soffermato in particolare, nella sua audi-
zione, il Presidente della Comunità delle ferrovie europee (CER),
Mauro Moretti, rilevando come la mancanza di un quadro normativo
omogeneo è una delle ragioni che non hanno consentito la definizione
di un mercato unico, favorendo piuttosto la creazione di diversi e
autonomi mercati nazionali, governati da regole spesso assai difformi
da un Paese all’altro, con effetti molto pesanti sulla parità di
trattamento fra l’operatore principale (incumbent) e i nuovi entranti.

Si pone quindi un problema fondamentale di ridefinizione di
regole comuni, valide per tutti i Paesi, che dovrebbero essere
preferibilmente adottate non attraverso direttive, ma con norme
regolamentari, che abbiano diretta incidenza innovativa nei singoli
ordinamenti.

La CER segnala inoltre i rischi connessi all’« eccesso di regola-
zione »: nell’arco di un decennio si è già pervenuti al terzo pacchetto
ferroviario, e il succedersi degli aggiornamenti normativi, da un lato,
non consente al quadro complessivo di acquisire stabilità, e dall’altro
aggiunge oneri amministrativi e finanziari che gravano per lo più a
carico delle imprese.

Anche nell’audizione svolta in qualità di amministratore delegato
di Ferrovie dello Stato, Mauro Moretti, ha ribadito su questo punto
la necessità di un ripensamento a livello comunitario della imposta-
zione finora seguita, proponendo l’adozione di regole effettivamente
uguali per tutti i Paesi europei, e sottolineando come anche il
problema del regolatore indipendente dovrebbe essere affrontato in
sede comunitaria. Attualmente infatti sono presenti distinti soggetti
regolatori nazionali – peraltro con poteri, funzioni e caratteristiche
diverse – ma sembra evidente che, nella prospettiva del completa-
mento dell’apertura del mercato, si ponga piuttosto l’esigenza di
individuare un’unica autorità europea regolatrice del settore.

Anche in altre audizioni è stata rilevata la opportunità di istituire
un soggetto regolatore europeo, che possa assumere un ruolo di
coordinamento generale, anche al fine di garantire un’applicazione
omogenea delle norme in tutto il territorio comunitario. Tale orien-
tamento è stato espresso in particolare da Federmanager, che ha posto
in rilievo come, nell’attuale mercato globalizzato, il solo regolatore
nazionale non sia sufficiente, e se si intende effettivamente unificare
tutto il trasporto ferroviario europeo in un unico mercato non si possa
prescindere da un regolatore europeo, con competenze complessive,
che imponga criteri di reciprocità, evitando che imprese di altri Paesi
entrino nel mercato nazionale allo scopo di concorrere nei soli settori
più redditizi.

Correlata a questa posizione, è la critica espressa da F.S. e
condivisa da Federmanager, circa le modalità di recepimento del
diritto comunitario: da un’unica fonte comunitaria sono state create
27 regolamentazioni nazionali differenti, che di fatto impediscono
l’ingresso all’interno dei singoli mercati del trasporto negli altri Paesi.

La ricerca CERTeT – Bocconi: Scenari e prospettive del sistema
ferroviario italiano nel conteso di liberalizzazione europea – allegata
all’audizione svolta da Federmanager – in proposito sottolinea ne-
gativamente il fatto che la liberalizzazione non sia stata attuata allo
stesso modo in tutti gli Stati. In particolare, è molto pregiudizievole
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la posizione della Francia, che ha scelto di limitare notevolmente
l’apertura del proprio mercato ferroviario: la Francia ha infatti una
posizione geografica centrale, ed è il paese principale di riferimento
per i traffici sia turistici che commerciali con l’Italia.

Per superare gli effetti deleteri causati dalla disomogeneità della
regolazione, si auspica che la Commissione europea – nell’ambito
dell’annunciato recast –prenda atto della necessità di privilegiare la
scelta di strumenti normativi di diretta applicazione, quali i regola-
menti, sottraendo in questo modo ai singoli Stati l’ambito discrezio-
nale di cui hanno finora potuto disporre nella trasposizione della
normativa europea.

Con riferimento al recast, il direttore dell’Ufficio per la Regola-
zione dei Servizi Ferroviari (URSF) ha ricordato che in questo ambito
è prevista l’istituzione di un organismo di regolazione europeo, sotto
forma di authority. Esistono infatti una pluralità di obblighi europei
derivanti dall’appartenenza all’Unione che impongono di costituire in
breve tempo un organismo indipendente di regolazione.

2.2 Necessità di affidare la gestione della rete ad un soggetto terzo
rispetto agli operatori

Uno degli elementi che in Italia hanno rallentato lo sviluppo della
concorrenza nel settore dei servizi di trasporto ferroviario è certa-
mente da individuarsi nella posizione del gestore della infrastruttura
– RFI – che, sebbene formalmente distinto dal principale operatore
– Trenitalia – risulta appartenente allo stesso gruppo, il cui controllo
appartiene al Ministero dell’economia e delle finanze. La necessità di
affidare la gestione della rete a un soggetto terzo e indipendente
rispetto alle imprese che forniscono i servizi è un punto essenziale del
dibattito in corso, la cui rilevanza ha trovato conferma nella maggior
parte delle audizioni svolte.

Su questo aspetto si era già soffermata l’Autorità Garante della
concorrenza e del mercato nella sua segnalazione al parlamento e al
Governo del 9 febbraio 2010. Nell’audizione del 27 ottobre 2010,
inoltre, il Presidente dell’Autorità, Antonio Catricalà, ha più detta-
gliatamente motivato gli orientamenti espressi in tale documento: in
primo luogo, sottolineando come la rete ferroviaria rappresenti un
monopolio naturale, e, per ragioni di opportunità e di sicurezza,
nonché per la necessità di predisporre notevoli investimenti, l’affida-
mento della rete ad un unico gestore pubblico configuri una scelta
sostanzialmente obbligata; in secondo luogo, rilevando la necessità di
definire la distinzione dei ruoli fra i soggetti operanti nel settore, e,
specificamente, evidenziando con chiarezza la necessità di separare il
ruolo del regolatore da quello del proprietario della rete, e quello del
proprietario da quello del gestore.

In particolare, il Presidente dell’Antitrust ha posto in rilevo la
circostanza per cui la società RFI, pur essendo separata da Trenitalia
dal punto di vista societario e della governance, appartiene al Gruppo
Ferrovie dello Stato come la stessa Trenitalia, ed entrambe sono
sottoposte al controllo del Ministero dell’economia e delle finanze.
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Il vice ministro delle infrastrutture e trasporti, a questo proposito,
ha rilevato come il fatto che RFI faccia capo alla medesima holding
cui fa capo Trenitalia non possa non generare dubbi di parzialità.

Da parte sua, il Presidente dell’Autorità per la vigilanza sui
contratti pubblici di lavori, servizi e forniture, ha sottolineato come
la situazione attualmente vigente determini un ostacolo ad un effettivo
sviluppo della concorrenza, in quanto le nuove imprese non possono
utilizzare l’attuale struttura ferroviaria che risulta in concessione
esclusiva a Ferrovie dello Stato, che utilizza questa prerogativa per
rendere meno agevole l’ingresso di tali operatori nel mercato.

La riconducibilità ad un’unica holding del gestore e dell’operatore
ferroviario espone inevitabilmente il sistema a possibili alterazioni dei
principi di concorrenza, come può evincersi nella vicenda della
direttiva adottata con DPCM del 7 luglio 2009, che ha individuato gli
impianti – soprattutto scali merci – destinati a restare nella dispo-
nibilità di RFI, prevedendo che gli altri vengano trasferiti ad altre
società del settore ferroviario. Le imprese concorrenti hanno di
conseguenza dovuto in parte ricollocare le proprie attività, che
potevano in precedenza transitare sugli scali resi non più disponibili.
Alcune di queste imprese hanno promosso un ricorso amministrativo,
attualmente pendente presso il Consiglio di Stato, nei confronti del
decreto, proprio correlato alla possibile violazione della normativa
pro-concorrenziale.

Su questo punto, l’amministratore delegato di Ferrovie dello Stato,
Mauro Moretti, ha sottolineato che l’80 per cento del traffico
nazionale concerne oggi 26 impianti, e il 95 per cento del traffico
nazionale riguarda 45 impianti. In questa situazione, non sembra
sostenibile la richiesta di mantenere attivi anche tutti gli altri impianti,
con costi molto elevati, che nessuno potrebbe remunerare. Si dovrebbe
piuttosto decidere quali sono gli impianti fondamentali, che devono
rimanere pubblici, e privatizzare gli altri, lasciando ai nuovi proprie-
tari il compito di mantenerli in condizioni di sicurezza ed agibilità.

La questione della insufficiente distinzione dei ruoli fra il gestore
e il principale operatore emerge con altrettanta rilevanza quando si
faccia riferimento al Prospetto Informativo della Rete (PIR), che, ai
sensi dell’articolo 13 del decreto legislativo n. 188 del 2003, viene
emanato annualmente da RFI, in qualità di gestore dell’infrastruttura
ferroviaria. Si tratta del documento che regola i rapporti con tutti i
soggetti interessati a richiedere capacità, in termini generali e in
termini di tracce orarie. Nel corso delle audizioni è stato rilevato –
da parte, tra gli altri, di FerCargo – come i criteri e le modalità di
elaborazione e diffusione del PIR, che ovviamente rappresenta uno
strumento essenziale per programmare l’attività delle imprese, non
sembrino rispondere a quelle regole di trasparenza e imparzialità che
dovrebbero garantire a tutti gli operatori, in un contesto di mercato,
le medesime possibilità.

2.3 Gli interventi normativi più discussi sotto il profilo della loro
coerenza con i principi della concorrenza

Fra le questioni di natura normativa che sembrano ostacolare il
processo di liberalizzazione, è stata segnalata la disposizione intro-
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dotta dall’articolo 59 della legge n. 99 del 2009 – cui si è fatto cenno
in precedenza – secondo cui lo svolgimento di servizi ferroviari
passeggeri in ambito nazionale, compresa la parte di servizi interna-
zionali svolta sul territorio italiano, può essere soggetto a limitazioni
nel diritto di far salire e scendere passeggeri in stazioni situate lungo
il percorso del servizio, nei casi in cui il loro esercizio possa
compromettere l’equilibrio economico di un contratto di servizio
pubblico in termini di redditività di tutti i servizi coperti da tale
contratto. L’accertamento di tale situazione è di competenza dell’Uf-
ficio di regolazione dei servizi ferroviari, cui possono rivolgersi RFI,
Trenitalia, il Ministero delle infrastrutture e dei trasporti, o le regioni
titolari del contratto di servizio.

Tale aspetto è stato in particolare evidenziato da Arenaways,
società che ha avviato la propria attività di trasporto passeggeri
nella zona del Nord-Ovest (linea Vercelli-Novara-Milano-Pavia-Ales-
sandria), ed ha poi iniziato – da aprile del 2010 – ad effettuare
alcuni collegamenti internazionali, utilizzando come HUB lo scalo di
Alessandria. Secondo il rappresentante di Arenaways, la norma di
cui al citato articolo 59 potrebbe compromettere le prospettive della
società, rappresentando un’oggettiva alterazione dei meccanismi di
mercato (6).

Va peraltro rilevato come la norma citata debba essere collocata
all’interno di una generale ridefinizione di alcuni aspetti del processo
di liberalizzazione a livello europeo; la disposizione costituisce infatti
trasposizione nell’ordinamento interno della norma di cui all’articolo
10, paragrafo 3-ter, della direttiva 91/440/CE, come modificata dal-
l’articolo 1 della direttiva 2007/58/CE, che fa parte del terzo pacchetto
ferroviario.

La ratio della norma si ricava dai considerata della direttiva
2007/57/CE, in particolare dal punto 10, ove si rileva come « l’apertura
alla concorrenza dei servizi di trasporto internazionale di passeggeri,
compreso il diritto di far salire e scendere passeggeri in stazioni
situate lungo il percorso di un servizio internazionale, tra cui stazioni
situate nel medesimo Stato membro, può ripercuotersi sull’organiz-
zazione e il finanziamento dei servizi di trasporto passeggeri per
ferrovia prestati a titolo di un contratto di servizio pubblico. Gli Stati
membri dovrebbero poter limitare il diritto d’accesso al mercato
qualora questo compromettesse l’equilibrio economico di detti con-
tratti di servizio pubblico... ».

La questione del trasporto locale, e in particolare di quello di
competenza delle regioni, è stata chiamata in causa da molti dei
soggetti auditi. Ciò anche in relazione alle notevoli difficoltà che in
questo settore ha incontrato il processo di liberalizzazione.

I contratti di servizio che regolano il trasporto regionale sono stati
stipulati, nella pressoché totalità dei casi, con Trenitalia, che ha
tradizionalmente gestito il servizio pubblico e che recentemente ha

(6) Va segnalato che la società ha interrotto il servizio sulla linea Milano-Torino

nel mese di agosto 2011. In data 1o agosto 2011, a seguito della presentazione di

istanza fallimentare da parte di alcuni soci, il tribunale di Torino ha nominato un

curatore fallimentare per la società Arenaways.
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potuto contare su una legislazione che ha favorito la prosecuzione dei
suoi rapporti contrattuali. In particolare, si fa riferimento all’articolo
25 del decreto-legge n. 185 del 2008, che ha assegnato, per la stipula
dei nuovi contratti di servizio dello Stato e delle regioni con Trenitalia,
480 milioni di euro per ciascuno degli anni 2009, 2010 e 2011, purché
rispondenti a criteri di efficientamento e razionalizzazione, nonché
all’articolo 7, comma 3-ter, del decreto-legge n. 5 del 2009, come
convertito dalla legge n. 33 del 2009, che ha previsto per i contratti
di servizio concernenti il trasporto pubblico locale una durata minima
di sei anni, rinnovabili per ulteriori sei anni, e, infine, all’articolo 61
della legge n. 99 del 2009, che ha di fatto soppresso l’obbligo di gara
per l’affidamento dei predetti servizi, consentendone l’assegnazione
diretta.

L’Autorità Antitrust ha rilevato come questo recente orientamento
– che si potrebbe definire ’protezionistico’ – rappresenti un serio
ostacolo al processo di liberalizzazione, ed ha ricordato l’esperienza
di altri paesi, come la Germania, dove le imprese concorrenti
dell’operatore principale hanno acquisito circa il 20 per cento del
mercato in treni/km e dispongono di sovvenzioni pubbliche, che
peraltro si riducono laddove i servizi vengono affidati mediante gara
pubblica.

Va d’altronde precisato che la questione del trasporto regionale
e locale è fortemente condizionata dalla scarsa remunerazione dei
servizi, che riduce notevolmente le prospettive di ingresso di nuove
imprese.

Tra le disposizioni che possono suscitare dubbi in ordine ai
principi di liberalizzazione, occorre ancora ricordare, la recente
disposizione di cui all’articolo 21, comma 4, lettera b), del citato
decreto-legge n. 111 del 2011 che ha istituito un sovrapprezzo al
canone dovuto dalle imprese ferroviarie per l’accesso alle infrastrut-
ture costruite o adattate appositamente per l’alta velocità con il
vincolo di destinare i relativi introiti al finanziamento degli oneri dei
servizi universali di trasporto ferroviario di interesse nazionale.

A tale riguardo, occorre peraltro sottolineare come la direttiva
2007/58/CE preveda che gli Stati membri possano autorizzare l’au-
torità competente per i trasporti ferroviari di viaggiatori a riscuotere
da imprese ferroviarie, che assicurano servizi viaggiatori, diritti
sull’esercizio di collegamenti effettuati fra due stazioni dello Stato
membro.

Da ultimo, l’articolo 8 del decreto-legge n. 138 del 2011, conver-
tito, con modificazioni, dalla legge n. 148 del 2011, che ha previsto
l’obbligo per tutte le imprese ferroviarie di applicare i contratti
collettivi nazionali di settore.

In relazione a questa norma, l’Autorità Garante della concorrenza
e del mercato ha inviato, in data 14 settembre 2011, una segnalazione
al Parlamento e al Governo, nella quale osserva in primo luogo che,
« se da un lato la necessità di un contratto nazionale del settore
ferroviario appare fuori discussione, dall’altro, la modifica in que-
stione presenta profili critici sotto il profilo concorrenziale, sui quali
l’Autorità in passato si è già espressa ». Infatti, a parere dell’Antitrust,
valgono in proposito le considerazioni svolte in una precedente
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segnalazione, in base alle quali « l’imposizione per legge dell’adozione
di un determinato tipo di CCNL appare eventualmente più appro-
priata per i soli aspetti del contratto che producono effetti sulla
sicurezza dei trasporti, piuttosto che anche a quelli meramente
economici » anche perché « i lavoratori dei settori con forti barriere
legali all’ingresso godono di un trattamento più favorevole della media
grazie alla rendita monopolistica delle imprese ivi operanti ».

2.4 Necessità dell’istituzione di un regolatore nazionale indipendente

Alla luce delle considerazioni e dei problemi evidenziati appare
pienamente motivata la scelta del legislatore comunitario, il quale ha
stabilito – con l’articolo 30 della direttiva 2001/14/CE – che la
funzione di regolazione del processo di liberalizzazione dei servizi di
trasporto ferroviario debba essere affidata ad organismi nazionali, che
possono essere individuati nel ministero competente in materia di
trasporti o in altro organismo, ma che devono essere indipendenti sul
piano organizzativo, giuridico, decisionale e della strategia finanziaria,
dai gestori dell’infrastruttura, dagli organismi preposti alla determi-
nazione dei diritti, dagli organismi preposti all’assegnazione e dai
richiedenti.

A tale disposizione l’Italia ha dato attuazione, dapprima, con
l’articolo 37 del decreto legislativo n. 188 del 2003, il quale ha
individuato l’organismo di regolazione nel Ministero delle infrastrut-
ture e dei trasporti. In seguito, l’articolo 16 del decreto del Presidente
della Repubblica 184 del 2004, di riorganizzazione del Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti, ha istituito l’Ufficio per la regolazione
dei servizi ferroviari che, al fine di garantirne indipendenza e
autonomia di carattere organizzativo, giuridico e decisionale, è stato
posto alle dirette dipendenze del Ministro.

Con riguardo a tale questione, la Commissione europea ha avviato
una procedura di infrazione (n. 2008/2097), in cui si rileva « la non
corretta trasposizione dell’articolo 30 della direttiva 2001/14/CE in
base al quale l’organismo di regolamentazione è indipendente, sul
piano organizzativo, giuridico, decisionale e della strategia finanziaria,
dai gestori dell’infrastruttura, dagli organismi preposti alla determi-
nazione dei diritti e da quelli preposti all’assegnazione nonché dai
richiedenti ».

Nelle fasi conclusive della presente indagine conoscitiva, è inter-
venuto l’articolo 21, comma 4, del decreto-legge n. 98 del 2011, che
proprio al fine di superare i rilievi della Commissione europea,
prevede che, all’ufficio di regolazione (URSF) venga preposto un
soggetto scelto tra persone dotate di indiscusse moralità e indipen-
denza, alta e riconosciuta professionalità e competenza nel settore dei
servizi ferroviari, nominato con decreto del Presidente del Consiglio
dei Ministri, su proposta del Ministro delle infrastrutture e dei
trasporti, previamente sottoposta al parere delle competenti Commis-
sioni parlamentari.

A prescindere da tale ultima modifica normativa – i cui effetti
dovranno essere valutati anche in sede UE – la necessità di affidare
le funzioni di regolazione ad un’autorità indipendente è stata sotto-
lineata da molti dei soggetti auditi.
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Il presidente dell’AGCM, in particolare, ha rilevato che l’attuale
soggetto di regolazione non è forte perché non è indipendente, e
quindi non dispone della necessaria credibilità nei confronti del
mercato e degli operatori. La soluzione, a suo avviso, anche consi-
derando l’esigenza di non determinare oneri per le finanze pubbliche,
potrebbe essere quella di affidare le funzioni di regolazione alla stessa
Autorità Antitrust. Essa infatti, secondo il suo presidente, avrebbe la
possibilità di organizzare una sezione autonoma, che, avvalendosi di
personale comandato dalle amministrazioni competenti in materia
(Ferrovie, ENAC, ANAS), si occuperebbe di tutto il comparto del
trasporto, dettando le regole essenziali a garantirne l’accesso.

In proposito, i rappresentanti di NTV (Nuovo Trasporto Viaggia-
tori) hanno sottolineato che, mentre in occasione delle due grandi
privatizzazioni degli ultimi dieci anni in Italia (energia e telecomu-
nicazioni) è stata creata un’apposita Authority, ciò non è avvenuto per
il settore ferroviario, ove i compiti di regolazione del mercato sono
affidati al gestore dell’infrastruttura. Oltre alla separazione societaria
tra Trenitalia e RFI sarebbe necessaria una separazione proprietaria.
L’Autorità dei trasporti potrebbe anche essere un soggetto che già
esiste, come ad esempio l’AGCM, ma va considerato che questa
garantisce la concorrenza ex post, mentre la missione del regolatore
è quella di garantire condizioni eque di concorrenza alle imprese
prima che il confronto di mercato abbia inizio.

Una posizione sostanzialmente analoga è stata sostenuta su questo
aspetto dai rappresentanti di ASSTRA, secondo cui occorre affidare
ad un’autorità, non necessariamente da creare ex novo, il compito di
disciplinare l’intero settore, a partire dal sistema tariffario e di vigilare
sull’intero processo di progressiva liberalizzazione del trasporto pub-
blico locale, e da FerCargo, che ha segnalato come l’urgenza di
risolvere il problema potrebbe consigliare di affidare la supervisione
a un soggetto già esistente, che potrebbe essere proprio l’Autorità
garante della concorrenza e del mercato.

Federmanager ha a sua volta evidenziato la necessità di un
regolatore nazionale indipendente, peraltro coordinato da un regola-
tore comunitario, se si intende creare un mercato europeo, al quale
attribuire competenze complessive, agendo in termini di reciprocità
sostanziale, anche per evitare da parte degli incumbent stranieri una
presa di possesso dei mercati più redditizi all’interno dei singoli paesi.

Su questo argomento, l’amministratore delegato di Ferrovie dello
Stato ha rilevato invece che, in una prospettiva di mercato unico,
occorre dotarsi di autorità che riescano, sulla base di regole comuni,
a esprimere la propria valutazione e azione a livello europeo. In
sostanza, il ruolo del regolatore nazionale dovrebbe essere destinato
a perdere peso e funzioni, in favore di una nuova autorità europea
di regolazione.

Il direttore dell’Agenzia nazionale per la sicurezza delle ferrovie,
Alberto Chiovelli, sullo stesso tema, ha messo in rilievo che, per lo
sviluppo dei processi di liberalizzazione è fondamentale il ruolo del
gestore della rete, in quanto denominatore comune di tutte le imprese
ferroviarie che entrano nel sistema; lo sviluppo del trasporto passa
quindi attraverso le politiche poste in essere dal gestore della rete.
Occorre quindi valutare come lo Stato, che è il concedente del gestore
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della rete, intenda mettere in atto questo tipo di indicazioni nei
confronti del gestore stesso, e con quali strumenti; fra questi, si
potrebbe anche considerare l’istituzione di un’autorità di regolazione.

Il direttore generale dell’Ufficio per la regolazione dei servizi
ferroviari ha ricordato che la proposta di recast della normativa
ferroviaria, in corso di dibattito al Consiglio europeo e al Parlamento,
prevede fra l’altro – e non vi è nessuna obiezione da parte degli Stati
membri – che l’organismo di regolazione debba diventare un’autho-
rity, e molti Paesi, tra cui la Francia, si sono già adeguati a questo.
A prescindere, pertanto, da qualsiasi considerazione sull’indipendenza
dell’URSF, l’evoluzione naturale sarà la creazione anche nel nostro
paese di un’autorità indipendente. Qualora, invece, non si intenda
procedere alla istituzione di una nuova autorità, ma alla costituzione
di una sezione all’interno di una già esistente, secondo l’esperienza
europea più consolidata, essa si potrebbe collocare in un’authority per
le reti anziché all’interno dell’AGCM, giacché quest’ultima ha funzioni
più generaliste e giurisdizionali, mentre le authority per le reti (acqua,
luce, gas) hanno competenze specifiche in termini di regolazione di
monopoli naturali e di mercati protetti.

3. Problemi connessi alla regolazione economica

3.1 Le compensazioni finanziarie all’autotrasporto

Le difficoltà del trasporto ferroviario italiano sono testimoniate da
alcuni dati: il volume dei passeggeri trasportati in Italia è aumentato
del 2-3 per cento tra il 2003 e 2008, mentre negli altri Stati è
aumentato in misura maggiore: in Germania del 14 per cento, nel
Regno Unito del 28 per cento, in Svezia del 24,7 per cento e in Francia
del 18,5 per cento.

La percentuale di merci trasportate per ferrovia è passata dal 12
per cento del 2007 all’8 per cento del 2010, in controtendenza con
l’esigenza rilevata da molti anni sia in Italia che in Europa di
orientarsi verso modalità di trasporto delle merci alternative rispetto
a quella stradale, che resta invece nel nostro paese di gran lunga la
più utilizzata.

Il trasporto ferroviario sconta del resto, in questo settore, la
concorrenza dell’autotrasporto, che, come ha sottolineato l’ammini-
stratore delegato di Ferrovie dello Stato, ha beneficiato negli anni
scorsi di rilevanti compensazioni finanziarie pubbliche, e, più in
generale, di una legislazione orientata a favorire tale modalità di
trasporto. Tale impostazione, secondo F.S., dovrebbe essere rivista,
anche alla luce del nuovo Libro bianco dei trasporti della Commis-
sione europea, nel quale si segnalano i costi ambientali e sociali
connessi all’incremento del trasporto stradale e la conseguente ne-
cessità di incentivare il ricorso a soluzioni intermodali alternative,
basate sui trasporti ferroviari e marittimi, al fine di trasferire su
ferrovia, entro il 2050, la maggior parte del trasporto di passeggeri
sulle medie distanze.

In questa direzione, l’amministratore delegato di F.S. ha fatto
anche presente la necessità di promuovere una internalizzazione di
costi esterni, basata sul principio del polluter pays (chi inquina paga),
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comprendendo tra le attività inquinanti tutte le esternalità oggi
esistenti, da quelle fisiche a quelle chimiche. Un principio che trova
applicazione nella direttiva Eurovignette (2006/38/CE) – la cui ver-
sione aggiornata è stata approvata il 12 settembre 2011 dal Consiglio
– che prevede per gli Stati la facoltà – che lo Stato italiano non ha
ancora esercitato – di introdurre una tassa per l’utilizzo delle strade
da parte dei veicoli pesanti, e la possibilità di destinare gli introiti dei
pedaggi al finanziamento di sistemi di trasporto più efficienti e meno
inquinanti.

3.2 La progressiva riduzione delle risorse pubbliche destinate al
trasporto ferroviario

Il tema della crisi del trasporto ferroviario va anche ricondotto a
ragioni interne, e, in particolare, alla progressiva riduzione delle
risorse pubbliche di cui esso ha potuto disporre.

L’efficienza e qualità dei servizi di trasporto ferroviario sono
infatti in larga misura condizionate dalla disponibilità delle risorse
pubbliche necessarie a sostenere gli investimenti per la manutenzione
e il rinnovo delle infrastrutture. Il quadro dei finanziamenti erogati
in questa direzione viene predisposto nell’ambito del Contratto di
programma tra RFI – in quanto gestore unico dell’infrastruttura
ferroviaria nazionale – e Ministero delle infrastrutture e dei trasporti,
il quale, come meglio verrà illustrato in seguito, definisce gli interventi
e le opere da realizzare, il loro ordine di priorità, il costo degli
interventi e delle opere complessive programmate, e le relative risorse
finanziarie rese disponibili.

Le scelte di politica dei trasporti sono necessariamente condizio-
nate da questi vincoli economici, ma risentono d’altra parte anche
dell’orientamento al mercato che l’operatore ferroviario nazionale ha
dovuto assumere dopo la privatizzazione dell’azienda. In particolare,
il progetto Alta Velocità, che rappresenta un indiscutibile successo non
solo per l’azienda ma per tutto il Paese, come dimostrano le
performance di assoluta eccellenza delle linee già operative, ha
certamente ’drenato’ una quota importante di risorse che solo nel
lungo periodo potranno essere compensate dai risultati di gestione. È
noto infatti, anche sulla base dell’esperienza di altri paesi europei, che
gli investimenti iniziali per la progettazione, costruzione e messa in
funzionamento di tale sistema risultano assai ingenti e non possono
che determinare ricadute sul settore ordinario del trasporto ferro-
viario, con particolare riguardo ai segmenti meno redditizi.

In tale contesto, è emersa nel corso della indagine conoscitiva la
questione della ridefinizione del servizio universale passeggeri, che
appare in questa fase fortemente in crisi, sia per l’inadeguatezza delle
risorse che lo Stato è in grado di fornire per la copertura degli oneri
del servizio assolto da Trenitalia, sia per le indubbie carenze di
qualità, puntualità ed efficienza, che gli utenti, soprattutto i pendolari,
hanno modo di riscontrare quotidianamente.

Secondo i dati forniti dal vice ministro delle infrastrutture e dei
trasporti, Roberto Castelli, i servizi di media e lunga percorrenza si
basano su un’offerta complessiva di circa 80 milioni di treni/km. In
termini di treno/km, il servizio diurno, ad esclusione del servizio
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pubblico locale, occupa circa il 65 per cento dell’offerta complessiva,
laddove il servizio notturno presenta un peso complessivo pari al 25
per cento. Il restante 10 per cento è costituito da servizi internazionali
e servizi charter e religiosi, che vengono sostanzialmente gestiti
direttamente dalle imprese e quindi non hanno interesse in questo
ambito. Da un lato, emerge la presenza di una rete forte, che si
sostiene economicamente ed è appetibile dal punto di vista commer-
ciale, composta dalle tratte Milano-Napoli, Torino-Venezia, Bologna-
Venezia, Bologna-Verona, dall’altro c’è una rete a redditività negativa,
che tuttavia l’incumbent ritiene di poter mantenere, in quanto si tratta
di servizi che gravitano sulla rete forte, ma hanno origini e destina-
zione sulla rete complementare, quindi servizi la cui scarsa remu-
nerazione Trenitalia ritiene di poter gestire (le tratte Torino-Milano-
Venezia-Trieste-Udine e Milano-Bologna-Rimini-Ancona-Pescara).

In relazione a questa parte della rete, il vice ministro delle
infrastrutture e dei trasporti, Roberto Castelli, ha peraltro sottolineato
come si ponga senz’altro il problema di definire alcuni criteri che
consentano di garantire un livello di mobilità soddisfacente, imper-
niata sui collegamenti ferroviari delle due grandi direttrici, tirrenica
e adriatica, la trasversale sud tra Caserta e Bari, i collegamenti da e
per la Sicilia e il nord del Paese. Nella direttrice tirrenica sono
compresi i collegamenti nord-sud dalla Calabria e dalla Campania
verso Piemonte, Lombardia e Veneto. In quella adriatica sono
compresi i collegamenti dalla Puglia verso il Friuli, il Veneto, la
Lombardia e il Piemonte. Nei collegamenti da e verso la Sicilia sono
compresi i servizi verso il Piemonte, la Lombardia e il Veneto.

3.3 La ridefinizione del perimetro del servizio universale e del sistema
di finanziamento

Uno degli aspetti sui quali appare opportuno intervenire al fine
di razionalizzare l’utilizzo delle risorse è quello che riguarda i
contenuti del servizio universale. A questo proposito, ha espresso un
orientamento molto preciso l’Autorità Antitrust, proponendo proprio
una ridefinizione del perimetro del servizio universale, che consenta
di chiarire quali tratte abbiano necessità della compensazione finan-
ziaria pubblica, e di procedere poi all’apertura al mercato anche per
questo tipo di servizio. Si tratterebbe di una concorrenza non ’nel
mercato’ ma ’per il mercato’, attraverso cioè gare che selezionino le
imprese in grado di svolgere con più efficienza i servizi stessi. Per
questa via, si potrebbe introdurre un effettivo stimolo al migliora-
mento degli standard di efficienza e qualità anche nei confronti
dell’incumbent, che oggi si trova in una oggettiva condizione di
monopolista, almeno per quanto attiene al settore passeggeri.

Infatti, dal 2000 ad oggi sono state rilasciate 62 licenze per
impresa ferroviaria, 12 delle quali revocate per motivi vari. Delle 50
licenze residue 10 autorizzano al servizio passeggeri, 19 al servizio
merci e 21 al servizio misto merci più passeggeri. Alcune di queste
imprese operano in modo significativo, sia pure a livello prevalente-
mente locale. In realtà, nell’ambito del servizio passeggeri, l’unica
rilevante prospettiva concorrenziale è rappresentata dalla società di
nuova costituzione NTV (Nuovi Treni Veloci), che dovrebbe avviare la
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propria attività a fine 2011, limitatamente ai servizi su linee dell’Alta
Velocità. L’Italia si troverà ad essere l’unico Paese che prevede due
competitori su tale segmento di mercato.

L’amministratore delegato di NTV, nel corso della sua audizione,
ha peraltro segnalato l’interesse della società ad estendere gradual-
mente il proprio ambito di attività, non escludendo la possibilità in
futuro di partecipare, qualora le regioni decideranno per un’apertura
del mercato, a gare per l’affidamento di servizi di trasporto regionale.

L’amministratore delegato di Ferrovie dello Stato ha a sua volta
denunciato l’insufficienza dei contributi dello Stato per il servizio
universale: complessivamente, Trenitalia investe per questi servizi 115
milioni di euro, aggiuntivi rispetto a quanto versato dallo Stato. F.S.
ritiene che, in quanto impresa privata, Trenitalia non dovrebbe essere
tenuta a subire perdite finanziarie per coprire i servizi universali; è
un problema che deve necessariamente essere risolto dallo Stato.
L’amministratore delegato di F.S. giudica peraltro positivamente la
recente introduzione di un contributo a carico delle imprese che
operano nell’alta velocità, e che sarà destinato a copertura dei costi
del servizio universale, ma ha sottolineato che esso andrà a gravare
soprattutto su Trenitalia, essendo questa l’azienda che offre ed offrirà,
anche in futuro, la maggior parte dei collegamenti ad alta velocità.

Il quadro delle risorse che lo Stato ha reso disponibili nell’ultimo
triennio, nell’ambito del contratto di servizio con Trenitalia, è stato
fornito dal vice ministro delle infrastrutture e dei trasporti, Roberto
Castelli: 239 milioni di euro nel 2009, 252 milioni di euro nel 2010,
242 milioni di euro nel 2011.

In un’ottica europea, la regolazione del servizio universale appare
fortemente condizionata dalla scarsa disponibilità di risorse pubbliche
che molti paesi europei – soprattutto fra i nuovi entranti dell’Europa
dell’est – possono destinare a tale servizio.

Si determinano pertanto disparità molto ampie, con relative
ricadute sulle imprese dei Paesi che stipulano i relativi contratti di
servizio. Chi ha maggiori disponibilità derivanti dal proprio contratto
di servizio universale ha anche maggiori possibilità di poter entrare
in mercati diversi dal proprio, soprattutto nel caso di partecipazioni
a gare inerenti ai servizi universali dove c’è più probabilità di ottenere
utili. Una migliore architettura finanziaria permetterebbe di evitare il
rischio della sottocompensazione dei servizi soggetti a contratto di
servizio universale che va a discapito dell’impresa ferroviaria e della
qualità offerta dalla stessa. Per poter migliorare il trasporto è infatti
necessario disporre di asset corrispondenti a materiale rotabile nuovo,
soprattutto con riferimento al trasporto pendolare. La mancanza di
un supporto finanziario potrebbe avere ripercussioni che rischiano di
trasferirsi dai contratti di servizio universale al gestore dell’infra-
struttura nazionale.

Il vice ministro delle infrastrutture e trasporti, Roberto Castelli,
ha sottolineato come l’Italia, dopo la Polonia, è il Paese europeo con
i più bassi ricavi passeggero/km nel settore del trasporto regionale:
Trenitalia ricava mediamente dai contratti regionali 0,129 euro per
passeggero/km, contro gli 0,195 della Germania, gli 0,224 della
Francia, fino ad arrivare agli 0,380 di alcune regioni del Regno Unito.
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In questo contesto, la ridefinizione del servizio universale –
nazionale e regionale – appare evidentemente una tappa ineludibile.

In proposito, la ricerca CERTeT – Bocconi: Scenari e prospettive
del sistema ferroviario italiano nel conteso di liberalizzazione europea,
rileva, proprio con riferimento al servizio universale, la necessità di
chiarire in modo netto quali debbano esserne le modalità di finan-
ziamento (fiscalità generale; fondo perequativo; finanziamento attra-
verso la concessione all’incumbent di diritti di riserva sui segmenti
profittevoli). Un preciso orientamento in tal senso consentirebbe alle
imprese di determinare la propria strategia.

Con riguardo al trasporto regionale e locale, è stato sottolineato
nel corso delle audizioni (in particolare da Federmanager), che il
maggior problema di questo settore riguarda proprio le risorse: la
remunerazione, assicurata dal contratto di servizio, è molto inferiore
di quella garantita per gli stessi servizi in Francia e in Germania. Una
remunerazione scarsa non consente di fornire un servizio di buona
qualità, né di adeguare e ammodernare il materiale rotabile. Ulteriore
conseguenza è la difficoltà di attirare imprese interessate ad assumere
gli oneri del servizio e quindi a partecipare alle gare; l’unico operatore
disposto a svolgere il servizio resta Trenitalia, che peraltro, in
conseguenza degli importi previsti dal contratto, offre un servizio di
non buona qualità. Il quadro va completato sottolineando che il livello
delle tariffe risulta inferiore alla media dei principali paesi europei,
in alcuni casi del 50 per cento.

L’ipotesi di integrare il finanziamento di questo settore attraverso
un aumento delle accise sul carburante, destinato all’acquisto di treni
– già oggetto di una proposta di legge esaminata nell’attuale legisla-
tura dalla IX Commissione – è stata giudicata favorevolmente
dall’amministratore delegato di Ferrovie dello Stato, specie se si
dovessero orientare tali risorse sui trasporti nelle grandi aree urbane,
ove si rilevano attualmente le maggiori difficoltà, in quanto si
riscontra una domanda elevatissima di trasporto pendolare dalle
periferie verso il centro, concentrata in poche ore.

4. Contratti di servizio e contratti di programma

4.1 Contratti di servizio di trasporto di interesse nazionale

Proprio alla luce dell’esigenza di giungere ad una razionalizza-
zione dell’utilizzo delle risorse destinate al trasporto ferroviario
nazionale, il decreto-legge n. 159 del 2007 ha disposto che tutti i
servizi di trasporto ferroviario di interesse nazionale da sottoporre al
regime degli obblighi di servizio pubblico siano regolati con contratto
di servizio pubblico.

Per l’affidamento del contratto, anche sulla base di quanto
previsto dall’articolo 5 del Regolamento CE 1370/2007, relativo ai
servizi pubblici di trasporto di passeggeri su strada e per ferrovia, si
richiede esclusivamente il rispetto della normativa comunitaria e non
più la procedura concorsuale.

Il contratto di servizio pubblico può prevedere la facoltà di
revisione annuale delle caratteristiche quantitative e qualitative del
servizio e definisce gli obblighi di servizio pubblico, i relativi corri-
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spettivi, nell’ambito delle risorse assegnate, e le compensazioni spet-
tanti alla società fornitrice. Il contratto è sottoscritto dal Ministro
delle infrastrutture e dei trasporti, di concerto con il Ministro
dell’economia e delle finanze, previo parere del CIPE.

In questo quadro, la legge n. 244 del 2007 (legge finanziaria 2008),
all’articolo 2, comma 253, e successive modificazioni, ha demandato
al Ministero delle infrastrutture e dei trasporti il compito di conclu-
dere un’indagine conoscitiva – cui si è fatto cenno in precedenza –
sul trasporto ferroviario di viaggiatori e merci sulle media – lunga
percorrenza, volta a determinare le possibilità di assicurare l’equili-
brio tra costi e ricavi dei servizi e le eventuali azioni di miglioramento
dell’efficienza.

Ai sensi della citata disposizione, spetta al CIPE individuare,
nell’ambito delle relazioni per le quali non è possibile raggiungere
l’equilibrio economico, nei limiti delle risorse disponibili, « i servizi di
utilità sociale, in termini di frequenza, qualità e tariffazione e che
sono mantenuti in esercizio tramite l’affidamento di contratti di
servizio pubblico ».

In questo modo, si perviene all’individuazione del servizio uni-
versale inteso come l’insieme minimo di servizi di qualità predefinita
e secondo prezzi controllati dall’autorità pubblica, che si ritiene
debbano essere garantiti alla collettività in presenza di costi « effi-
cientati » e di una adeguata remunerazione del capitale per l’operatore
che li fornisce.

Il contratto di servizio che reca la più compiuta disciplina è allo
stato attuale quello relativo al trasporto nazionale passeggeri media
e lunga percorrenza.

In particolare, il contratto per il periodo 2009-2014 è stato
formalmente sottoscritto dai Ministri dell’economia e delle finanze e
delle infrastrutture e dei trasporti, con la Società Trenitalia, nel
giugno 2011.

Il perimetro dei servizi di utilità sociale, approvato dal CIPE, è
stato assunto a base del contratto di servizio. L’elenco dei treni di
servizio universale è allegato al contratto di servizio. Per ciascun treno
sono esplicitamente riportati gli orari e le fermate assegnate. I
treni/giorno inseriti nel contratto di servizio con lo Stato sono 182.

Ai sensi del contratto di servizio, i risultati economici sono oggetto
di rendicontazione, sulla base di una contabilità analitica regolatoria
stabilita nel contratto stesso, certificati da una società di revisione
esterna e messi a disposizione del committente.

Inoltre, gli obiettivi di qualità stabiliti contrattualmente e i relativi
rendiconti sono oggetto di apposita relazione comunicata al Ministero
delle infrastrutture e dei trasporti su base trimestrale.

Infine, un complesso meccanismo sanzionatorio con penali è
previsto nei casi di inadempimento o mancato raggiungimento degli
obiettivi di qualità.

Sotto l’aspetto finanziario, per esigenze di finanza pubblica, il
contratto prevede una prima fase regolatoria, relativa al periodo
2009-2011, in cui sono stati individuati i servizi offerti ed i corri-
spettivi riconosciuti. Per il secondo periodo regolatorio, concernente
il periodo 2012-2014, le parti procedono ad aggiornare il contratto con
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apposito atto aggiuntivo e, ove necessario, può essere rivista l’offerta
e possono essere mutate le condizioni di equilibrio economico-
finanziario del contratto, sempre tenuto conto delle disponibilità di
bilancio.

In sostanza, per garantire l’esercizio dei predetti 182 treni,
rispetto ai quali la società non raggiungerebbe l’equilibrio economico,
il contratto di servizio assicura la corresponsione di un corrispettivo,
calcolato sulla base dei costi.

Nell’ambito dell’aggiornamento del contratto, che avrà luogo con
il secondo periodo regolatorio, le parti potranno rivedere l’offerta ed
eventualmente considerare se sono mutate le condizioni di equilibrio
economico-finanziario, riesaminando la situazione, anche in base alle
risorse che si intenderanno assegnare al contratto stesso.

Come accennato in precedenza, le risorse da corrispondere ai
sensi del citato contratto di servizio per il triennio 2009-2011 sono
pari a 239 milioni di euro nel 2009, a 252 milioni di euro nel 2010
e a 242 milioni di euro nel 2011.

Anche per il trasporto ferroviario merci vi è un interesse pubblico
che giustifica la stipulazione di un contratto di servizio pubblico, al
fine di incentivare l’utilizzo di forme alternative al trasporto su
gomma con evidenti effetti positivi sull’ambiente e sulla sicurezza dei
trasporti.

Il contratto relativo ai servizi di trasporto ferroviario merci
sottoposto a regime di obbligo di servizio pubblico per il periodo
2009-2014 è ancora in corso di perfezionamento.

Come per il settore passeggeri, anche nel caso delle merci il
contratto prevede una prima fase regolatoria, periodo 2009-2011, in
cui sono stati individuati i servizi offerti ed i corrispettivi riconosciuti.
Per il secondo periodo regolatorio, le parti procedono ad aggiornare
il contratto con apposito atto aggiuntivo che, ove necessario, rivede
l’offerta e le condizioni di equilibrio economico-finanziario del
contratto, in coerenza con gli stanziamenti di bilancio.

Le risorse da corrispondere, per il triennio 2009-2011, ai sensi
dello schema di contratto sono pari a 110,9 milioni di euro nel 2009
e a 128 milioni di euro per ciascuno degli anni 2010 e 2011.

Come emerso dall’audizione dei dirigenti del Ministero dell’eco-
nomia e delle finanza, svoltasi il 12 e il 21 luglio 2011, il problema
che si pone nei rapporti tra lo Stato e l’erogatore del servizio consiste
nel fatto che le risorse stanziate non coprono un arco temporale
lungo, mentre vi sarebbe la necessità da parte delle imprese di poter
contare su risorse certe e su un orizzonte temporale che permetta loro
di far fronte agli oneri finanziari. Da qui l’introduzione nei contratti
di meccanismi di flessibilità che tendono a far fronte, almeno in parte,
a tale esigenza.

4.2 Trasporto pubblico ferroviario regionale e locale

Quanto al trasporto regionale e locale, il decreto legislativo n. 422
del 1997, come accennato in precedenza, ha disciplinato il conferi-
mento alle regioni e agli enti locali delle funzioni e dei compiti in
materia di trasporto pubblico ferroviario regionale e locale, ai sensi
della legge n. 59 del 1997 (cosiddetta Bassanini 1).
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In particolare, l’articolo 8 del citato decreto legislativo ha delegato
alle regioni il servizio di trasporto per le ferrovie in concessione e in
gestione commissariale governativa.

Il quadro normativo è stato quindi completato con il D.P.C.M. 16
novembre 2000 che ha recepito gli accordi di programma stipulati fra
il Ministero dei trasporti e della navigazione e le regioni interessate
all’esercizio delle ferrovie in concessione ed in gestione commissariale
governativa, attribuendo alle regioni stesse le risorse finanziarie
necessarie a garantire i servizi.

Il trasferimento effettivo delle funzioni e delle risorse è avvenuto
a far data dal 1o gennaio 2001, mentre con la legge n. 244 del 2007
(legge finanziaria 2008) è stata prevista la sostituzione del trasferi-
mento delle risorse con una compartecipazione al gettito dell’accisa
sul gasolio per autotrazione.

L’articolo 9 del predetto decreto legislativo, invece, ha conferito
alle regioni le funzioni e i compiti di programmazione e di ammi-
nistrazione inerenti ai servizi ferroviari regionali e locali in conces-
sione a Ferrovie dello Stato S.p.A. Con DPCM del 16 novembre 2000
sono state quindi ripartite le risorse pari a 1.181,107 milioni di euro.
Inoltre, per effetto degli accordi di programma stipulati con il
Ministero dei trasporti e della navigazione, dal 1o gennaio 2001, le
regioni a statuto ordinario sono subentrate allo Stato nella stipula-
zione del contratto di servizio con Ferrovie dello Stato.

L’articolo 52 della legge n. 388 del 2000 (legge finanziaria per il
2001) ha attribuito, poi, ulteriori risorse a regime per 41,318 milioni
di euro (fondi per il Giubileo del 2000), portando le risorse a regime
a 1.222,42 milioni di euro annui. Tali risorse sono state integrate con
uno stanziamento di 430 milioni di euro, per ciascun anno del triennio
2009-2011, a valere su risorse del Fondo per le aree sottoutilizzate,
ai sensi dell’articolo 25, comma 2, del decreto-legge n. 185 del 2008.

Tali stanziamenti sono stati oggetto di sensibili rimodulazioni
derivanti soprattutto dalle misure di contenimento della spesa che si
sono succedute negli ultimi anni.

Innanzitutto, l’articolo 14, comma 2, del decreto-legge n. 78 del
2010, nell’ottica del contenimento della spesa pubblica, ha previsto per
il triennio 2011-2013 riduzioni degli stanziamenti di bilancio destinati
alle regioni a statuto ordinario.

Il D.P.C.M. 28 gennaio 2011 – sulla base della proposta di
ripartizione dei tagli formulata dalle regioni l’11 novembre 2010 in
sede di Conferenza Stato-regioni – ha quindi ridotto per il 2011 le
risorse finalizzate al trasporto pubblico locale – ex articolo 9 del
decreto legislativo n. 422 del 1997 – a 372,1 milioni di euro.

A fronte di tali riduzioni, l’articolo 1, comma 6, della legge n. 220
del 2010 (legge di stabilità per il 2011), in primo luogo, ha previsto
che l’erogazione delle risorse di cui all’articolo 25, comma 2, del citato
decreto-legge n. 185, pari a 430 milioni di euro per ciascun anno del
triennio 2009-2011, sia subordinata alla verifica, entro il primo
semestre dell’anno 2011, da parte dei Ministeri delle infrastrutture e
dei trasporti e dell’economia e delle finanze, della previsione, nei
contratti di servizio, di misure di efficientamento e di razionalizza-
zione. In secondo luogo, che le risorse previste dal comma 1 del
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medesimo articolo 25 e dal relativo decreto di attuazione del 22 luglio
2009, pari a 425 milioni di euro, siano ripartite, con decreto del
Ministro dell’economia e delle finanze, di concerto con il Ministro
delle infrastrutture e dei trasporti, previo parere favorevole della
Conferenza unificata, di cui all’articolo 8 del decreto legislativo 28
agosto 1997, n. 281, quali contributi per il sostenimento dei costi
relativi al materiale rotabile per le regioni a statuto ordinario.

Inoltre, il successivo comma 7 del medesimo articolo 1 della citata
legge n. 220 del 2010 ha previsto che le risorse aggiuntive eventual-
mente disponibili attribuite alle regioni a statuto speciale in virtù
dell’articolo 25, comma 2, del decreto-legge n. 185 del 2008, siano
destinate per le esigenze delle regioni ordinarie. Ciò nella conside-
razione che in corso di istruttoria sono emerse possibili risorse, pari
a 50 milioni di euro, superiori all’effettivo fabbisogno (7).

Il decreto-legge n. 98 del 2011 ha previsto altresì, all’articolo 21,
comma 3, l’istituzione di un fondo, con una dotazione annuale di 400
milioni di euro a decorrere dall’anno 2011, da destinare alle regioni
per le esigenze del trasporto pubblico locale anche su ferro. Le relative
risorse, sono peraltro escluse dai vincoli del patto di stabilità.

Infine, l’articolo 21, comma 2, dello stesso decreto-legge n. 98 ha
previsto la possibilità di destinare al trasporto pubblico locale
ferroviario fino a 314 milioni di euro, già presenti su apposita
contabilità speciale e da erogare nel rispetto dei vincoli del patto di
stabilità, per la realizzazione di investimenti su materiale rotabile.

Alla luce dei predetti interventi, quindi, per l’anno 2010 risultano
stanziate risorse per 1.652 milioni di euro e per 1.718 milioni di euro
per l’anno 2011 a cui potrebbero aggiungersi risorse fino a 314 milioni
di euro ai sensi del citato articolo 21, comma 2, del decreto-legge n. 98
del 2011.

A partire dall’anno 2012, invece, le risorse complessive da
trasferire alle regioni a statuto ordinario non sono per il momento
quantificabili, posto che non è stata ancora definita l’imputazione
dei tagli disposti dall’articolo 14, comma 2, del decreto-legge n. 78
del 2010 – cui andranno aggiunti gli effetti della manovra 2011 –
che ha previsto la riduzione delle risorse statali a qualunque titolo
spettanti alle regioni a statuto ordinario in misura pari a 4.000
milioni di euro per l’anno 2011 e a 4.500 milioni di euro annui
a decorrere dall’anno 2012 (8).

A seguito delle previsioni contenute nell’articolo 25, comma 2, del
decreto-legge n. 185 del 2008 e tenuto conto dei maggiori finanzia-

(7) La legge n. 220 del 2010, all’articolo 1, comma 29, ha inoltre previsto che una

quota del fondo per l’occupazione, come rifinanziato dalla stessa legge, possa essere

destinata alle regioni per le esigenze del trasporto pubblico locale. Tuttavia, la

previsione normativa è risultata di difficile attuazione, tenuto conto del fabbisogno per

gli ammortizzatori sociali relativo all’anno 2011 e delle modalità di concorso delle

regioni alla relativa spesa, già stabilite negli accordi sottoscritti il 12 febbraio 2009 e

l’8 aprile 2009.

(8) Le predette riduzioni sono ripartite secondo criteri e modalità stabiliti in sede

di Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le province autonome

di Trento e di Bolzano e recepiti con decreto del Presidente del Consiglio dei Ministri.
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menti disposti rispetto alla legislazione vigente, sono stati stipulati, tra
il 2009 e il 2010, i contratti di servizio con tutte le regioni, ad
esclusione della Calabria.

I contratti si basano sul catalogo dei servizi offerti da Trenitalia,
che rappresenta la somma dei costi comprensivi di un margine di
efficientamento, sia per quanto riguarda le spese variabili (consulenze,
rappresentanza ed altro) sia per quanto riguarda i costi del personale
(con livelli di produttività elevati).

Il catalogo presentato da Trenitalia, utilizzato per redigere il
nuovo contratto, permette al committente regione di conoscere
caratteristiche, qualità e costi dei vari servizi proposti dall’azienda di
trasporto del gruppo Ferrovie dello Stato, consentendo di individuare
e acquistare quelli più confacenti alle esigenze del territorio e dei
propri cittadini e alle risorse finanziarie disponibili.

Il contratto, ai sensi dell’articolo 7, comma 3-ter, del decreto-legge
n. 5 del 2009, ha durata di sei anni, prorogabile per altri sei, in modo
da consentire un’adeguata pianificazione di investimenti e strategie di
sviluppo.

Anche per le regioni a statuto speciale, i contratti di servizio per
il trasporto ferroviario di interesse regionale e locale, ai sensi
dell’articolo 1, comma 7, della predetta legge n. 220 del 2010, devono
prevedere criteri di efficientamento e di razionalizzazione, nell’ottica
del costante processo di contenimento della spesa pubblica.

Per le esigenze della regione siciliana, della Sardegna e per le linee
dei cosiddetti « servizi indivisi » a carico dello Stato delle regioni
Friuli-Venezia Giulia e Veneto, lo stanziamento previsto è di circa 232
milioni, comprensivo di 50 milioni di euro da destinare, come detto,
alle esigenze delle regioni ordinarie.

Le risorse da considerare pertanto come « stanziamento di bi-
lancio a carattere continuativo allo scopo autorizzato » per le esigenze
delle regioni a statuto speciale ammontano a 181,9 milioni di euro.

Per la regione siciliana e per la Sardegna sono in corso di
perfezionamento gli schemi di accordo di programma con lo Stato,
che prevedono il trasferimento alle predette regioni delle funzioni e
dei compiti di programmazione e amministrazione per i servizi in
esame, ai sensi dell’articolo 9 del decreto legislativo n. 422 del 1997
e delle rispettive norme di attuazione e, contestualmente, il trasferi-
mento delle risorse dello Stato.

Le Valle d’Aosta, dal 2011, il Friuli Venezia Giulia, dal 2008, e le
Province autonome di Trento e Bolzano, dal 1o marzo 2010, gestiscono
direttamente il servizio di trasporto ferroviario mediante contratti con
il gestore. Il trasferimento è avvenuto ai sensi degli statuti e dei
correlati decreti di attuazione. I trasferimenti dallo Stato sono stati
sostituiti da compartecipazioni al gettito.

4.3 Il contratto di programma tra Ministero delle infrastrutture e dei
trasporti e Rete ferroviaria italiana

Analogamente a quanto visto in precedenza per quanto riguarda
il servizio di trasporto ferroviario, anche i rapporti tra lo Stato e il
gestore della rete sono disciplinati da appositi contratti: il contratto
di programma, attraverso il quale si provvede alla programmazione
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degli investimenti per lo sviluppo, il potenziamento e l’ammoderna-
mento infrastrutturale e tecnologico degli impianti e delle linee
ferroviarie, e il contratto di servizio che riguarda la manutenzione
ordinaria degli stessi.

Approfondendo l’analisi del contratto di programma, che riveste
particolare rilievo sia per l’ammontare delle risorse coinvolte sia per
il carattere strategico degli interventi da esso disciplinati, si evidenzia
innanzitutto che esso è stipulato tra RFI – in quanto gestore unico
dell’infrastruttura ferroviaria nazionale – e Ministero delle Infrastrut-
ture e dei Trasporti.

Attraverso tale Contratto vengono disciplinati gli interventi e le
opere da realizzare, il loro ordine di priorità, il costo degli interventi
e delle opere e le risorse finanziarie messe a disposizione dallo Stato.
In particolare, il contratto di programma 2007-2011 regola i rapporti
tra il Ministero delle infrastrutture e RFI per il medesimo periodo, in
ordine agli investimenti da realizzare e alle risorse finanziarie da
trasferire dal bilancio dello Stato. Tali risorse sono allocate su capitoli
di spesa del Ministero dell’economia e delle finanze gestiti dal
Dipartimento del Tesoro, che provvede quindi al pagamento delle
somme.

Si tratta del primo contratto disciplinato secondo nuove modalità
con clausole ben definite in ordine agli impegni delle parti e con la
precisa indicazione in apposita tabella delle opere contrattualizzate e
finanziate.

Il contratto individua, oltre agli investimenti, gli interventi per la
manutenzione straordinaria e per il rinnovo e lo sviluppo della rete,
le misure necessarie per migliorare la qualità dei servizi e la sicurezza
del trasporto, secondo livelli compatibili con l’evoluzione tecnologica.

Gli investimenti sono distinti per classi, in ordine di priorità, e
sono riportati in apposite tabelle allegate, che riportano informazioni
per ciascuna opera sia di carattere tecnico che finanziario. Inoltre,
ferma restando la scadenza del contratto al 31 dicembre 2011,
vengono indicate le modalità di aggiornamento nel caso di variazioni
delle risorse disponibili. Coerentemente sono stati quindi stipulati gli
aggiornamenti per gli anni 2008 e 2009.

La regolazione dettagliata degli obblighi del gestore si riferisce sia
all’attuazione dei piani di potenziamento e di sviluppo della rete
ferroviaria – secondo criteri di efficienza, di compatibilità ambientale
e di sicurezza del trasporto – sia agli obblighi di informazione che
consentano ai Ministeri vigilanti un adeguato e costante monitoraggio
dell’impiego degli stanziamenti pubblici e dei relativi obiettivi conse-
guiti.

Nel contratto sono disciplinati anche i poteri di controllo e
vigilanza del Ministero delle infrastrutture e dei trasporti ai fini della
verifica dell’esatto adempimento degli obblighi di contratto nonché le
modalità per l’applicazione e la quantificazione delle relative sanzioni.

Il pagamento da parte dello Stato in favore di RFI prevede la
corresponsione – da parte del Ministero dell’economia e delle finanze
– di rate mensili di pari importo, fermo restando che, sulla base della
contabilizzazione dei lavori eseguiti, certificati e riscontrati dal
Ministero delle infrastrutture e dei trasporti, vengono disposti even-
tuali conguagli.
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Il contratto di programma 2007-2011 è stato approvato dal CIPE
con delibera n. 63/2007 e i successivi aggiornamenti relativi alle
annualità 2008 e 2009 sono stati approvati, rispettivamente, con
delibere n. 6/2008 e n. 27/2010.

Il contratto, come detto, si articola in Tabelle in cui vengono
rappresentate, le opere in corso e quelle da realizzare, distinte per
classi di investimento: manutenzione straordinaria migliorativa ed
evolutiva ed obblighi di legge; tecnologie per la sicurezza, la circo-
lazione e l’efficientamento; sviluppo infrastrutturale della rete con-
venzionale; sviluppo infrastrutturale della rete alta capacità.

La Tabella A – denominata « Opere in corso » – riporta gli
interventi in corso di realizzazione cui sono destinate le risorse
finalizzate dal contratto in essere e rappresenta sia la quota degli
interventi per i quali la copertura finanziaria è assicurata nell’ambito
del contratto che quella che necessita di ulteriori finanziamenti da
reperire nell’ambito degli aggiornamenti annuali successivi.

Inoltre, prima dell’aggiornamento del 2009, erano presenti ulte-
riori Tabelle che rappresentavano, per ordine di priorità, gli interventi
organizzati nelle medesime classi di investimento, secondo un ordine
decrescente di priorità: la Tabella B (Opere prioritarie da avviare); la
Tabella C (Altre opere da realizzare) e la Tabella D (Opere previste
a completamento del Piano).

Il contratto è anche corredato da apposito prospetto riguardante
i fabbisogni finanziari degli interventi in corso, le diverse fonti di
copertura per competenza (statali, comunitarie, accordi con enti
locali, eccetera) e le previsioni delle esigenze di cassa per gli anni
considerati dal contratto.

L’impegno contrattuale da parte dello Stato è limitato, per quanto
riguarda le fonti per competenza, alle risorse disponibili a legislazione
vigente, che, appostate su capitoli classificati come rimodulabili, sono
soggette a eventuali tagli o riduzioni di spesa disposti da norme di
contenimento. Ciò comporta inevitabilmente la necessità di un ag-
giornamento dei contratti al fine di riprogrammare gli interventi in
coerenza con le risorse disponibili.

Con l’aggiornamento 2009 si è deciso di intervenire sulla struttura
del contratto di programma, includendo gli investimenti precedente-
mente ricompresi nelle Tabelle programmatiche B, C e D in un unico
documento denominato « Opere programmatiche per lo sviluppo della
Rete ferroviaria nazionale ». Nella Tabella A (Opere in corso) conti-
nuano invece ad essere considerati interventi distinti nelle seguenti
categorie: manutenzione straordinaria, manutenzione migliorativa/
evolutiva ed adeguamento agli obblighi di legge (A01); tecnologie per
la sicurezza e la circolazione, nonché per l’efficientamento (A02);
potenziamento e sviluppo infrastrutturale della rete convenzionale
(A03); sviluppo infrastrutturale della rete ad alta capacità (A04);
sviluppo infrastrutturale della rete ad alta velocità/alta capacità
Torino-Milano-Napoli (A05). Per tutti gli investimenti inclusi in tale
tabella sono state stanziate risorse adeguate a coprire le intere opere
o fasi funzionali delle stesse.

Il valore degli investimenti finanziati del contratto di programma,
nella Tabella A (Opere in corso) risulta pari a 76.503 milioni di euro
(di cui 32.000 milioni riferiti al sistema AV/AC Torino-Milano-Napoli).
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La tabella recante le « Opere programmatiche per lo sviluppo della
Rete ferroviaria nazionale », invece, riporta un valore complessivo
degli investimenti di 105 miliardi di euro, quasi totalmente privi di
copertura finanziaria.

Inoltre, con il medesimo aggiornamento 2009, è stata introdotta,
nella Tabella A1, la categoria dei progetti infrastrutturali da realizzare
attraverso la procedura dei c.d. « lotti costruttivi » ai sensi dell’articolo
2, commi 232-234, della legge n. 191 del 2009, alla quale apparten-
gono esclusivamente alcune opere i cui importi sono stati aggiornati
con delibere CIPE. Per tali progetti sono indicati gli impegni pro-
grammatici previsti a carico dello Stato a garanzia della completa
realizzazione delle opere.

Per quanto concerne le risorse finanziarie, l’aggiornamento 2009
ha tenuto conto della riduzione di risorse pari a 3.677 milioni di euro
sugli appositi capitoli del bilancio statale dedicati agli investimenti di
RFI, derivanti da alcune misure legislative di rimodulazione della
spesa.

Nel contempo, sono stati allocati finanziamenti aggiuntivi pari a
3.779 milioni di euro, di cui 1.432 milioni di euro derivanti da fonti
diverse (Unione europea, altri enti finanziatori).

Per gli anni 2010 e 2011 sono state attribuite, con delibera CIPE
del 5 maggio 2011, risorse aggiuntive da destinare al contratto di
programma RFI per l’importo di 240 milioni a valere sul Fondo
infrastrutture per il finanziamento della manutenzione straordinaria.

Tuttavia, i provvedimenti di manovra, recati dal decreto-legge
n. 78 del 2010 e dal decreto-legge n. 98 del 2011, hanno disposto
riduzioni su tutti gli stanziamenti di bilancio rimodulabili, ivi inclusi
quelli destinati agli investimenti di RFI previsti dai contratti di
programma. Tali stanziamenti, peraltro, sono stati altresì oggetto di
rimodulazione con la Tabella E della legge di stabilità 2011. Pertanto,
si renderà necessaria una revisione del contratto di programma che
dovrà tenere conto anche delle riduzioni apportate dai predetti
provvedimenti, nonché delle risorse aggiuntive disponibili con aggior-
namenti della Tabella A.

Anche con riguardo al contratto di programma, uno dei principali
problemi che si pone è quello di poter fare affidamento su risorse
certe, riferite ad un periodo sufficientemente ampio, in modo da
consentire un’adeguata programmazione degli investimenti.

5. Conclusioni

La liberalizzazione del settore del trasporto ferroviario è stata
avviata all’inizio degli anni ’90, grazie all’impulso comunitario, con
l’adozione di una nutrita serie di direttive, definite come « pacchetti
ferroviari », che puntavano alla realizzazione di alcuni qualificanti
obiettivi: ampliamento del mercato, definizione di nuove regole per il
funzionamento del mercato stesso, interoperabilità attraverso la
definizione di standard tecnici, coordinamento e sviluppo delle
infrastrutture, revisione della disciplina degli aiuti statali.

L’opzione di disciplinare tale settore attraverso lo strumento della
direttiva, sebbene sostenuta dall’esigenza di garantire adeguati tempi
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di recepimento e sufficienti margini di flessibilità nell’attuazione da
parte dei singoli Stati membri, ha tuttavia determinato, nel corso degli
anni, l’emergere di problemi connessi alle difformità fra le varie
normative interne.

Proprio l’ingente mole delle norme adottate in sede comunitaria
con lo strumento della direttiva è una delle ragioni che non hanno
consentito la definizione di un mercato unico del trasporto ferroviario
a livello europeo, favorendo piuttosto la creazione di diversi e
autonomi mercati nazionali, governati da regole spesso assai difformi
da un Paese all’altro, soprattutto dopo l’incremento del numero dei
Paesi coinvolti nel processo di liberalizzazione a seguito dell’allarga-
mento dell’Unione europea.

Per superare tale criticità, si pone quindi l’esigenza di giungere ad
una ridefinizione delle regole comuni, valide per tutti i Paesi
dell’Unione europea, non attraverso lo strumento della direttiva, ma
con norme regolamentari che abbiano diretta incidenza innovativa sui
singoli ordinamenti nazionali.

Anche in Italia, sebbene la normativa nazionale abbia dato
attuazione ai principi comunitari di apertura alla concorrenza del
mercato dei servizi ferroviari, talvolta anticipandone addirittura i
contenuti, il livello di concorrenza raggiunto non può ancora consi-
derarsi soddisfacente.

Infatti, se è vero che l’impulso della disciplina comunitaria ha
contribuito alla trasformazione dell’ente ferrovie dello Stato in società
per azioni e alla successiva separazione dell’attività di gestione
dell’infrastruttura da quelle di gestione dei servizi di trasporto,
rendendolo uno dei principali competitor a livello internazionale, con
effetti positivi in termini di efficienza e di economicità, è altresì vero
che il processo di liberalizzazione presenta ancora aspetti di notevole
criticità.

In particolare, nel corso dell’indagine conoscitiva, è stata posta
particolare attenzione soprattutto su due aspetti. Il primo riguarda i
rapporti tra il gestore della rete – Rete ferroviaria italiana – e il
principale operatore dei servizi di trasporto – Trenitalia – che,
sebbene giuridicamente distinti, sono entrambi riconducibili, sotto
l’aspetto economico e organizzativo, attraverso la holding Ferrovie
dello Stato, al controllo del Ministero dell’economia e delle finanze.

L’affidamento della gestione della rete a un soggetto non solo
giuridicamente, ma anche dal punto di vista economico e organizza-
tivo terzo e indipendente rispetto alle imprese che forniscono i servizi
di trasporto, appare infatti essenziale per il pieno sviluppo della
concorrenza, al fine di escludere eventuali dubbi di parzialità nel
comportamento del gestore della rete.

Tale problematica risulta accentuata dal fatto che il secondo
aspetto di criticità a cui dianzi si è fatto cenno riguarda il tema
dell’istituzione di un’autorità di regolazione indipendente del mercato
ferroviario. Infatti, in mancanza dell’istituzione di una siffatta autorità
e di una netta distinzione dei ruoli fra il gestore della rete e il
principale operatore del mercato, i compiti di regolazione finiscono
con l’essere sensibilmente influenzati dal medesimo soggetto, l’ope-
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ratore pubblico, che controlla economicamente, attraverso il mede-
simo gruppo, sia la gestione dell’infrastruttura sia il principale
fornitore del servizio.

Al fine di escludere tale situazione, la disciplina comunitaria
prevede che la funzione di regolazione sia affidata ad organismi
nazionali, che, pur potendo essere individuati nel ministero compe-
tente in materia di trasporti o in altro organismo, devono essere
comunque indipendenti, sul piano organizzativo, giuridico, decisionale
e della strategia finanziaria, da tutti i soggetti operanti sul mercato,
tra cui il gestore dell’infrastruttura.

In Italia, invece, pur in presenza di un gestore della rete in mano
pubblica, tale organismo è stato individuato nel Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti, nel cui ambito è stato istituito l’Ufficio
per la regolazione dei servizi ferroviari (URSF) che è posto alle dirette
dipendenze del Ministro. Tale ufficio è stato dotato recentemente di
una maggiore autonomia funzionale e organizzativa rispetto al citato
dicastero, essendo stata affidata la sua guida ad un soggetto nominato
dal Governo, previo parere delle competenti Commissioni parlamen-
tari, tra persone dotate di indiscusse moralità e indipendenza, alta e
riconosciuta professionalità e competenza nel settore dei servizi
ferroviari. Ciò, tuttavia, non appare ancora sufficiente a garantire
all’organismo di regolazione quell’indipendenza richiesta dall’Unione
europea, che è stata invece realizzata, ad esempio, in occasione delle
due grandi privatizzazioni verificatesi negli ultimi anni nei settori
dell’energia e delle telecomunicazioni.

Per porre rimedio a tale situazione si dovrebbe operare una
duplice separazione. In primo luogo, si dovrebbe separare sostanzial-
mente – e non solo formalmente – il ruolo del fornitore del servizio
di trasporto da quello del gestore della rete. Tale operazione si
potrebbe realizzare, previa puntuale verifica della sua economicità,
collocando il gestore della rete al di fuori del gruppo Ferrovie dello
Stato, mantenendone comunque il controllo in mano pubblica; in
secondo luogo, si dovrebbe distinguere nettamente la posizione del
proprietario della rete da quella dell’autorità di regolazione, rendendo
quest’ultima effettivamente indipendente dalle strutture ministeriali.

Quest’ultimo obiettivo potrebbe essere perseguito istituendo una
nuova autorità indipendente ovvero ampliando le funzioni di autorità
già istituite in altri settori con il compito di garantire condizioni eque
di concorrenza ex ante, cioè prima che il confronto di mercato abbia
inizio – come ad esempio nel caso dell’autorità per l’energia elettrica
e il gas – e non con compiti di controllo ex post rispetto al verificarsi
di anomalie nel corretto svolgimento delle dinamiche di mercato,
come ad esempio nel caso dell’autorità antitrust.

Peraltro, la necessità della presenza di un’autorità di regolazione
effettivamente indipendente risulta particolarmente avvertita adesso,
alla luce di recenti interventi legislativi, che, per quanto ricollegabili
alla disciplina comunitaria – senza un adeguato coinvolgimento, in
sede di attuazione, di una autorità di regolazione riconosciuta da tutti
gli operatori quale autorità super partes - possono rischiare di alterare
il processo di liberalizzazione in corso, proprio nel momento in cui
nuovi importanti operatori privati si stanno affacciando sul mercato
del trasporto ferroviario passeggeri.
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Si pensi ad esempio, alla disposizione secondo cui lo svolgimento
di servizi ferroviari passeggeri in ambito nazionale può essere soggetto
a limitazioni nel diritto di far salire e scendere passeggeri in stazioni
situate lungo il percorso del servizio, nei casi in cui il loro esercizio
possa compromettere l’equilibrio economico di un contratto di ser-
vizio pubblico, oppure alla disposizione che, come meglio si dirà in
seguito, ha istituito un sovrapprezzo del canone dovuto dalle imprese
ferroviarie per l’accesso alle infrastrutture costruite o adattate appo-
sitamente per l’alta velocità.

Peraltro, ciò non escluderebbe la necessità, in alcuni casi, di
intervenire a livello legislativo, sia per prevedere il citato coinvolgi-
mento dell’autorità di regolazione, sia per abrogare disposizioni di
rango primario che appaiono inconciliabili con le regole della libera
concorrenza.

Va peraltro sottolineato che, se si intende effettivamente unificare
il trasporto ferroviario europeo in un unico mercato, non è neppure
sufficiente l’istituzione di un regolatore nazionale indipendente, non
potendosi prescindere dall’istituzione di un regolatore europeo, con
competenze complessive, che imponga criteri di reciprocità tra i
diversi Paesi. In altri termini, il tema dell’autorità di regolazione
dovrebbe essere affrontato anche dall’Unione europea attraverso
l’istituzione di un’unica autorità europea regolatrice del settore, che
possa assumere un ruolo di coordinamento generale, anche al fine di
garantire un’applicazione omogenea delle norme in tutta l’Unione.

Il tema del pieno sviluppo della concorrenza, ovviamente, non
rappresenta un obiettivo in sé, ma un obiettivo strumentale al
miglioramento della quantità e della qualità dei servizi offerti. È
evidente, infatti, che una maggiore concorrenza non possa che
incidere positivamente, in presenza di una efficace attività di rego-
lazione, anche sul livello quantitativo e qualitativo dei servizi erogati.

In questa prospettiva, non va tuttavia trascurato che l’erogazione
dei servizi di trasporto ferroviario è fortemente condizionata non solo
dal livello di concorrenza, ma anche dall’ammontare delle risorse
pubbliche ad esso destinate nonché dall’utilizzo più o meno efficiente
delle risorse stesse.

Sotto il primo profilo, non vi è dubbio che le risorse destinate al
trasporto ferroviario abbiano risentito negli ultimi anni, da un lato,
della crisi economica internazionale e delle conseguenti manovre di
contenimento della spesa pubblica, dall’altro, di una legislazione
nazionale che ha concesso rilevanti incentivi pubblici all’autotra-
sporto, determinando un ingiustificato svantaggio competitivo a sca-
pito del trasporto ferroviario merci. Ciò ha contribuito all’involuzione
dei volumi trasportati « su ferro » che sono passati dal 12 per cento
del 2007 all’8 per cento del 2010.

Nel corso dell’indagine conoscitiva, è emersa quindi la necessità
di rivedere tale impostazione, anche alla luce del nuovo Libro bianco
dei trasporti della Commissione europea, che ha evidenziato come, a
fronte dei costi ambientali e sociali connessi all’incremento del
trasporto stradale, sarebbe necessario incentivare il ricorso a soluzioni
intermodali alternative, basate sui trasporti ferroviari e marittimi. In
particolare, sarebbe opportuno promuovere una internalizzazione di
costi esterni, basata sul principio del polluter pays (chi inquina paga),
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comprendendo tra le attività inquinanti tutte le esternalità oggi
esistenti, da quelle fisiche a quelle chimiche. Si tratterebbe di un
approccio innovativo per il nostro Paese che, peraltro, già trova
applicazione nella direttiva Eurovignette che riconosce agli Stati
membri la facoltà – di cui però l’Italia non si è ancora avvalsa – di
introdurre una tassa per l’utilizzo delle strade da parte dei veicoli
pesanti, e la possibilità di destinare gli introiti dei pedaggi al
finanziamento di sistemi di trasporto più efficienti e meno inquinanti.

Sotto il secondo profilo, invece, si può ritenere, innanzitutto, che
l’utilizzo delle risorse destinate al trasporto ferroviario sia stato
sensibilmente influenzato dall’orientamento al mercato assunto dal-
l’operatore ferroviario nazionale a seguito del processo di privatiz-
zazione, che ha spinto gli investimenti verso il progetto « alta
velocità ». Tale progetto, infatti, se da un lato ha rappresentato un
indiscutibile successo non solo per Ferrovie dello Stato ma per tutto
il Paese, come dimostrano le performance di assoluta eccellenza delle
linee già operative, dall’altro ha drenato, a scapito dei segmenti meno
redditizi del trasporto ferroviario, una quota importante di risorse,
che solo nel lungo periodo potranno essere compensate dai risultati
di gestione.

In questo quadro, fermo restando quanto detto in precedenza a
proposito della necessità di istituire un’autorità di regolazione indi-
pendente, va considerata come un opportuno intervento di riequilibrio
la recente disposizione che ha istituito un sovrapprezzo del canone
dovuto dalle imprese ferroviarie per l’accesso alle infrastrutture
costruite o adattate appositamente per l’alta velocità, vincolando la
destinazione dei relativi introiti al finanziamento degli oneri del
servizio universale di trasporto ferroviario di interesse nazionale.

Allo stesso modo, meritano apprezzamento le iniziative adottate
dal gruppo Ferrovie dello Stato per mettere a frutto sui mercati
internazionali il patrimonio di risorse tecnologiche e di conoscenze
acquisite nel settore dell’alta velocità, attraverso iniziative congiunte
con operatori stranieri, come ad esempio nel caso della società Tvt
(Trenitalia-Veolia Transdev) la prima società ferroviaria privata au-
torizzata a operare in Francia nel trasporto passeggeri, nata dalla
partnership recentemente siglata fra il Gruppo Ferrovie dello Stato e
la Veolia Transdev. Più in generale, vanno comunque considerate
molto positivamente le iniziative imprenditoriali promosse in Paesi
esteri dal gruppo Ferrovie dello Stato per la fornitura del servizio di
trasporto e per la realizzazione di infrastrutture ferroviarie, che
possono costituire un eccezionale traino per l’industria nazionale a
cominciare dai comparti che producono materiale rotabile.

Al di là del settore dell’alta velocità, si pone, comunque, un
problema di carattere generale che riguarda il servizio universale
passeggeri e il trasporto pubblico locale che appaiono fortemente in
crisi, sia per l’inadeguatezza delle risorse che lo Stato e le regioni sono
in grado di fornire per la copertura degli oneri del servizio assolto,
sia per le indubbie carenze di qualità, puntualità ed efficienza, che gli
utenti, in particolar modo i pendolari, hanno modo di riscontrare
quotidianamente, come dimostrano i dati relativi al volume dei
passeggeri trasportati tra il 2003 e 2008, che è aumentato in Italia solo
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del 2-3 per cento, contro il 28 per cento del Regno Unito, il 24,7 per
cento della Svezia, il 18,5 per cento della Francia e il 14 per cento
della Germania.

Per quanto riguarda il trasporto ferroviario nazionale, uno degli
aspetti sui quali appare opportuno intervenire, al fine di razionaliz-
zare l’utilizzo delle risorse aumentandone il rendimento, è quello che
riguarda i contenuti e l’assegnazione del servizio universale, inteso
come l’insieme minimo di servizi di qualità predefinita, per i quali non
sia possibile raggiungere l’equilibrio economico, che si ritiene tuttavia
necessario garantire alla collettività, secondo prezzi controllati dal-
l’autorità pubblica. In particolare, con riferimento a tale servizio
appare necessario non solo ridefinirne il perimetro, chiarendo cioè
quali tratte abbiano necessità della compensazione finanziaria pub-
blica, ma anche procedere all’apertura del mercato, attraverso una
concorrenza tra le imprese che dovrebbe manifestarsi non « nel
mercato » ma « per il mercato », ossia selezionando, mediante gara, le
imprese in grado di svolgere con più efficienza i servizi stessi.

Sotto il profilo dei contenuti del servizio universale, negli ultimi
anni, sono stati compiuti molti passi avanti, nel senso che i servizi di
trasporto ferroviario di interesse nazionale da sottoporre al regime
degli obblighi di servizio pubblico, sia passeggeri che merci, sono
ormai regolati con contratti di servizio pubblico, che prevedono la
rendicontazione dei risultati economici e un complesso meccanismo
sanzionatorio con penali nei casi di inadempimento o mancato
raggiungimento degli obiettivi di qualità. Molto, invece, resta ancora
da fare per quanto riguarda l’apertura del mercato, dal momento che
il servizio universale continua ad essere appannaggio esclusivo di
Trenitalia.

Anzi, nel settore del trasporto pubblico locale si è operato
addirittura in direzione opposta a quella dianzi auspicata, nel senso
che i contratti di servizio che regolano il trasporto regionale sono stati
stipulati, quasi nella totalità dei casi, con Trenitalia, grazie ad alcuni
incentivi previsti da recenti disposizioni legislative. In particolare, tali
disposizioni, in primo luogo, hanno riservato un apposito stanzia-
mento di 480 milioni di euro annui per il triennio 2009-2011 ai fini
della stipulazione di nuovi contratti di servizio dello Stato e delle
regioni con Trenitalia, rispondenti a criteri di efficientamento e
razionalizzazione della spesa; in secondo luogo, le predette disposi-
zioni hanno soppresso l’obbligo di gara, consentendo l’affidamento
diretto del servizio con contratti della durata di sei anni, prorogabili
di ulteriori sei anni.

In altri paesi, invece, come ad esempio la Germania, si è operato
diversamente, come dimostra il fatto che le imprese concorrenti
dell’operatore principale, attraverso l’affidamento del servizio me-
diante gara pubblica, hanno acquisito circa il 20 per cento del mercato
in treni/km, consentendo una diminuzione delle risorse pubbliche
erogate, a parità di servizi resi, grazie al funzionamento dei mecca-
nismi di aggiudicazione.

Va tuttavia sottolineato come l’affidamento del trasporto regionale
e locale tramite procedure competitive richieda lo stanziamento di
adeguate risorse finanziarie, in mancanza delle quali, si riduce
sensibilmente la remunerazione dei servizi e, con essa, le stesse
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prospettive di ingresso di nuove imprese sul mercato. Sotto il profilo
della remunerazione e della qualità dei servizi, vanno quindi valutate
positivamente le recenti disposizioni normative che hanno destinato
425 milioni di euro all’acquisto di materiale rotabile per il trasporto
regionale e locale, erogabili negli anni 2010 e 2011.

Tuttavia, occorre rimarcare come le risorse destinate tanto al
trasporto nazionale quanto al trasporto pubblico locale, a prescindere
dalla congruità del loro ammontare iniziale, presentino un sensibile
grado di instabilità, in quanto iscritte nel bilancio dello Stato come
stanziamenti rimodulabili, ossia suscettibili di riduzione a seguito di
misure di contenimento della spesa. Tutto ciò espone i contratti di
servizio a frequenti aggiornamenti, mediante la ridefinizione dei
servizi da erogare in funzione delle minori risorse disponibili,
rendendo oltremodo difficile la pianificazione degli impegni finanziari
da parte delle imprese. Una misura importante da adottare a questo
riguardo, quindi, potrebbe essere quella di prevedere che tali stan-
ziamenti debbano essere esclusi dal novero delle risorse rimodulabili,
in modo da garantirne la stabilità e una tempestiva erogazione nel
corso del tempo.

Lo stanziamento di risorse stabili nel tempo risulterebbe, altresì,
particolarmente importante con riferimento al contratto di pro-
gramma che disciplina i rapporti tra lo Stato e il gestore della rete,
definendo la programmazione degli investimenti per lo sviluppo, il
potenziamento e l’ammodernamento infrastrutturale e tecnologico
degli impianti e delle linee ferroviarie. Il contratto di programma,
infatti, grazie all’allocazione di siffatte risorse, congiuntamente al-
l’adozione di opportune iniziative da adottare in sede comunitaria per
riaffermare la priorità degli investimenti infrastrutturali nelle aree
sottoutilizzate, potrebbe rappresentare lo strumento idoneo per ri-
lanciare gli investimenti in quelle aree del territorio nazionale, quali
il Mezzogiorno e le isole, che soffrono del maggior divario infrastrut-
turale rispetto al resto del Paese.

Si può ritenere, quindi, che, attuando in modo organico il
complesso degli interventi dianzi prospettati, si possa accelerare il
processo di liberalizzazione in corso, contribuendo a migliorare
sensibilmente il livello qualitativo e quantitativo dei servizi ferroviari
del nostro Paese.
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INDAGINE CONOSCITIVA

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Manuela DAL LAGO.

La seduta comincia alle 10.35.

Indagine conoscitiva sulle caratteristiche attuali dello

sviluppo del sistema industriale e il ruolo delle

imprese partecipate dallo Stato, con particolare

riferimento al settore energetico.

Audizione di rappresentanti di Fincantieri e Sogin.

(Svolgimento e conclusione).

Manuela DAL LAGO, presidente, pro-
pone che la pubblicità dei lavori sia assi-
curata anche mediante impianti audiovi-
sivi a circuito chiuso. Non essendovi obie-
zioni, ne dispone l’attivazione.

Introduce, quindi, l’audizione.

Giuseppe NUCCI, Amministratore dele-
gato di Sogin, svolge una relazione sui temi
oggetto dell’audizione.

Intervengono, quindi, per porre quesiti
formulare osservazioni i deputati Anna
Teresa FORMISANO (UdCpTP) e Ludovico
VICO (PD), cui risponde Giuseppe NUCCI,
Amministratore delegato di Sogin.

Giuseppe BONO, Amministratore dele-
gato di Fincantieri, svolge una relazione sui
temi oggetto dell’audizione.

Interviene quindi per porre quesiti e
formulare osservazioni il deputato Ludo-
vico VICO (PD), cui risponde Giuseppe
BONO, Amministratore delegato di Fincan-
tieri.

Manuela DAL LAGO, presidente, ringra-
zia gli intervenuti e dichiara conclusa
l’audizione.

La seduta termina alle 11.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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ATTI DEL GOVERNO

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Silvano MOFFA. – Interviene
il viceministro del lavoro e delle politiche
sociali Michel Martone.

La seduta comincia alle 13.40.

Sui lavori della Commissione.

Silvano MOFFA, presidente, prima di
procedere con lo svolgimento dei diversi
punti all’ordine del giorno, intende comuni-
care che la presidenza – in relazione all’an-
damento dei lavori dell’Assemblea – si ri-
serva di modificare le convocazioni della
Commissione per la giornata di domani.

La Commissione prende atto.

Schema di decreto legislativo recante attuazione

della direttiva 2008/104/CE relativa al lavoro tramite

agenzia interinale.

Atto n. 428.

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole con osservazioni).

La Commissione prosegue l’esame dello
schema di decreto legislativo in titolo,
rinviato nella seduta del 17 gennaio 2012.

Silvano MOFFA, presidente, comunica
preliminarmente che – in relazione allo
schema di decreto in esame – sono stati
trasmessi alle Camere sia il prescritto
parere della Conferenza unificata sia gli
esiti della consultazione svolta dal Go-
verno con le organizzazioni sindacali mag-
giormente rappresentative dei lavoratori e
dei datori di lavoro. Avverte, inoltre, che la
V Commissione (Bilancio) ha valutato fa-
vorevolmente il provvedimento sotto il
profilo delle sue conseguenze di carattere
finanziario.

Fa presente, quindi, che il relatore – in
coerenza con il dibattito svolto e con la
documentazione acquisita – ha predispo-
sto una proposta di parere favorevole con
osservazioni sullo schema di decreto in
titolo (vedi allegato 1).

Maria Grazia GATTI (PD), relatore, il-
lustra la sua proposta di parere favorevole
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con osservazioni, soffermandosi, in parti-
colare, sull’osservazione che fa riferimento
all’esigenza di individuare possibili rimedi
a un significativo fenomeno di dumping
esercitato sul territorio nazionale da agen-
zie di lavoro interinale provenienti da altri
Paesi europei, che – utilizzando l’istituto
del distacco – somministrano alle aziende
lavoratori italiani formalmente reclutati
all’estero, beneficiando in tal modo di un
minor costo contributivo.

Dopo aver sottolineato, inoltre, la ne-
cessità che sulle importanti tematiche in
oggetto – e, in particolare, sul tema del
vincolo causale – prosegua il confronto
con le parti sociali, che appare utile in
prospettiva di un miglioramento comples-
sivo della normativa vigente, raccomanda
l’approvazione della propria proposta di
parere favorevole con osservazioni.

Massimiliano FEDRIGA (LNP), rite-
nendo meritevoli della massima attenzione
talune delle considerazioni contenute nella
proposta di parere in esame, chiede al
relatore di valutarne una riformulazione,
nel senso di trasformare in condizioni le
osservazioni giudicate di maggior rilievo,
tra cui cita quelle relative al fenomeno del
dumping sociale e al vincolo causale. Fatto
presente che, qualora venisse accolta tale
richiesta, il voto del suo gruppo non po-
trebbe che essere favorevole, ritiene dove-
roso sottolineare l’esigenza che nel campo
della somministrazione di lavoro si eviti di
legittimare una corsa al ribasso dei costi,
che, a suo avviso, potrebbe andare a
detrimento sia delle agenzie che operano
nel territorio italiano sia degli stessi lavo-
ratori coinvolti. Ritiene, in ogni caso, che
ulteriori riflessioni sul tema vadano rin-
viate ad una fase successiva, quando sa-
ranno note le determinazioni che il Go-
verno assumerà sulla materia del mercato
del lavoro: solo in quel momento, a suo
avviso, sarà possibile svolgere considera-
zioni più complessive e organiche sul
tema. Ritiene opportuno, nel frattempo,
astenersi dall’anticipare inutili dibattiti,
evitando di comportarsi come taluni espo-
nenti della compagine di Governo, che
hanno preferito interloquire con gli organi

di informazione piuttosto che confrontarsi
nelle sedi parlamentari, prima ancora di
aver definito i termini delle questioni in
gioco.

Giuliano CAZZOLA (PdL), dopo aver
sottolineato – in coerenza con quanto già
sostenuto in altre occasioni – la propria
contrarietà a formulare sotto forma di
condizioni i rilievi di competenza della
Commissione, giudicando tale veste for-
male inidonea a mantenere un rapporto
collaborativo e leale sia con l’Esecutivo sia,
più in generale, con gli altri organi par-
lamentari, fa notare che, nel caso di spe-
cie, l’apposizione di condizioni appare an-
cor più inopportuna, attesa la natura ge-
nerica delle finalità che si chiede di per-
seguire al Governo.

Maria Grazia GATTI (PD), relatore, giu-
dicando condivisibili le considerazioni te-
sté volte dal deputato Cazzola, fa notare
che la formulazione generica e voluta-
mente « a maglie larghe » delle osserva-
zioni contenute in taluni punti della sua
proposta di parere è dettata da una og-
gettiva difficoltà – segnalata dalle stesse
organizzazioni rappresentative delle agen-
zie – ad individuare nell’immediato solu-
zioni precise alle problematiche in que-
stione, considerata anche la necessità di
inquadrarle nell’ambito dell’ordinamento
comunitario e in coordinamento con le
legislazioni dei diversi Paesi: la richiesta al
Governo di un impegno stringente e spe-
cifico sul tema, a suo avviso, mal si
concilierebbe con l’esigenza di una rifles-
sione ponderata e articolata, che richie-
derà approfondimenti complessi e specifici
da parte dell’Esecutivo. Invita, pertanto, il
deputato Fedriga a valutare in termini
positivi il testo della proposta di parere
favorevole con osservazioni, così come for-
mulato, affinché la Commissione, votando
all’unanimità, possa lanciare un segnale di
condivisione e convergenza su un tema
delicato e importante.

Massimiliano FEDRIGA (LNP) giudica
pretestuose le argomentazioni svolte dal
relatore e dal deputato Cazzola, facendo
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notare che in altre occasioni la decisione
di formulare osservazioni in luogo di con-
dizioni è stata motivata proprio dall’esi-
genza di non sottoporre il Governo ad
oneri troppo pressanti, mal disponendolo
rispetto ad un confronto aperto con le
istituzioni parlamentari. Osserva, pertanto,
che la formulazione generica e vaga delle
osservazioni – in particolare di quelle
contenute alla lettera f) – non impedi-
rebbe di scegliere lo strumento delle con-
dizioni, atteso che in questo modo, la-
sciandosi inalterata la libertà di azione del
Governo nell’individuazione delle soluzioni
più opportune, lo si vincolerebbe esclusi-
vamente al raggiungimento dell’obiettivo,
in un quadro di rapporti istituzionali di
assoluta armonia. Dichiara, in ogni caso,
che il suo gruppo è disponibile ad un
lavoro di approfondimento sul merito
della questione, in collaborazione con gli
altri gruppi, prospettando anche l’ipotesi
di tornare a convocare la Commissione sul
punto, al fine di riformulare la proposta di
parere e rendere possibile una conver-
genza unanime sui temi in discussione.

Silvano MOFFA, presidente, fa notare
che la Commissione ha sempre svolto il
proprio ruolo in sede consultiva nella
massima autonomia, approvando pareri
contenenti condizioni o osservazioni, in
presenza di presupposti differenti e in
coerenza con determinate premesse, non
sussistendo a priori alcuna contrarietà nei
confronti dell’adozione dell’una o dell’altra
forma di espressione del parere. Ritiene,
quindi, che una sorta di « disputa etimo-
logica » sulla natura dei rilievi della Com-
missione non possa divenire una questione
centrale di merito e che, pertanto, vi siano
tutti gli elementi per procedere sin d’ora
alla votazione della proposta di parere
presentata dal relatore, pur nel rispetto
delle diverse posizioni assunte sul tema,
che auspica non pregiudichino un’appro-
vazione unanime del provvedimento.

Il viceministro Michel MARTONE, os-
servato che l’azione del Governo in ma-
teria – a prescindere da qualsiasi argo-
mentazione svolta in sede parlamentare –

è condizionata inevitabilmente dall’esi-
genza di rispettare precisi vincoli comu-
nitari, auspica che sul tema si possa rag-
giungere un consenso unitario da parte
dell’intera Commissione. Dichiara, in ogni
caso, di condividere la proposta di parere
del relatore.

Giovanni PALADINI (IdV) preannuncia
il voto favorevole del suo gruppo sulla
proposta di parere favorevole con osser-
vazioni formulata dal relatore.

Massimiliano FEDRIGA (LNP), pur ma-
nifestando un forte disappunto per la
scelta del relatore di non accogliere la sua
richiesta di riformulazione, preannuncia
l’astensione del suo gruppo sulla proposta
di parere favorevole con osservazioni.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la proposta di
parere favorevole con osservazioni formu-
lata dal relatore.

La seduta termina alle 13.55.

SEDE REFERENTE

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Silvano MOFFA – Interviene
il viceministro del lavoro e delle politiche
sociali Michel Martone.

La seduta comincia alle 13.55

Disposizioni per il superamento del blocco delle

assunzioni nelle pubbliche amministrazioni e per la

chiamata dei vincitori e degli idonei nei concorsi.

Nuovo testo unificato C. 4116 Damiano, C. 4366

Cazzola, C. 4455 Di Pietro.

(Seguito dell’esame e rinvio – Adozione di
un nuovo testo base).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in titolo, rinviato nella se-
duta del 10 gennaio 2011.
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Silvano MOFFA, presidente, ricorda che
la Commissione aveva deferito al Comitato
ristretto il compito di esaminare gli emen-
damenti riferiti al testo unificato delle
proposte di legge in titolo. Al riguardo,
avverte che lo stesso Comitato ristretto ha
elaborato – nell’ultima riunione svolta –
una nuova proposta di testo unificato dei
progetti di legge in esame (vedi allegato 2),
che il relatore prospetta di adottare come
nuovo testo base per il seguito dell’esame
in sede referente.

Nessuno chiedendo di intervenire, pro-
pone pertanto di adottare il nuovo testo
unificato delle proposte di legge nn. 4116,
4366 e 4455, elaborato dal Comitato ri-
stretto, come nuovo testo base per il
seguito dell’esame in sede referente.

La Commissione delibera di adottare il
nuovo testo unificato delle proposte di
legge nn. 4116, 4366 e 4455, elaborato dal
Comitato ristretto, come testo base per il
seguito dell’esame in sede referente.

Silvano MOFFA, presidente, fa presente
che – avendo il Comitato ristretto già
approfonditamente esaminato le proposte
emendative presentate al precedente testo
e avendo svolto una esauriente istruttoria
rispetto alle diverse questioni poste – si
sarebbe convenuto, in quell’ambito, di in-
viare direttamente ai pareri delle Commis-

sioni competenti il nuovo testo unificato,
evitando di fissare un ulteriore termine
per la presentazione di eventuali emenda-
menti.

Massimiliano FEDRIGA (LNP), pur non
avendo ritenuto opportuno tornare a ma-
nifestare una esplicita contrarietà all’ado-
zione come testo base del testo unificato in
esame, giudica necessario consentire ai
gruppi – anche fissando un termine piut-
tosto ravvicinato – di intervenire in sede
emendativa per migliorarlo, rilevando che
il suo gruppo ha evidenziato a più riprese,
nel corso dell’iter di esame e anche in sede
di Comitato ristretto, talune forti perples-
sità, che non sono state ancora superate.

Silvano MOFFA, presidente, alla luce
delle legittime considerazioni testé svolte,
propone di fissare il termine per la pre-
sentazione di emendamenti al nuovo testo
unificato, adottato come testo base, per le
ore 10 di domani, mercoledì 25 gennaio.

La Commissione concorda.

Silvano MOFFA, presidente, rinvia il
seguito dell’esame ad altra seduta, avver-
tendo che essa sarà convocata per la stessa
giornata di domani.

La seduta termina alle 14.
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ALLEGATO 1

Schema di decreto legislativo recante attuazione della direttiva 2008/
104/CE relativa al lavoro tramite agenzia interinale. (Atto n. 428).

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La XI Commissione,

esaminato lo schema di decreto legi-
slativo recante attuazione della direttiva
2008/104/CE relativa al lavoro tramite
agenzia interinale (atto n. 428);

osservato che esso propone una tra-
sposizione sostanzialmente fedele della ci-
tata direttiva comunitaria;

ritenuto il contratto di somministra-
zione quello che, tra i contratti flessibili,
mantiene nel modo più adeguato le carat-
teristiche della tutela e della sicurezza del
lavoratore, dal punto di vista contributivo
e delle garanzie nel luogo di lavoro e
riconosciuto, in questo ambito, il ruolo
svolto nel territorio nazionale dalle agen-
zie di somministrazione;

rilevata l’opportunità che una possi-
bile riforma del mercato del lavoro, che
dovrà vedere la rivitalizzazione dei centri
per l’impiego e la riaffermazione strategica
di una regia pubblica, sia caratterizzata da
una migliore integrazione tra sistema pub-
blico e privato nella sua gestione;

acquisite le valutazioni emerse nel-
l’ambito delle consultazioni del Governo
con le parti sociali e approfondito il con-
tenuto della documentazione da queste
depositata presso l’altro ramo del Parla-
mento, resa pubblica tramite il sito della
omologa Commissione del Senato;

giudicato utile suggerire talune ipo-
tesi di modifica del testo che possano
accogliere preoccupazioni e spunti emersi
nell’ambito delle predette consultazioni
ovvero nel corso del dibattito in Commis-
sione;

preso atto che – nel corso del con-
fronto con le parti sociali – il Governo ha,
altresì, ricevuto dalle parti datoriali la
richiesta di ampliare l’intervento norma-
tivo anche ad altri istituti, legati sostan-
zialmente al tema del vincolo causale e
dello svincolo dello staff leasing dalle fat-
tispecie legittimanti;

preso atto, inoltre, che alcune forze
sindacali hanno posto anche problemi re-
lativi alla fiscalità e all’accesso agli am-
mortizzatori sociali;

ritenuto che i predetti argomenti – al
pari di altri che non costituiscono stretto
recepimento della direttiva 2008/104/CE –
potranno più utilmente essere affrontati
nell’ambito del percorso che porterà il
Governo a proporre al Parlamento le mi-
sure per la riforma del mercato del lavoro
e, comunque, nel naturale rapporto tra le
parti sociali;

acquisito il parere favorevole
espresso in sede di Conferenza unificata;

preso atto, infine, che la V Commis-
sione ha valutato positivamente il testo
sotto il profilo delle conseguenze di carat-
tere finanziario,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti osservazioni:

a) all’articolo 1, comma 2, si segnala
che talune parti sociali hanno richiesto
che la facoltà di introdurre disposizioni in
melius per i lavoratori sia possibile con
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l’intervento dei sindacati maggiormente
rappresentativi « del settore del lavoro in
somministrazione »;

b) all’articolo 2, comma 1, laddove si
introduce la definizione di « condizioni di
base di lavoro e di occupazione », valuti il
Governo l’opportunità di attenersi stretta-
mente alle indicazioni presenti nella di-
rettiva 2008/104/CE, peraltro già recepite
dall’ordinamento italiano nell’ambito della
fissazione del principio di parità di trat-
tamento; in tal senso, appare altresì utile
che l’articolo 7 dello schema di decreto,
che novella l’articolo 23 del decreto legi-
slativo n. 276 del 2003, possa includere
una formulazione che tenga conto della
previgente previsione legislativa, ossia il
riferimento a condizioni « economiche e
normative »;

c) con riferimento al citato articolo 7,
che introduce un comma 7-bis all’articolo
23 del decreto legislativo n. 276 del 2003,
in relazione all’individuazione del soggetto
su cui gravano gli obblighi di informazione
circa le vacancies presso l’utilizzatore, oc-
corre specificare che tale obbligo ricade
sull’utilizzatore e non sul somministratore;

d) facendo seguito ad una richiesta
presentata in modo comune dalla parte
sindacale in sede tecnica, si auspica che il
Governo – verificate le ricadute finanzia-
rie, anche in considerazione della clausola

generale di invarianza di cui all’articolo 8
dello schema di decreto – possa valutare
l’eventuale inserimento di un comma ag-
giuntivo all’articolo 22 del decreto legisla-
tivo n. 276 del 2003, recante misure volte
ad assicurare parità di trattamento ai
lavoratori in somministrazione per ciò che
riguarda assegni familiari e computo del-
l’indennità di maternità;

e) con riferimento al recepimento
dell’articolo 6, comma 4, della direttiva
2008/104/CE, vigili il Governo sull’appli-
cazione non discriminatoria, verso i lavo-
ratori con contratto di somministrazione,
dell’articolo 23, comma 4, secondo pe-
riodo, del decreto legislativo n. 276 del
2003;

f) si segnala l’esigenza di individuare
possibili rimedi a un significativo feno-
meno di dumping esercitato sul territorio
nazionale da agenzie di lavoro interinale
provenienti da altri Paesi europei, che –
utilizzando l’istituto del distacco – som-
ministrano alle aziende lavoratori italiani
formalmente reclutati all’estero, benefi-
ciando in tal modo di un minor costo
contributivo;

g) facendo seguito alla richiesta pre-
sentata da alcune parti sociali, si auspica,
infine, che il Governo prosegua il con-
fronto con il complesso delle parti sociali
stesse, allo scopo di chiarire la questione
del vincolo causale.
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ALLEGATO 2

Disposizioni per il superamento del blocco delle assunzioni nelle
pubbliche amministrazioni e per la chiamata dei vincitori e degli
idonei nei concorsi. (Nuovo testo unificato C. 4116 Damiano, C. 4366

Cazzola, C. 4455 Di Pietro).

NUOVO TESTO UNIFICATO ELABORATO DAL COMITATO
RISTRETTO E ADOTTATO COME TESTO BASE

ART. 1.

1. Per il triennio 2012-2014, le ammi-
nistrazioni pubbliche di cui all’articolo 1,
comma 2, del decreto legislativo 30 marzo
2001, n. 165, e successive modificazioni,
nel rispetto dei vincoli finanziari previsti
in materia di assunzioni a tempo indeter-
minato e di contenimento della spesa di
personale, secondo i rispettivi regimi limi-
tativi fissati dai documenti di finanza
pubblica, ferme restando le disposizioni
vigenti in materia di reclutamento speciale
e di mobilità, utilizzano, in relazione al
proprio fabbisogno, le graduatorie vigenti
dei concorsi pubblici per il reclutamento
di personale a tempo indeterminato, ri-
correndo a tali graduatorie quando si
tratta di procedere all’assunzione di pari o
analoghe figure professionali previste nei
bandi dei concorsi ai quali si riferiscono le
graduatorie medesime. Le amministrazioni
dello Stato, anche a ordinamento auto-
nomo, gli enti pubblici non economici
statali e le Agenzie, comprese quelle di cui
al decreto legislativo 30 luglio 1999,
n. 300, che non dispongono di proprie
graduatorie utili, si avvalgono dello stru-
mento di cui all’articolo 3, comma 61,
terzo periodo, della legge 24 dicembre
2003, n. 350. Le amministrazioni pubbli-
che di cui al secondo periodo del presente
comma attingono alle predette graduatorie
anche in caso di reclutamento a tempo
determinato di cui all’articolo 36 del me-
desimo decreto legislativo n. 165 del 2001,

fermo restando che il reclutamento av-
viene a scorrimento decrescente delle me-
desime graduatorie e non pregiudica
l’eventuale assunzione a tempo indetermi-
nato ai sensi del primo periodo del pre-
sente comma. Il Dipartimento della fun-
zione pubblica, entro sessanta giorni dalla
data di entrata in vigore della presente
legge, redige un elenco delle graduatorie
vigenti e lo rende pubblico sul proprio sito
istituzionale.

2. L’efficacia delle graduatorie dei con-
corsi pubblici per assunzioni a tempo
indeterminato, relative alle amministra-
zioni pubbliche soggette a limitazioni delle
assunzioni, approvate successivamente al
30 settembre 2003, è prorogata fino al 31
dicembre 2014. Le amministrazioni pub-
bliche di cui al comma 1, che intendano
procedere ad assunzioni a tempo indeter-
minato di figure professionali ai sensi del
medesimo comma 1, provvedono al reclu-
tamento, per il triennio 2012-2014, dei
vincitori di concorso e, limitatamente al
biennio 2012-2013, degli idonei inseriti
nelle graduatorie di concorso, nel rispetto
dei principi di trasparenza e d’imparzia-
lità. Per l’anno 2014, lo scorrimento degli
idonei presenti nelle graduatorie vigenti
avviene in misura non inferiore al cin-
quanta per cento delle risorse finanziarie
disponibili per assunzioni ed è contestual-
mente autorizzata l’indizione di nuovi
bandi di concorso, nel rispetto dei vincoli
finanziari esistenti. Le regioni e gli enti
locali trasmettono al Dipartimento della
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funzione pubblica i dati relativi alle loro
graduatorie vigenti e adottano, entro due
mesi dalla data di entrata in vigore della
presente legge, le misure necessarie per
dare attuazione ai principi di cui al
comma 1 e al presente comma, ferma
restando la possibilità di attingere, previa
stipula di apposite convenzioni tra le am-
ministrazioni interessate, alle graduatorie
dei concorsi di altre amministrazioni pub-
bliche ai sensi del secondo periodo del
comma 1.

3. Entro il 31 dicembre 2013, il Go-
verno trasmette alle Camere una rela-
zione, predisposta dal Dipartimento della
funzione pubblica, contenente il monito-
raggio delle assunzioni effettuate sulla
base delle disposizioni della presente legge
dalle amministrazioni pubbliche di cui
all’articolo 1, comma 2, del decreto legi-
slativo 30 marzo 2001, n. 165, e successive
modificazioni, dei vincitori e degli idonei
dei concorsi, anche ai fini della valuta-
zione di eventuali ulteriori provvedimenti.

4. A decorrere dal 1o gennaio 2015 il
reclutamento dei dirigenti e delle figure
professionali comuni a tutte le ammini-
strazioni pubbliche di cui all’articolo 35,
comma 4, del decreto legislativo 30 marzo
2001, n. 165, si svolge mediante concorsi
pubblici unici, nel rispetto dei principi di
imparzialità, trasparenza e buon anda-
mento. I concorsi unici sono organizzati
dal Dipartimento della funzione pubblica
previa ricognizione del fabbisogno presso
le amministrazioni interessate, nel rispetto
dei vincoli finanziari in materia di assun-
zioni a tempo indeterminato, fermi re-
stando le disposizioni vigenti in materia di
mobilità e in materia di corso concorso
bandito dalla Scuola superiore della pub-
blica amministrazione ai sensi dell’articolo
28 del citato decreto legislativo n. 165 del
2001. Le amministrazioni pubbliche di cui
all’articolo 35, comma 4, del citato decreto
legislativo n. 165 del 2001, nel rispetto del
regime delle assunzioni a tempo indeter-
minato previsto dalla normativa vigente,
possono assumere personale solo attin-
gendo alle graduatorie di concorso predi-
sposte presso la Presidenza del Consiglio
dei Ministri – Dipartimento della funzione

pubblica, fino al loro esaurimento, prov-
vedendo a programmare, in quanto pos-
sibile, le quote annuali di assunzioni.

5. Con le modalità di cui all’articolo 35,
comma 4, del citato decreto legislativo
n. 165 del 2001, le amministrazioni e gli
enti pubblici ivi compresi possono essere
autorizzati a svolgere direttamente i con-
corsi pubblici per specifiche professiona-
lità.

6. Le regioni e gli enti locali possono
aderire alla ricognizione di cui al comma
4 e, in caso di adesione, si obbligano ad
attingere alle relative graduatorie in caso
di fabbisogno, nel rispetto dei vincoli fi-
nanziari in materia di assunzioni.

7. Per lo svolgimento delle procedure di
cui al comma 4, il bando di concorso può
fissare un contributo di ammissione ai
concorsi per ogni singolo candidato in
misura non superiore ai 10 euro.

8. Al fine di assicurare la massima
trasparenza delle procedure, il Diparti-
mento della funzione pubblica garantisce,
mediante pubblicazione sul proprio sito
istituzionale, la diffusione di ogni infor-
mazione utile sullo stato della procedura
di reclutamento e selezione.

9. All’articolo 28 del decreto legislativo
30 marzo 2001, n. 165, sono apportate le
seguenti modificazioni:

a) al comma 1, dopo le parole: « cor-
so-concorso selettivo di formazione » sono
aggiunte le seguenti: « per titoli ed esami »;

b) il comma 3 è sostituito dal se-
guente:

« 3. Al corso-concorso selettivo di for-
mazione per titoli ed esami possono essere
ammessi, con le modalità stabilite con
regolamento da adottare ai sensi dell’ar-
ticolo 17, comma 3, della legge 23 agosto
1988, n. 400, con decreto del Ministro per
la pubblica amministrazione e la sempli-
ficazione, sentita la Scuola superiore della
pubblica amministrazione, i soggetti mu-
niti di laurea specialistica. Al corso-con-
corso possono essere ammessi dipendenti
di ruolo delle pubbliche amministrazioni,
muniti di laurea, che abbiano compiuto
almeno cinque anni di servizio, svolti in
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posizioni funzionali per l’accesso alle quali
è richiesto il possesso del diploma di
laurea »;

c) il comma 4 è sostituito dal se-
guente:

« 4. Il corso di cui al comma 3 ha la
durata di diciotto mesi comprensivi di un
periodo di applicazione presso ammini-
strazioni pubbliche o private, uffici am-
ministrativi di uno Stato dell’Unione eu-
ropea o di un organismo comunitario o
internazionale, secondo modalità determi-
nate dal decreto di cui al successivo
comma 5, nell’ambito degli ordinari stan-
ziamenti di bilanci. Ai partecipanti al

corso e al periodo di applicazione è cor-
risposta una borsa di studio a carico della
Scuola superiore della pubblica ammini-
strazione »;

d) al comma 5, lettera a), le parole:
« non inferiore al 30 per cento » sono
sostituite dalle seguenti: « non inferiore al
50 per cento ».

10. In relazione alle disposizioni di cui
al presente articolo, il Governo è autoriz-
zato a modificare il decreto del Presidente
della Repubblica 9 maggio 1994, n. 487, e
il regolamento di cui al comma 5 dell’ar-
ticolo 28 del decreto legislativo 30 marzo
2001, n. 165.

Martedì 24 gennaio 2012 — 95 — Commissione XI



XII COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari sociali)

S O M M A R I O

INTERROGAZIONI:

5-05881 Farina Coscioni: Trattamento chemioterapico effettuato presso il policlinico di
Palermo alla signora Lembo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 96

ALLEGATO 1 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 102

Sull’ordine dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 96

SEDE REFERENTE:

Principi fondamentali in materia di governo delle attività cliniche per una maggiore
efficienza e funzionalità del Servizio sanitario nazionale. Ulteriore nuovo testo unificato
C. 278-799-977-ter-1552-1942-2146-2355-2529-2693-2909/A (Seguito dell’esame e rinvio) . . . 97

ALLEGATO 2 (Emendamenti riformulati) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 105

INTERROGAZIONI

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Giuseppe PALUMBO – In-
terviene il sottosegretario di Stato per la
salute Adelfio Elio Cardinale.

La seduta comincia alle 14.05.

5-05881 Farina Coscioni: Trattamento chemiotera-

pico effettuato presso il policlinico di Palermo alla

signora Lembo.

Il sottosegretario Adelfio Elio CARDI-
NALE risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 1).

Maria Antonietta FARINA COSCIONI
(PD), replicando, si dichiara soddisfatta,
apprezzando, in particolare, la sincerità
dei sentimenti dimostrata dal sottosegre-
tario e la tempestività con cui è pervenuta
la risposta all’interrogazione presentata.

Richiamando l’eccezionale gravità della vi-
cenda che ha dato origine all’interroga-
zione, auspica che nella Raccomandazione
cui il sottosegretario ha fatto riferimento
nella sua risposta vi sia una disposizione
relativa alla possibilità per cui il medico
neo-laureato sia lasciato da solo, circo-
stanza che si è verificata nel caso di
specie.

Giuseppe PALUMBO, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento dell’inter-
rogazione all’ordine del giorno.

Sull’ordine dei lavori.

Anna Margherita MIOTTO (PD) chiede
al presidente di avere delle delucidazioni
circa l’orario e l’organizzazione della se-
duta della Commissione per il giorno se-
guente, dal momento che la Commissione
sarebbe convocata alle ore 14 ma vi è
incertezza sul fatto che nel corso della
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mattinata l’Assemblea tenga effettivamente
seduta.

Giuseppe PALUMBO, presidente, fa pre-
sente che alle 17 è convocata la Confe-
renza dei presidenti di gruppo sull’orga-
nizzazione dei lavori dell’Aula, all’esito
della quale sarà possibile sapere se si
possa anticipare o meno la seduta della
Commissione. Per quanto riguarda, invece,
l’odierna seduta della Commissione, essa
dovrebbe concludersi entro le ore 16, in
concomitanza con l’inizio del Convegno
sulla memoria della Shoah presso la Sala
della Lupa.

La seduta termina alle 14.35.

SEDE REFERENTE

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Giuseppe PALUMBO – In-
terviene il ministro della salute Renato
Balduzzi.

La seduta comincia alle 14.35.

Principi fondamentali in materia di governo delle

attività cliniche per una maggiore efficienza e fun-

zionalità del Servizio sanitario nazionale.

Ulteriore nuovo testo unificato C. 278-799-977-ter-

1552-1942-2146-2355-2529-2693-2909/A.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato, da ultimo, nella
seduta del 18 gennaio 2012.

Giuseppe PALUMBO, presidente, ri-
corda che nella seduta precedente erano
stati accantonati gli emendamenti 2.5, 2.8
e 2.01. Chiede, quindi, al relatore e ai
presentatori se tali emendamenti siano
stati riformulati, in modo da porli in
votazione nella seduta odierna.

Antonio PALAGIANO (IdV) fa presente
di aver riformulato il suo l’emendamento
2.5 (vedi allegato 2), che nella sua origi-

naria formulazione intendeva disciplinare
i casi in cui si venga a creare un contrasto
tra il direttore generale e il Collegio di
direzione, prevedendo l’obbligo di motiva-
zione per le decisioni assunte dal primo
con il parere contrario del secondo or-
gano. Anche su suggerimento dell’onore-
vole D’Alcontres, intervenuto nel corso
della precedente seduta della Commis-
sione, l’emendamento è stato riformulato
in senso restrittivo, limitando la possibilità
di contrasto alle « attività cliniche ».

Domenico DI VIRGILIO (PdL), relatore,
si rimette alla Commissione sulla nuova
formulazione dell’emendamento 2.5.

Il ministro Renato BALDUZZI esprime
parere contrario sull’emendamento 2.5
come riformulato, ritenendo che la preci-
sazione concernente le « attività cliniche »
non valga a superare le obiezioni già
evidenziate, in quanto le decisioni del
direttore generale afferenti a quest’ambito
costituiscono la stragrande maggioranza
delle decisioni adottate da quest’organo. A
suo avviso, sarebbe, invece, opportuno pre-
disporre un emendamento teso a deman-
dare all’autonomia regionale la disciplina
relativa alle ipotesi di contrasto tra diret-
tore generale e Collegio di direzione.

Paola BINETTI (UdCpTP) rileva che lo
spirito dell’emendamento non sia la messa
in discussione delle decisioni del direttore
generale bensì l’esigenza per cui, nei casi
in cui le posizioni del direttore generale e
del Collegio di direzione siano differenti, le
motivazioni dell’una e dell’altra debbano
essere esplicite. Ciò premesso, ritiene che
la formulazione originaria dell’emenda-
mento 2.5 sia preferibile alla riformula-
zione proposta.

Gian Carlo ABELLI (PdL), premesso
che ritiene preferibile la prima versione
dell’emendamento, tuttavia reputa super-
fluo l’emendamento di per sé, in quanto è
assolutamente normale che quando le de-
cisioni siano assunte dal direttore generale
con il parere negativo del Collegio esse
debbano essere sempre motivate.
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Carmine Santo PATARINO (FLpTP),
pur preferendo la prima stesura del-
l’emendamento, dichiara di essere comun-
que favorevole anche all’ultima versione
proposta, apprezzando la ratio di fondo,
che è quella di limitare lo strapotere dei
direttori generali.

Anna Margherita MIOTTO (PD) di-
chiara di essere favorevole all’emenda-
mento 2.5 nella sua versione originaria. A
questo proposito, rileva che vi sono fun-
zioni di carattere organizzativo che inte-
ressano il Collegio di direzione ma atten-
gono ai poteri del direttore generale, quale
è, ad esempio, l’organizzazione diparti-
mentale. In tali casi, il direttore generale
può adottare una decisione anche con il
dissenso del Collegio, ma dovrà spiegarne
le ragioni. È favorevole, quindi, all’emen-
damento nella versione che pone l’obbligo
di motivazione come regola generale.

Lucio BARANI (PdL) ritiene che, alla
luce del dibattito svoltosi, sarebbe oppor-
tuno che il presentatore ritirasse l’emen-
damento 2.5, dal momento che molti col-
leghi intervenuti hanno espresso la propria
preferenza per la versione originaria del-
l’emendamento.

Giuseppe PALUMBO, presidente, pre-
cisa che il relatore aveva chiesto all’ono-
revole Palagiano di riformulare il proprio
emendamento, anche sulla base delle os-
servazioni emerse dagli interventi succe-
dutisi nella seduta precedente. Avendo il
relatore presentato una proposta di rifor-
mulazione, i deputati intervenuti nel di-
battito si sono nel complesso dichiarati
favorevole all’emendamento nella sua
prima stesura.

Antonio PALAGIANO (IdV), preso atto
dell’esito del dibattito, mantiene il suo
emendamento 2.5, nella versione origina-
ria.

Domenico DI VIRGILIO (PdL), relatore,
esprime la propria contrarietà, ritenendo
che sia pleonastico.

Il ministro Renato BALDUZZI invita
l’onorevole Palagiano ad un ripensamento,
per evitare la conseguenza connessa al-
l’eventuale approvazione di tale emenda-
mento, cioè estendere l’applicazione del
diritto amministrativo, delle sue proce-
dure, dell’obbligo di motivazione, ad una
tipologia di decisioni che altrimenti non
ricadrebbero in questa sfera in quanto
nelle strutture sanitarie non si procede
come nella generalità delle pubbliche am-
ministrazioni. Inoltre, fa notare come l’ef-
fettiva applicazione della disposizione che
si vorrebbe introdurre dipende in larga
misura dalle competenze del Collegio di
direzione, la cui disciplina è rimessa alla
legislazione regionale. Propone, quindi, di
procedere ad un nuovo accantonamento
dell’emendamento 2.5.

La Commissione delibera di accanto-
nare l’emendamento Palagiano 2.5.

Giuseppe PALUMBO, presidente, invita i
presentatori dell’emendamento 2.5 ed il
relatore ad elaborare una riformulazione
dell’emendamento medesimo, anche alla
luce delle osservazioni fatte dal ministro.
Resta inteso che rimane accantonato an-
che l’emendamento Miotto 2.8.

Invita, quindi, il relatore ad esprimersi
sull’articolo aggiuntivo 2.01, accantonato
nella seduta precedente.

Antonio PALAGIANO (IdV) illustra l’ar-
ticolo aggiuntivo 2.01 di cui propone la
seguente riformulazione: Dopo l’articolo 2
aggiungere il seguente « Art. 2-bis. Cia-
scuna regione si dota di un organismo o di
un Comitato tecnico-scientifico che, nei
limiti delle risorse disponibili e senza
nuovi o maggiori oneri per la finanza
pubblica, definisce precisi indicatori di
attività e qualità assistenziali, utilizzati a
livello internazionale e validati dalle so-
cietà scientifiche. Tali indicatori, inseriti in
un sistema database clinico e attraverso la
comparazione con criteri di qualità stan-
dardizzati, forniscono report periodici
sulla qualità delle prestazioni delle singole
unità operative, sia pubbliche che pri-
vate ».
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Domenico DI VIRGILIO (PdL), relatore,
esprime parere favorevole sulla riformu-
lazione dell’articolo aggiuntivo 2.01.

Il ministro Renato BALDUZZI esprime
parere favorevole.

Paola BINETTI (UdCpTP) chiede al
presentatore di chiarire cosa voglia inten-
dere con l’espressione « unità operative, sia
pubbliche che private ».

Antonio PALAGIANO (IdV) precisa che,
considerata la ratio dell’emendamento,
l’espressione utilizzata è volutamente on-
nicomprensiva affinché la regione sia in-
formata di tutto ciò che accade nell’ambito
delle strutture sanitarie che operano sul
suo territorio, comprese le strutture con-
venzionate.

Giuseppe PALUMBO, presidente,
esprime perplessità sulla riformulazione
dell’articolo aggiuntivo, con specifico rife-
rimento al secondo periodo.

Antonio PALAGIANO (IdV) insiste sulla
necessità di mantenere anche la seconda
parte dell’articolo aggiuntivo, affermando
altresì di essere disponibile ad un’ulteriore
parziale riformulazione, in modo da ren-
derne più chiaro il significato.

Eugenia ROCCELLA (PdL), pur condi-
videndo l’esigenza alla base dell’articolo
aggiuntivo 2.01, di assicurare la qualità ed
il controllo delle prestazioni sanitarie ero-
gate, esprime alcune perplessità sul con-
tenuto. In primo luogo, evidenzia come il
raggiungimento del suddetto obiettivo è
ottenibile solo se si attiva un confronto
con il ministero. Se, invece, si lascia a
ciascuna regione il compito di dotarsi di
proprie strutture e di propri indicatori, si
rischia di trovarsi di fronte ad una situa-
zione di totale disomogeneità. In secondo
luogo, rileva che sarebbe opportuno sop-
primere, al primo periodo, l’inciso « nei
limiti delle risorse disponibili » visto che
tale concetto è già compreso nella previ-
sione per cui l’istituzione dell’organismo o
del Comitato tecnico-scientifico debba av-

venire « senza nuovi o maggiori oneri per
la finanza pubblica ».

Giuseppe PALUMBO, presidente, fa no-
tare come, senza una reale informatizza-
zione del sistema sanitario nazionale, di-
venta complicato pensare di raccogliere
tutti i dati relativi alle prestazioni erogate.

Gino BUCCHINO (PD) ritiene che sa-
rebbe preferibile non usare tanti condi-
zionali, non considerare l’informatizza-
zione come un’eventualità irrealizzabile,
ma adoperarsi al fine di cominciare effet-
tivamente a cambiare la struttura del
sistema sanitario nazionale. Per quanto
riguarda la riformulazione dell’articolo ag-
giuntivo 2.01, condivide i dubbi del pre-
sidente Palumbo circa il secondo periodo.

Il ministro Renato BALDUZZI fa no-
tare che un organismo avente il compito di
monitoraggio e di verifica della qualità
delle prestazioni sanitarie esiste già ed è
l’Agenzia nazionale per i servizi sanitari
regionali (AGENAS), che ha già creato una
rete con le regioni.

Conferma, tuttavia, la sua valutazione
favorevole sul principio sotteso all’articolo
aggiuntivo 2.01, in quanto recante una
disposizione tesa ad incentivare le regioni
che non si sono ancora dotate di strutture
finalizzate a verificare la qualità delle
prestazioni sanitarie.

Condivide i rilievi di quanti lo hanno
preceduto circa l’opportunità di riformu-
lare la seconda parte del suddetto articolo
aggiuntivo.

Giovanni Mario Salvino BURTONE
(PD) chiede una riflessione al collega Pa-
lagiano, non condividendo l’articolo ag-
giuntivo 2.01 in quanto sarebbe carente
sotto il profilo del rigore scientifico.

Antonio PALAGIANO (IdV) specifica
che il proprio intento, attraverso la pre-
sentazione e la successiva riformulazione
dell’emendamento aggiuntivo 2.01, è quello
di garantire la massima trasparenza di
tutti i dati, in modo da mettere ciascun
cittadino nelle condizioni di avere tutte le
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informazioni relative al numero e all’esito
delle varie tipologie di interventi effettuati
presso la struttura operativa, pubblica o
privata che sia, cui avrebbe intenzione di
rivolgersi.

Paola BINETTI (UdCpTP) evidenzia che
negli Stati Uniti e in Nord Europa cia-
scuna struttura sanitaria ha una propria
« carta d’identità », per cui è possibile
acquisire dati relativi al numero di inter-
venti effettuati, suddivisi per tipologia.

Giuseppe PALUMBO, presidente, pre-
cisa che l’articolo aggiuntivo 2.01 può
essere posto subito in votazione, ma, qua-
lora fosse approvato, sarebbe collocato
dopo l’articolo 5 del nuovo testo unificato.

Il ministro Renato BALDUZZI fa no-
tare che, in caso di approvazione, l’unico
inconveniente sarebbe l’obbligo per cia-
scuna regione di individuare propri indi-
catori di riferimento. Pur ritenendo ap-
prezzabile l’intenzione del presentatore,
ritiene che la vera riforma sarebbe l’indi-
viduazione, a livello centrale, di principi ai
quali tutte le regioni dovrebbero attenersi,
istituendo un collegamento con una strut-
tura sovraregionale.

Antonio PALAGIANO (IdV) dichiara di
essere d’accordo, in linea di principio, con
il ministro, ma di non aver inserito il
suddetto passaggio a causa del parere
contrario che, in quel caso, immagina
sarebbe stato espresso dalla Conferenza
Stato-regioni.

Livia TURCO (PD) rileva che la discus-
sione svolta non tenga conto di come
funziona effettivamente il sistema sanita-
rio nazionale. Vi è un reale problema di
incentivi, di promozione della cultura della
trasparenza e della qualità delle presta-
zioni. Il rischio, quindi, è che si crei una
discrasia tra ciò che, in teoria, si vorrebbe,
e l’efficacia dei provvedimenti che vengono
adottati.

Eugenia ROCCELLA (PdL) condivide le
osservazioni fatte dall’onorevole Turco, ag-

giungendo altresì che, con l’approvazione
dell’articolo aggiuntivo 2.01, si corre il
rischio di introdurre ulteriori obblighi bu-
rocratici, a fronte dei quali vi sarebbero
regioni che già allo stato attuale effettuano
controlli sulle prestazioni sanitarie ac-
canto ad altre che si limiterebbero ad
un’applicazione meramente formale della
norma. Ribadisce, quindi, che, nonostante
l’obiettivo alla base della proposta emen-
dativa in esame sia assolutamente condi-
visibile, esso non appare perseguibile at-
traverso la previsione di un nuovo obbligo.

Domenico DI VIRGILIO (PdL) relatore,
dichiara di essere parzialmente d’accordo
con l’onorevole Turco, evidenziando che
spetta al Parlamento stabilire i principi
fondamentali, che le regioni potranno poi
attuare, nell’ambito della propria autono-
mia.

Antonio PALAGIANO (IdV), sulla base
delle osservazioni e dei rilievi emersi nel
corso del dibattito, illustra alla Commis-
sione un’ulteriore riformulazione dell’arti-
colo aggiuntivo 2.01 (vedi allegato 2).

Domenico DI VIRGILIO (PdL) relatore,
si rimette alla Commissione per quanto
riguarda l’approvazione dell’articolo ag-
giuntivo 2.01, come ulteriormente rifor-
mulato nel corso della seduta.

Il ministro Renato BALDUZZI propone
di accantonarlo in modo da poterlo poi
riformulare in termini di maggiore coe-
renza con il sistema sanitario attuale.

Domenico DI VIRGILIO (PdL), relatore,
preso atto della proposta del Ministro
della salute, invita la Commissione ad
accantonare l’articolo aggiuntivo 2.01.

Antonio PALAGIANO (IdV) insiste af-
finché si proceda alla votazione.

Giuseppe PALUMBO, presidente, mette
ai voti la proposta di accantonare l’articolo
aggiuntivo 2.01, come ulteriormente rifor-
mulato nel corso della seduta.
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La Commissione delibera di accanto-
nare l’articolo aggiuntivo Palagiano 2.01.

Carmine Santo PATARINO (FLpTP),
intervenendo sull’ordine dei lavori, stigma-
tizza il fatto che il testo degli emenda-
menti sia continuamente riformulato nel
corso della seduta, ciò che determina un
notevole rallentamento dei lavori della
Commissione.

Giuseppe PALUMBO, presidente, invita
il relatore ed i presentatori ad approfon-
dire ulteriormente gli aspetti problematici
del contenuto dell’articolo aggiuntivo 2.01.
Nessun altro chiedendo di intervenire, rin-
via quindi il seguito dell’esame ad altra
seduta.

La seduta termina alle 15.55.
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ALLEGATO 1

5-05881 Farina Coscioni: Trattamento chemioterapico effettuato
presso il policlinico di Palermo alla signora Lembo.

TESTO DELLA RISPOSTA

La sicurezza delle cure è una delle
priorità che il Ministero della salute per-
segue e rappresenta uno degli obiettivi
prioritari anche del Piano Sanitario Na-
zionale. A partire dall’anno scorso, il
sistema di verifica dell’erogazione dei
LEA ha previsto uno specifico punto al
riguardo, che consente di tenere sotto
verifica e controllo il sistema. Peraltro, a
fronte degli eventi segnalati, il Servizio
Sanitario Nazionale (SSN) eroga ogni
anno milioni di prestazioni di altissimo
livello e complessità. Rispetto ai dati
relativi agli eventi avversi, si precisa che
essi sono per lo più frutto di studi
effettuati ad hoc da vari ricercatori.

Allo stato attuale, in Italia sono dispo-
nibili i risultati di un progetto, finanziato,
dal Ministero della salute, relativo allo
studio dell’incidenza di eventi avversi negli
ospedali del SSN. Tale studio, coordinato
dalla Regione Toscana, ha messo in evi-
denza che gli eventi avversi si presentano
in una percentuale del 5,17 per cento, un
dato questo in linea con quelli disponibili
nella letteratura scientifica. Le informa-
zioni che talora vengono riportate sono
invece, il frutto di segnalazioni o di proie-
zioni effettuate sulla base di casistiche
internazionali applicate alla situazione ita-
liana e, pertanto, vanno interpretate con
prudenza, perché non ricavate da studi
effettuati direttamente in Italia, né basate
su flussi informativi nazionali.

Il caso di Palermo è stato segnalato a
questo Ministero tramite contatti telefonici
avvenuti il giorno 30 dicembre 2011, a cui
è seguita la trasmissione nella giornata del

31 dicembre 2011 di una lettera da parte
del Ministero all’Assessorato alla sanità
della regione siciliana, nella quale si ri-
chiede con urgenza una relazione: entro la
giornata di venerdì p.v. è stato assicurato
l’invio della relazione che l’Azienda ospe-
daliera sta predisponendo al riguardo.

Dalle prime indicazioni ricevute, emer-
gono una serie di elementi di forte criti-
cità, rispetto alle quali sono previste le
seguenti specifiche azioni.

1. Effettuazione di un audit presso la
struttura sanitaria, con la partecipazione
di rappresentanti di questo Ministero e di
un esperto oncologo, secondo l’approccio
multidisciplinare standard, audit che è
previsto sia svolto al ricevimento della
stessa relazione e, comunque, entro la
prossima settimana, con l’obiettivo di con-
durre una analisi dell’evento per identifi-
carne le cause profonde e i fattori con-
tribuenti (Root cause analysis – RCA),
nonché verificare le modalità operative in
termini di procedure e gli aspetti di inte-
grazione tra gli operatori sanitari.

2. Il Ministero, in relazione alla pecu-
liarità dei chemioterapici antiblastici e alla
complessità della gestione della terapia
oncologica e nella consapevolezza dell’im-
portanza, ai fini della sicurezza e della
qualità dei risultati, delle diverse strategie
di integrazione multiprofessionale, sta
procedendo all’elaborazione di una speci-
fica Raccomandazione in merito, avvalen-
dosi di un Gruppo di lavoro multidiscipli-
nare e multiprofessionale, composto da
rappresentanti del Ministero, farmacisti
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ospedalieri, medici oncologi, un infermiere
esperto di qualità e rischio clinico, rap-
presentanti dell’Associazione italiana di
oncologia medica – AIOM, un rappresen-
tante dei pazienti ed un rappresentante
dell’Assessorato alla sanità della regione
siciliana. Le attività del Gruppo di lavoro
si dovranno concludere entro il mese di
marzo 2012, con l’elaborazione di una
Raccomandazione.

3. L’implementazione di tale Racco-
mandazione sarà quindi oggetto di verifica
presso le strutture del SSN, così come già
avviene per le altre Raccomandazioni pre-
cedentemente elaborate (13), secondo un
programma avviato dal Ministero e affi-
dato all’AGeNaS.

Si segnala che il Ministero della salute,
nel corso degli ultimi cinque anni, ha
sviluppato un programma di formazione
secondo il sistema ECM, che si è concre-
tizzato in numerose iniziative di forma-
zione nazionale, svolto in stretta collabo-
razione con la Federazione nazionale degli
ordini dei medici e degli odontoiatri
(FNOMCeO), la Federazione nazionale dei
collegi degli infermieri (IPASVI) la Fede-
razione degli ordini dei farmacisti (FOFI)
e la Società scientifica dei farmacisti ospe-
dalieri (SIFO):

Corso di formazione di base sul ri-
schio clinico – SICURE, che ha interessato
più di 100.000 operatori sanitari, in col-
laborazione con FNOMCeO ed IPASVI.

Corso di formazione sulle tecniche di
analisi degli eventi sentinella, in collabo-
razione con FNOMCeO ed IPASVI, tramite
la metodologia per identificare le cause
profonde (Root cause analysis – RCA), che
è rimasto on line sulla piattaforma FadIn-
Med (www.fadinmed.it) dal 15 dicembre
2010 al 3 dicembre 2011, destinato a
medici, odontoiatri, infermieri, infermieri
pediatrici e assistenti sanitari e che ero-
gava 12 crediti ECM: hanno partecipato al
corso 39.936 operatori sanitari, 38.344
(trentamila infermieri e oltre ottomila me-
dici) dei quali hanno superato il corso
ottenendo i relativi crediti ECM (460.128

crediti erogati). Inoltre 11.000 medici
hanno usufruito del corso tramite il si-
stema misto.

A partire dal mese di febbraio 2012
sarà attivato il corso di formazione avan-
zato sulla RCA, secondo un programma
collaborativo tra il Ministero della salute e
la regione siciliana.

Corso di formazione sull’AUDIT CLI-
NICO attivo a partire dal mese di settem-
bre 2011, che ha già coinvolto più 25.000
operatori sanitari, in collaborazione con
FNOMCeO ed IPASVI.

È in stato di avanzata definizione il
secondo corso di formazione di base sul
rischio clinico, che rappresenta il secondo
step al riguardo, in collaborazione con
FNOMCeO ed IPASVI.

Da ultimo, per quanto attiene alle spe-
cifico aspetto riferito alla promozione del
ruolo degli infermieri, nel concordare con
le osservazioni degli Interroganti, si os-
serva quanto segue.

Le leggi n. 42 del 1999 e n. 251 del
2000 hanno già determinato i presupposti
per una diversa responsabilizzazione e
valorizzazione dei professionisti in que-
stione.

Nella consapevolezza della necessità di
una maggiore valorizzazione dei suddetti
professionisti, presso il Ministero della
salute in data 15 dicembre 2011 si è
insediato un Tavolo di Lavoro per
l’esame congiunto dei profili delle pro-
fessioni sanitarie, con lo scopo di arric-
chire le competenze degli infermieri ed
introdurre ambiti professionali speciali-
stici degli stessi.

Il primo tema all’ordine del giorno del
Tavolo è l’approfondimento del rapporto
medico-infermiere in conseguenza del-
l’evoluzione, non solo professionale, ma
anche scientifica e tecnologica in sanità.

In merito alla vicenda, per la quale la
Procura della Repubblica di Palermo ha
iscritto alcune persone nel registro degli
indagati, l’Assessorato della salute della
regione siciliana ha assicurato che, nella
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consapevolezza della gravità dei fatti ac-
caduti, utilizzerà il caso clinico occorso
ed i risultati delle attività dell’analisi
multidisciplinare « per estendere la le-
zione appresa » all’intero Servizio Sani-
tario Regionale.

In particolare la Regione Siciliana, nel-
l’ambito di un progetto di collaborazione
con il Ministero della salute, a partire dal
febbraio 2012 avvierà un corso di forma-
zione avanzato sulla RCA, rivolto a tutti gli
operatori sanitari medici e infermieri.

Martedì 24 gennaio 2012 — 104 — Commissione XII



ALLEGATO 2

Principi fondamentali in materia di governo delle attività cliniche per
una maggiore efficienza e funzionalità del Servizio sanitario nazionale.
Ulteriore nuovo testo unificato C. 278-799-977-ter-1552-1942-2146-

2355-2529-2693-2909/A.

EMENDAMENTI RIFORMULATI

ART. 2.

Al comma 2, aggiungere, in fine, il
seguente periodo: Le decisioni del Direttore
generale, relative alle attività cliniche, in
contrasto con il parere espresso dal Col-
legio di direzione, devono essere suppor-
tate da parere motivato.

2. 5. Palagiano, Mura (Nuova formula-
zione).

Dopo l’articolo 2, aggiungere il seguente:

ART. 2-bis.

(Istituzione del Comitato tecnico-scientifico
regionale).

1. Ciascuna regione si dota di un or-
ganismo o di un Comitato tecnico- scien-
tifico che, senza nuovi o maggiori oneri
per la finanza pubblica, definisce precisi
indicatori di attività e qualità assistenziali,
utilizzati a livello internazionale e validati
dalle società scientifiche. Sulla base di tali
indicatori, inseriti in un sistema database
clinico e attraverso la comparazione con
criteri di qualità standardizzati, l’organi-
smo o il Comitato tecnico-scientifico for-
nisce rapporti periodici sulla qualità delle
prestazioni sanitarie erogate.

2. 01. Palagiano, Mura (Nuova formula-
zione).
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(Agricoltura)
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di attuazione della direttiva 2002/89/CE, concernente le misure di protezione contro
l’introduzione nella Comunità di organismi nocivi ai vegetali o ai prodotti vegetali e contro
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AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 24 gennaio 2012.

Nell’ambito dell’esame delle proposte di legge recanti

disposizioni in materia di raccolta, coltivazione e

commercio dei tartufi (C. 1823 e C. 2132).

Audizione informale dei rappresentanti delle pro-

vince di Alessandria, Asti e Cuneo, dell’Associazione

tartufai eugubino-gualdese e dell’Associazione tartu-

fai delle colline sanminiatesi.

L’audizione informale si è svolta dalle
13.40 alle 14.25.

ATTI DEL GOVERNO

Martedì 24 gennaio 2012. — Presidenza
del presidente Paolo RUSSO.

La seduta comincia alle 14.25.

Schema di decreto legislativo recante modifiche al

decreto legislativo 19 agosto 2005, n. 214, di attua-

zione della direttiva 2002/89/CE, concernente le

misure di protezione contro l’introduzione nella

Comunità di organismi nocivi ai vegetali o ai pro-

dotti vegetali e contro la loro diffusione nella

Comunità.

Atto n. 431.

(Esame, ai sensi dell’articolo 143, comma 4,
del regolamento e rinvio).

La Commissione inizia l’esame dello
schema di decreto legislativo.

Paolo RUSSO, presidente, avverte che il
provvedimento è stato assegnato alle com-
petenti Commissioni anche se non corre-
dato dal parere della Conferenza Stato-
regioni, in considerazione del termine sta-
bilito per l’esercizio della delega e del
meccanismo di proroga di tale termine,
previsto dalla legge delega. Conseguente-
mente, il Presidente della Camera ha se-
gnalato l’esigenza che le Commissioni at-
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tendano la trasmissione di tale parere
prima di pronunciarsi definitivamente sul
provvedimento.

Sabrina DE CAMILLIS (PdL), relatore,
ricorda che lo schema di decreto legisla-
tivo è stato adottato in attuazione degli
articoli 1 e 33 della legge n. 96 del 2010
(legge comunitaria 2009), che hanno attri-
buito al Governo una delega per l’adozione
di disposizioni integrative e correttive del
decreto legislativo n. 214 del 2005, recante
« Attuazione della direttiva 2002/89/CE
concernente le misure di protezione con-
tro l’introduzione e la diffusione nella
Comunità di organismi nocivi ai vegetali o
ai prodotti vegetali ». La legge delega pre-
cisa in particolare che tali disposizioni
devono contenere misure efficaci per ga-
rantire l’omogenea applicazione dei con-
trolli all’importazione da effettuarsi nei
punti di entrata, anche mediante la defi-
nizione delle dotazioni minime necessarie.

Il termine per l’esercizio della delega è
stabilito in 18 mesi dall’entrata in vigore
della legge, ma l’articolo 1, comma 3, della
medesima prevede una proroga di ulteriori
novanta giorni nel caso in cui il termine
per l’espressione del parere parlamentare
scada nei trenta giorni che precedono la
scadenza del termine per l’esercizio della
delega o successivamente. Il termine pro-
rogato verrà pertanto a scadenza il 9
aprile 2012.

Sullo schema di provvedimento non
risulta ancora espresso il parere della
Conferenza Stato-regioni, mentre è stato
acquisito il parere positivo del Comitato
fitosanitario nazionale, di cui all’articolo
52 del decreto legislativo 19 agosto 2005,
n. 214, cui prendono parte il Servizio
fitosanitario centrale e i servizi fitosanitari
delle regioni e delle province autonome.

Il testo in esame consta di 44 articoli,
formulati in termini di modifica testuale al
decreto legislativo n. 214 del 2005, che
contiene la normativa nazionale di attua-
zione della normativa europea in materia
di circolazione dei vegetali e di protezione
degli stessi contro gli organismi nocivi,
nonché della Convenzione internazionale
per la protezione delle piante.

Ricorda quindi che in ambito europeo
la materia è regolata dalla direttiva base
2000/29/CE del Consiglio, dell’8 maggio
2000, e successive modificazioni, concer-
nente le misure di protezione contro l’in-
troduzione nella Comunità di organismi
nocivi ai vegetali o ai prodotti vegetali e
contro la loro diffusione nella Comunità.

Secondo la direttiva, per vegetali si
intendono le piante vive e le parti vive di
piante, comprese le sementi. Le parti di
piante vive comprendono: i frutti e le
verdure diversi da quelli conservati con
surgelamento; i tuberi, i bulbi, i rizomi; i
fiori recisi; gli alberi e i rami tagliati con
foglie; le foglie; il polline vivo; le pianta-
gioni e altri parti vegetali. I prodotti ve-
getali sono prodotti di origine vegetale non
trasformati o che hanno subito un tratta-
mento semplice, diversi dai vegetali elen-
cati sopra. Il legname è compreso soltanto
se presenta determinate caratteristiche.

Tra gli organismi nocivi la direttiva
elenca ogni specie, ceppo o tipo di ani-
male, vegetale o agente patogeno nocivo
per i vegetali o per i prodotti vegetali. In
particolare, si riferisce a insetti e acari,
batteri, funghi, virus e piante parassite. Gli
allegati I e II contengono l’elenco degli
organismi la cui presenza nel territorio
europeo è vietata, sia in quanto tali sia
quando sono presenti su determinati ve-
getali o prodotti vegetali. Inoltre, l’allegato
III contiene l’elenco dei vegetali e prodotti
vegetali la cui introduzione nel territorio
comunitario è vietata se provenienti da
determinati paesi terzi.

Le misure di protezione riguardano
anche i mezzi utilizzati per l’introduzione
dei vegetali, prodotti vegetali e altri oggetti
correlati (imballaggi, veicoli).

Determinati vegetali e prodotti vegetali
(allegato V, parte A) devono essere sotto-
posti a ispezione fitosanitaria. I produttori
dovranno essere iscritti in un registro
ufficiale tenuto dall’organismo nazionale
competente.

Esenzioni possono essere accordate ai
prodotti destinati alla circolazione locale,
nella misura in cui non vi sia da temere
una diffusione di organismi nocivi.
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Ove si ritenga che, sulla base del con-
trollo, le condizioni sono soddisfatte, l’or-
ganismo nazionale competente rilascia un
passaporto delle piante che certifica il
rispetto delle norme fitosanitarie comuni-
tarie. Il passaporto delle piante consiste in
un’etichetta che deve essere applicata al
prodotto, al suo imballaggio o eventual-
mente al veicolo che lo trasporta.

Quando i risultati dei controlli non
sono soddisfacenti, i vegetali, i prodotti
vegetali e il terreno di coltura di cui
trattasi formano oggetto di diverse misure
come il trattamento adeguato (seguito dal
rilascio del passaporto se il trattamento
risulta efficace), gli spostamenti autoriz-
zati sotto controllo o la distruzione. Inol-
tre, gli Stati membri devono informare la
Commissione e gli altri Stati membri della
presenza di organismi nocivi o del rischio
di introduzione o diffusione di organismi
nocivi nel loro territorio.

Oltre a questa ispezione fitosanitaria,
gli Stati membri organizzano controlli sal-
tuari, sia nei luoghi in cui i vegetali o
prodotti vegetali sono coltivati, prodotti,
immagazzinati, posti in vendita o traspor-
tati, che in occasione di altri controlli di
documenti per ragioni diverse da quelle
fitosanitarie.

La direttiva prevede per taluni vegetali
e prodotti vegetali provenienti da paesi
terzi (allegato V, parte B) un’ispezione alla
loro introduzione nel territorio del-
l’Unione. L’ispezione comprende, in parti-
colare, un controllo documentale, un con-
trollo d’identità e un controllo fitosanita-
rio.

La direttiva definisce, su richiesta di
uno o più Stati membri, le zone alle quali
è accordata una protezione speciale contro
determinati organismi nocivi.

Gli organismi ufficiali nazionali pos-
sono delegare i compiti previsti dalla pre-
sente direttiva a qualsiasi persona giuri-
dica di diritto pubblico o privato. Possono
anche essere delegati i compiti riguardanti
le analisi di laboratorio. Tuttavia, in que-
sto caso specifico, l’organismo ufficiale
responsabile deve garantire che: la per-
sona giuridica incaricata dello svolgimento
delle analisi riesca a garantire l’imparzia-

lità e la qualità nonché la protezione delle
informazioni personali; non esista un con-
flitto di interesse tra i compiti affidati alla
persona giuridica e le altre attività da essa
svolte.

La direttiva in esame ha abrogato e
codificato la direttiva 77/93/CEE; essa ri-
sulta basata sui principi sanciti a livello
internazionale, in particolare nella Con-
venzione internazionale per la protezione
dei vegetali dell’Organizzazione delle Na-
zioni Unite per l’alimentazione e l’agricol-
tura (FAO) e nell’accordo sulle misure
sanitarie e fitosanitarie (accordo SPS) del-
l’Organizzazione mondiale del commercio
(OMC).

Sul piano nazionale, il decreto legisla-
tivo n. 214 del 2005 è stato adottato, sulla
base della delega conferita dalla legge
comunitaria 2003, per dare attuazione alla
direttiva 2002/89/CE, che modificava la
direttiva base 2000/29/CE, allo scopo di
aumentare la protezione contro l’introdu-
zione e la diffusione di organismi nocivi ai
vegetali o ai prodotti vegetali nel territorio
dei paesi membri. Alle modifiche appor-
tate dalla menzionata direttiva non sono
poi seguite ulteriori modifiche sostanziali.

Il decreto legislativo n. 214, abrogando
le precedenti disposizioni in materia, ha
rivisto l’assetto delle strutture deputate
alla vigilanza (titolo XI) e i controlli fito-
sanitari esistenti (titolo III sulle ispezioni e
controlli), che debbono seguire procedure
specifiche per i prodotti importati (titolo
VIII). In merito alle strutture, si è proce-
duto alla riorganizzazione del Servizio
fitosanitario nazionale, costituito dal Ser-
vizio fitosanitario centrale – che opera
presso il Ministero delle politiche agricole
alimentari e forestali e rappresenta l’au-
torità centrale responsabile del coordina-
mento (articolo 49) – nonché dai servizi
fitosanitari regionali, che debbono rispon-
dere a particolari requisiti per l’espleta-
mento dei compiti di vigilanza e controllo
sul proprio territorio (articoli 50-51).

Le modifiche introdotte dalla direttiva
2002/89/CE hanno toccato numerosi
aspetti del regime fitosanitario. Sono state
in particolare ridefinite le procedure per i
controlli fitosanitari da effettuare sui ve-
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getali e prodotti vegetali in importazione,
che devono rivelarsi efficaci ed essere
effettuati secondo modalità armonizzate
nell’intera Comunità. La direttiva ha poi
delineato metodi per lo scambio di infor-
mazione tra gli uffici doganali e gli orga-
nismi responsabili delle formalità fitosa-
nitarie, che possono svolgersi in uno Stato
membro diverso da quello dove è avvenuto
lo sdoganamento. Proprio per rendere più
efficaci i controlli è anche stato auspicato
che le formalità sanitarie vengano esple-
tate prima dello sdoganamento. È stata
inoltre istituita una tariffa fitosanitaria al
fine di armonizzare in campo comunitario
la riscossione dei contributi da parte di
tutti i paesi membri e di assicurare le
risorse finanziarie necessarie per miglio-
rare i controlli sui vegetali e prodotti
vegetali in importazione.

Passando ad illustrare il provvedimento
in esame, sottolinea che lo stesso, secondo
quanto riportato nella relazione illustra-
tiva, è motivato da una complessiva esi-
genza di aggiornamento della normativa
vigente, derivante dai problemi applicativi
e interpretativi sorti nel corso degli anni,
dai progressi tecnici e scientifici in materia
e da ulteriori novità introdotte nella nor-
mativa europea e internazionale.

Per quanto riguarda le criticità riscon-
trate nella normativa vigente in sede ap-
plicativa, il Governo nelle relazioni che
accompagnano il provvedimento, segnala
innanzitutto la mancanza di adeguati stru-
menti per affrontare le nuove emergenze
fitosanitarie, che impongono di sottoporre
ad ispezione, oltre a vegetali e prodotti
vegetali, anche i relativi imballaggi e, se
necessario, i mezzi di trasporto. Si è
previsto, inoltre, il caso in cui, quando sia
richiesto da normative comunitarie che il
passaporto delle piante giunga fino al
consumatore finale, questo sia apposto dal
produttore sulla minima unità commer-
ciale nonché l’uso del passaporto delle
piante per quelle specie vegetali, quali
castagni e palme, non comprese nell’alle-
gato V, ma oggetto di norma comunitaria
specifica.

Viene poi evidenziata l’insufficiente ca-
sistica dei soggetti da iscrivere nel Registro

ufficiale dei produttori. A tal proposito si
è deciso di contemplare, fra i soggetti che
devono iscriversi al Registro, i produttori
di vegetali per i quali è prescritto l’uso del
passaporto delle piante da normative co-
munitarie.

Altre carenze sono state rilevate nel-
l’impianto normativo relativo a sanzioni e
tariffe. Al riguardo, ricorda che la riscos-
sione di tariffe e sanzioni rappresenta
l’unica fonte di finanziamento destinata
espressamente a garantire le entrate dei
servizi fitosanitari regionali e ha, pertanto,
una portata non trascurabile nei bilanci
dei medesimi e per il loro essenziale
funzionamento. La relazione illustrativa
precisa in dettaglio che il provvedimento
non introduce nuove tariffe, ma riformula
in termini più chiari e precisi le tariffe già
corrisposte ai servizi fitosanitari regionali.
Per quanto riguarda le sanzioni, si pro-
pongono correttivi volti ad accrescerne la
funzione deterrente e a migliorarne l’ap-
plicabilità.

Si propone infine la correzione di er-
rori materiali nel testo o la riformulazione
di disposizioni poco chiare che hanno dato
luogo a diverse interpretazioni.

Il provvedimento si propone altresì di
fornire più ampie garanzie di sicurezza
sotto il profilo fitosanitario dei vegetali e
prodotti vegetali introdotti e movimentati
all’interno del territorio nazionale. In par-
ticolare, si mira a determinare l’eventuale
presenza sul territorio nazionale di qual-
siasi organismo nocivo ai vegetali, anche se
non espressamente previsto in provvedi-
menti normativi comunitari o nazionali, di
prevenirne la diffusione intervenendo con
idonee misure fitosanitarie di conteni-
mento ed eradicazione, al fine di tutelare
le produzioni nazionali e l’ambiente ed
evitare che gli organismi nocivi possano
essere accidentalmente diffusi in altri
Paesi attraverso il commercio.

Per quanto riguarda l’aggiornamento
alle nuove normative europee e interna-
zionali, la legislazione nazionale viene ade-
guata alle novità introdotte con il regola-
mento (CE) n. 450/2008, che istituisce il
codice doganale comunitario, con il rego-
lamento (CE) n. 690/2008, relativo al ri-
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conoscimento di zone protette esposte a
particolari rischi in campo fitosanitario,
con il regolamento (CE) n. 436/2011, di
modifica dell’Allegato I del regolamento
(CE) n. 690/2008, e con le direttive 2008/
61/CE e 2004/1037CE. Inoltre, si provvede
a dare seguito alle specifiche raccoman-
dazioni formulate dall’Ufficio ispettivo
della Commissione europea – Food and
Veterinary office in merito alla necessità di
implementare l’efficienza del sistema dei
controlli italiano, in considerazione delle
ripercussioni negative che si potrebbero
produrre a livello europeo in ambito fito-
sanitario. Altre modifiche consentono
l’adeguamento agli standard elaborati dal-
l’European and Mediterranean Plant pro-
tection organization (EPPO), organizza-
zione intergovernativa responsabile della
cooperazione internazionale nella prote-
zione delle piante nella regione europea e
mediterranea, che rappresenta l’organismo
fitosanitario regionale per l’Europa ai
sensi della Convenzione internazionale
sulla protezione delle piante della FAO.

Passando ad illustrare in dettaglio l’ar-
ticolato, l’articolo 1 dello schema modifica
l’articolo 2 del decreto legislativo n. 214,
per introdurre definizioni conseguenti al-
l’entrata in vigore del regolamento (CE)
n. 450/2008, che istituisce il codice doga-
nale comunitario. Viene poi introdotta la
definizione di « campo di produzione »,
nuovo concetto mutuato dal vivaismo vi-
ticolo.

L’articolo 2 introduce un nuovo arti-
colo sull’effettuazione delle analisi fitosa-
nitarie ufficiali su campioni, per evitare
l’apertura di contenziosi legali lunghi e
costosi.

L’articolo 3, modificando l’articolo 7,
estende il divieto all’introduzione e alla
diffusione sul territorio nazionale a qual-
siasi organismo nocivo la cui presenza non
sia stata riscontrata nel territorio nazio-
nale, anche se non incluso negli allegati
della norma comunitaria di riferimento.

L’articolo 4 disciplina l’autorizzazione
all’importazione per finalità di difesa fi-
tosanitaria di organismi vivi isolati non
presenti in Italia, tenuto conto del rischio

che alcuni di essi potrebbero rivelarsi
dannosi per l’agricoltura e per l’ambiente.

L’articolo 5 modifica l’articolo 8, al fine
di comprendere esplicitamente enti pub-
blici e privati ed istituzioni scientifiche fra
i soggetti che devono dare immediata co-
municazione al Servizio fitosanitario re-
gionale competente per territorio, della
comparsa effettiva o sospetta di organismi
nocivi (tale necessità sarebbe maturata a
seguito del verificarsi di casi specifici in
cui essi sono venuti meno al suddetto
obbligo). Inoltre, viene indicato esplicita-
mente il soggetto a cui devono essere
tempestivamente comunicati i risultati dei
monitoraggi condotti da istituzioni scien-
tifiche sulla presenza di organismi nocivi,
vale a dire il Servizio fitosanitario com-
petente per territorio. Sono poi definiti più
chiaramente i rapporti e le procedure da
seguire, nell’ambito del Servizio fitosani-
tario nazionale, tra il Servizio fitosanitario
centrale e i servizi regionali.

L’articolo 6 modifica l’articolo 11, espli-
citando che le analisi fitosanitarie rien-
trano tra le attività svolte dal Servizio
fitosanitario nazionale, come peraltro già
oggi accade. Inoltre, sono dettate nuove
disposizioni sull’oggetto delle ispezioni, in
relazione all’insorgenza di nuove emer-
genze fitosanitarie, quali ad esempio il
nematode del pino, che impongono di
sottoporre ad ispezione, oltre a vegetali e
prodotti vegetali, anche i relativi imbal-
laggi e, se necessario, i mezzi di trasporto.
In merito al rischio fitosanitario connesso
al nematode del pino, si fa presente che il
Food and Veterinary Office ha formulato
per l’Italia la specifica raccomandazione di
garantire l’osservanza della specifica
norma di riferimento. Le nuove disposi-
zioni sono scaturite altresì dall’esigenza di
ampliare la casistica esistente contem-
plando un’ulteriore possibilità concreta
per garantire la sicurezza fitosanitaria,
quale ad esempio la verifica di palme in
sede di smaltimento.

L’articolo 7 apporta modifiche di ca-
rattere formale all’articolo 12, conseguenti
alle modifiche apportate all’articolo 11.

L’articolo 8 riformula l’articolo 14 per
esplicitare che le misure ritenute necessa-
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rie sono a tutti gli effetti le misure ufficiali
di cui all’articolo 15 del decreto legislativo
n. 214.

L’articolo 9 reca modifiche formali al-
l’articolo 16.

L’articolo 10 sopprime il comma 3
dell’articolo 17, il cui contenuto viene
trasferito ad altro articolo.

L’articolo 11 apporta modifiche di ca-
rattere formale all’articolo 18.

L’articolo 12 modifica l’articolo 19 per
riorganizzare in termini più razionali le
categorie dei soggetti che operano in re-
gime di autorizzazione e quelli esonerati,
tra i quali sono ricompresi coloro che
importano occasionalmente piccole quan-
tità di prodotti ortofrutticoli destinai alla
vendita e piante non destinate alla vendita.
Si tratta di un’esigenza connessa ad eventi
occasionali e circoscritti nel tempo, quali
sagre o feste in cui sono presenti prodotti
esotici.

L’articolo 13 modifica l’articolo 20, che
disciplina il registro ufficiale dei produt-
tori (RUP), istituito con il decreto legisla-
tivo n. 536 del 1992. In particolare si
precisa che il RUP è costituito dall’assem-
blamento dei dati inseriti da parte delle
singole regioni nella piattaforma informa-
tica del Sistema informativo agricolo na-
zionale (SIAN) già operativa. Inoltre, si
esplicita che l’iscrizione al RUP è prevista
per i grossisti di patate e agrumi, i quali
determinano percorsi commerciali parti-
colari. Infine vengono inseriti fra i soggetti
che devono iscriversi al RUP i produttori
di vegetali per i quali è prescritto l’uso del
passaporto delle piante da normative co-
munitarie. La necessità di estendere la
casistica a questi ultimi è dettata dal fatto
che ci sono vegetali, quali le piante di
castagno e di palma, che pur non essendo
compresi nell’Allegato V del decreto legi-
slativo n. 214 del 2005 sono oggetto di
provvedimenti comunitari specifici, quali
ad esempio quelli dettati per il cinipide del
castagno e il punteruolo rosso delle palme.

L’articolo 14 modifica le norme dell’ar-
ticolo 21 relative all’obbligo di ottemperare
alle prescrizioni del servizio fitosanitario e
di comunicare le specie prodotte e com-

mercializzate, tenuto conto del fatto che
molti produttori cambiano specie prodotte
di anno in anno.

L’articolo 15 riformula la norma del-
l’articolo 24 relativa alla sospensione del-
l’autorizzazione, precisando che essa si
riferisce anche a coloro che sono autoriz-
zati ai sensi dell’articolo 19, benché non
iscritti al RUP, che possono determinare
rischi di diffusione di organismi nocivi.

L’articolo 16 modifica l’articolo 25, sul
passaporto e i certificati delle piante, al
fine di tener conto dei requisiti stabiliti
attraverso provvedimenti comunitari spe-
cifici, quali ad esempio quelli relativi al
cinipide del castagno e al punteruolo rosso
delle palme.

L’articolo 17 corregge un riferimento
errato nel testo dell’articolo 26.

Gli articoli 18 e 19 aggiornano gli
articoli 27 e 28, sul passaporto delle
piante, alle modifiche intercorse negli anni
all’allegato XIII.

L’articolo 20 riformula l’articolo 29 per
tener conto delle specie vegetali, quali
castagni e palme, non comprese nell’alle-
gato V, ma che richiedono, per norma
comunitaria specifica, di essere accompa-
gnate dal passaporto anche sulla singola
pianta e sino al consumatore finale.

L’articolo 21 modifica l’articolo 30, sul
rilascio di un passaporto di sostituzione,
specificando che la richiesta attiene al
singolo caso e va ogni volta ripresentata.

L’articolo 22, modifica l’articolo 31,
sulla circolazione delle piante, in attua-
zione del regolamento (CE) n. 690/2008
relativo al riconoscimento di zone protette
esposte a particolari rischi in campo fito-
sanitario e in ottemperanza ad una rac-
comandazione del Food and Veterinary
Office.

L’articolo 23, riformulando l’articolo
34, disciplina la figura dell’ispettore fito-
sanitario in termini più esaurienti, senza
modificare le funzioni ad esso attribuite.

L’articolo 24, introducendo l’articolo
34-bis, introduce la figura del « personale
tecnico di supporto » che è sempre stata
presente ed operante presso i Servizi fi-
tosanitari regionali, ma non era prevista
dal testo originario.
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L’articolo 25 modifica l’articolo 36, in
quanto, pur non essendo esplicitato nel
testo originario l’obbligo di sottoporre a
vigilanza all’atto dell’importazione i vege-
tali introdotti per scopi scientifici, tali
controlli venivano regolarmente eseguiti
dal momento che i vegetali introdotti per
scopi scientifici rappresentano un effettivo
rischio fitosanitario. Inoltre viene inserito
il riferimento aggiornato al codice doga-
nale. Inoltre, nella casistica degli organi-
smi nocivi da non introdurre sono con-
templati anche quelli che non fanno parte
degli Allegati I o II. Le modifiche appor-
tate al comma 6 dell’articolo 36 introdu-
cono il concetto di piani nazionali predi-
sposti dal Servizio fitosanitario centrale,
contemplati anche all’articolo 49, che co-
stituiscono uno strumento tecnico essen-
ziale per uniformare le procedure opera-
tive sul territorio nazionale.

L’articolo 26 reca modifiche conse-
guenti a quelle apportate all’articolo 36
anche all’articolo 39.

L’articolo 27 contiene la correzione di
un riferimento normativo nell’articolo 40.

L’articolo 28 precisa la formulazione
dell’articolo 41, comma 1.

L’articolo 29 integra l’articolo 42 defi-
nendo esplicitamente le modalità attra-
verso cui provvedere alla modifica (aper-
tura e chiusura) dei punti frontalieri, per
risolvere le questioni interpretative sorte
in merito al testo originario. Viene inoltre
disciplinata l’attività informativa sulle di-
sposizioni in materia fitosanitaria da svol-
gere nei punti di entrata, in ottemperanza
ad una specifica raccomandazione del
Food and Veterinary Office, che ha chiesto
di rendere disponibile per i passeggeri ed
il personale doganale materiale pubblici-
tario da affiggere in apposita bacheca sulle
concessioni per uso personale.

L’articolo 30 contiene una specifica
disposizione per il porto franco di Trieste,
connessa all’abrogazione dell’articolo 58,
comma 3.

L’articolo 31 modifica l’articolo 45 in
conseguenza dell’introduzione dell’articolo
7-bis. Inoltre si aggiunge il riferimento
all’Allegato IV che stabilisce i requisiti
particolari da soddisfare per l’introdu-

zione ed il movimento di determinati ve-
getali, prodotti vegetali ed altre voci e che
devono essere riportati sul certificato fi-
tosanitario.

L’articolo 32 corregge un riferimento
normativo nel testo dell’articolo 46.

L’articolo 33 modifica l’articolo 47 per
venire incontro a una necessità che si è
manifestata nell’attività quotidiana dei
Servizi fitosanitari regionali e per attuare
la direttiva 2008/61/CE.

L’articolo 34 introduce l’articolo 48-bis,
in attuazione dell’intesa sul potenziamento
del Servizio fitosanitario nazionale sancita
il 29 aprile 2010 dalla Conferenza perma-
nente per i rapporti tra lo Stato, le regioni
e le province autonome di Trento e Bol-
zano. Con tale intesa si è provveduto a
superare la procedura d’infrazione 2008/
2030 di cui è stata oggetto l’Italia a seguito
di inadempienze agli obblighi imposti dalla
legislazione comunitaria in materia fitosa-
nitaria, attraverso la determinazione del
numero di ispettori fitosanitari necessari
per il pieno svolgimento delle attività di
competenza di ciascuna regione e provin-
cia autonoma. Nella relazione illustrativa,
si osserva che tuttavia a questa iniziativa
non è seguita di fatto la dovuta riorganiz-
zazione delle strutture preposte alla sua
applicazione, a causa delle limitazioni im-
poste dalla manovra finanziaria 2010. Il
Ministero delle politiche agricole, al fine di
superare la procedura d’infrazione e dare
seguito soddisfacente alle raccomanda-
zioni del Food and Veterinary Office si è
adoperato affinché le problematiche ine-
renti la corretta organizzazione e il buon
funzionamento del sistema italiano in ma-
teria di controlli fitosanitari fossero af-
frontati in maniera adeguata sottoponendo
lo stato di attuazione dell’intesa all’atten-
zione della Conferenza Stato-regioni. La
Conferenza, in data 27 luglio 2011, ha
quindi approvato una seconda intesa, che
prevede assegnazioni straordinarie di
fondi per l’attività delle regioni in ambito
fitosanitario. Le procedure di assegnazione
delle risorse ripartite con la citata intesa
sono attualmente in corso.

L’articolo 35 modifica l’articolo 49 per
inserirvi riferimenti relativi all’impiego
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degli standard elaborati dall’European and
Mediterranean Plant Protection Organiza-
tion (EPPO) e all’uso sostenibile dei pesti-
cidi non previsti nel testo originario. Si
prevede inoltre, fra le competenze proprie
del Servizio fitosanitario centrale, l’obbligo
di riferire periodicamente alla Commis-
sione europea relativamente allo status
degli organismi nocivi da quarantena o di
recente introduzione, espressamente pre-
visto dalla direttiva 2000/29/CE.

L’articolo 36 adegua l’articolo 50 alle
nuove esigenze connesse allo sviluppo del
concetto di agricoltura sostenibile.

L’articolo 37 introduce nell’articolo 51
il richiamo alla direttiva 98/22/CE, che
fissa le condizioni minime per l’esecuzione
di controlli fitosanitari nella Comunità,
presso posti d’ispezione diversi da quelli
del luogo di destinazione, per vegetali,
prodotti vegetali ed altre voci in prove-
nienza da Paesi terzi.

L’articolo 38 precisa le disposizioni re-
lative al Comitato fitosanitario nazionale.
Si confermano le disposizioni che preve-
dono che ai componenti del Comitato non
spetta alcun gettone di presenza o altro
emolumento a qualsiasi titolo derivante
dalla loro partecipazione al Comitato ed ai
relativi lavori.

L’articolo 39 riformula l’articolo 54,
adeguando la disciplina delle sanzioni am-
ministrative alle esigenze emerse nella
pratica applicativa del decreto legislativo
n. 214.

In particolare, si detta la disciplina
sanzionatoria per il mancato adempi-
mento agli obblighi derivanti dai decreti
ministeriali di attuazione di norme comu-
nitarie che modificano modalità esecutive
e di ordine tecnico, finora non coperto
dalle sanzioni contemplate nel decreto
legislativo n. 214.

Si provvede poi alla correzione di al-
cune fattispecie, sulla base delle esigenze
manifestate da parte dei servizi fitosanitari
regionali. In particolare, viene ampliata la
casistica dei soggetti passibili di sanzione
contemplando tutti i casi che erano sfug-
giti al regime sanzionatorio, vale a dire:
chiunque non consenta agli incaricati del
Servizio fitosanitario l’effettuazione dei

controlli; l’importatore o il suo rappresen-
tante in dogana che omette di notificare,
preventivamente e con congruo anticipo, al
servizio fitosanitario regionale competente
per punto di entrata, l’arrivo di spedizioni
di vegetali, prodotti vegetali o altre voci;
chiunque elimini o manometta contrasse-
gni o sigilli apposti dagli ispettori fitosa-
nitari; i fornitori accreditati per la com-
mercializzazione dei materiali di moltipli-
cazione delle specie vegetali, previste dalla
normativa comunitaria, che non adem-
piano agli obblighi relativi alle analisi di
laboratorio o che siano inadempienti ri-
guardo la messa a disposizione dei risul-
tati delle medesime analisi.

Inoltre, si specifica che è oggetto di
sanzione anche lo svolgimento di attività
di produzione e commercio dei vegetali,
oltre che in mancanza delle prescritte
autorizzazioni, anche in caso di sospen-
sione delle medesime.

Viene altresì precisato il soggetto pas-
sibile di sanzione, vale a dire chiunque
acquista, ai fini professionali, vegetali, pro-
dotti vegetali od altre voci, ed omette di
conservare per almeno un anno, i passa-
porti delle piante e di iscriverne gli estremi
nei propri registri. Infatti, nella formula-
zione originaria in cui non era specificato
« a fini professionali », il testo dava adito
anche ad un’interpretazione chiaramente
errata per cui l’acquirente finale, vale a
dire il semplice consumatore, risultava
passibile di sanzione.

Viene poi chiarito che è oggetto di
sanzione, oltre al mancato consenso al-
l’accesso nell’azienda, anche l’ostacolare
l’attività dei soggetti incaricati dei con-
trolli.

Tra i soggetti passibili di sanzione, oltre
che chiunque emetta il passaporto delle
piante senza l’autorizzazione, è indicato
anche chiunque apponga il marchio IPPC/
FAO in assenza di specifica autorizza-
zione. La Convenzione internazionale per
la protezione dei vegetali (IPPC) della
FAO, cui l’Italia ha aderito, ha adottato lo
standard internazionale recante le « Linee
guida per la regolamentazione dei mate-
riali da imballaggio in legno nel commer-
cio internazionale ». Tale standard inter-
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nazionale (ISPM 15) è preso come riferi-
mento dal WTO e ogni stato è tenuto ad
implementarlo.

Si precisa anche che è passibile di
sanzione, oltre che chiunque, avendone
l’obbligo giuridico, non emetta il passa-
porto delle piante in ogni sua parte, anche
chiunque non compili il medesimo.

Viene chiarito inoltre a quale obbligo
deve ottemperare chi non osserva il divieto
di messa a dimora di piante. Tale obbligo
consiste nel provvedere alla loro estirpa-
zione e distruzione entro quindici giorni
dalla notifica dell’atto di intimazione ad
adempiere.

Infine, si precisa che gli enti competenti
ad irrogare le sanzioni sono i servizi
fitosanitari regionali. In attuazione dell’in-
tesa sul potenziamento del Servizio fito-
sanitario nazionale sancita il 29 aprile
2010 dalla Conferenza permanente per i
rapporti tra lo Stato le regioni e le pro-
vince autonome di Trento e Bolzano, è
stabilito che i proventi delle sanzioni de-
vono essere destinati esclusivamente al
potenziamento delle attività dei servizi
fitosanitari.

L’articolo 40 disciplina gli oneri relativi
ai controlli fitosanitari e alle analisi di
laboratorio, compresi il rilascio delle au-
torizzazioni, le verifiche e i controlli do-
cumentali e di identità, ponendoli a carico
degli interessati, dell’importatore o del suo
rappresentante in dogana, sotto forma di
tariffa fitosanitaria. Al riguardo, la rela-
zione illustrativa precisa in dettaglio che
l’articolo 40 non introduce nuove tariffe,
ma riformula in termini più chiari e
precisi le tariffe già corrisposte ai servizi
fitosanitari regionali. Si ricorda altresì che
l’articolo 13-quinquies della direttiva 2000/
29/CE stabilisce la riscossione di una
« tassa fitosanitaria » destinata a coprire le
spese sostenute per i controlli documen-

tali, d’identità e fitosanitari, il cui livello
rispecchi i seguenti criteri: la retribuzione
degli ispettori; l’ufficio, le infrastrutture,
gli strumenti e le attrezzature messe a
disposizione degli ispettori; il prelievo di
campioni per l’ispezione visiva o l’esecu-
zione di prove di laboratorio; le prove di
laboratorio; l’attività amministrativa ne-
cessaria, incluse le spese generali di fun-
zionamento e le spese di formazione degli
ispettori. La riscossione di una « tassa
fitosanitaria » è prevista pertanto ogni-
qualvolta un Paese membro deve affron-
tare l’onere di eseguire i controlli sopra
menzionati.

Gli articoli 41 e 42 contengono modi-
fiche di coordinamento, mentre l’articolo
43 contiene la clausola di invarianza fi-
nanziaria e l’articolo 44 dispone in merito
all’entrata in vigore.

Fa infine presente i tempi disponibili
per l’esame del provvedimento consenti-
rebbero – ove la Commissione lo ritenga
utile – di procedere anche ad ulteriori
eventuali approfondimenti attraverso l’au-
dizione dei responsabili del Servizio fito-
sanitario nazionale.

Corrado CALLEGARI (LNP) ritiene che
si potrebbe procedere anche all’audizione
dei rappresentanti della Conferenza delle
regioni e delle province autonome.

Paolo RUSSO, presidente, osserva che il
parere della Conferenza Stato-regioni non
risulta ancora espresso e che è pertanto
presumibile che la Conferenza delle re-
gioni e delle province autonome non abbia
ancora formalmente definito la sua posi-
zione.

Rinvia infine il seguito dell’esame ad
altra seduta.

La seduta termina alle 14.40.
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